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 २३९  Vo

 लोक  सभा

 में  कोई  वृद्धि  हुई  हे  या  कोई  नये  art  खोले

 २४  १९५४
 श्री  राज  बहादुर  :  हमारा  विचार  यह

 है  कि  2. ¥&o  प्रकार  के  वायुयान  मिल

 सभा  दो  बजे  समवेत  हुई
 जाने  के  बाद  इन  सर्विसेज  की  वारंवारता

 सहो दय
 पीठासीन  में  वृद्धि  की  जाये  या  कम  से  कम  सीटों

 की  संख्या  की  दृष्टि  से  अधिक  स्थान  की
 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तार

 व्यवस्था  की  जाये  |

 एयर  इण्डिया  इंटरनेशनल
 सरदार  हुक्म  क्या  इन  सर्विसेज

 *  १९०.  सरदार  हुकमसिंह  :
 क्या  संचार  से  कार्य वहन  व्यय  हमें  ATI

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  उससे  बहुत  अधिक  वृद्धि  हुई

 व्या  एयर  इण्डिया  इंटरनेशनल
 हों  राज  बहादुर :

 जी  बहुत
 द्वारा  भारत  तथा  यूरोप  के  बीच  किये  जाने  अधिक  वृद्धि  नहीं  यह  RX
 वालें  यातायात  में  पूर्वे  वर्ष  की  तुलना  में  लाख  रुपये  हें  ?

 गत  बारह  महीनों  में  वृद्धि  हुई  हे  ;  तथा

 सरदार सिह  क्या  यह  सत्य
 यदि  ऐसा  तो  कितनी ?

 है  कि  इन  लाइनों  को  चलाने  में  जो  मासिक

 हानि  होती  हैं  वह  उस  राजकीय  सहायता संचार  उपमंत्री  राज  :

 से  बहुत  अधिक  है  जो  सरकार  पहिले  पुराने १९५२  की  तत्संवादी  अवधि  की  तुलना

 में  जनवरी-नवम्बर  १९५३  की  झ्र वधि  में  सेवायों  को  देती  थी  ?

 एयर  इन्टरनेशनल  द्वारा  किये  श्री  राज  बहादुर  :  एयर  इण्डिया

 जाने  वाले  यातायात  में  वृद्धि  हुई  है  ।
 इंटरनेशनल  के  चलाने  से  कोई  हानि  नहीं

 उपरोक्त  अवधि  में  यात्री  होती  ।

 यातायात  में  ७.६६  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  श्री  एन०  सामना  कया  समाचार  पत्रों

 जब  कि  माल  तथा  डाक  यातायात  म  में  प्रकाशित  इस  समाचार  कि  हानि
 ६.  ८७  प्रतिश्त  वृद्धि  पुरे  यातायात
 ब  लगभग  ४०  लाख  रुपये  की

 ं
 कोई  भ्राता

 में  9.0
 प्रतिशत  वृद्धि  हुई

 सरदार  हुक्म  सिह  क्या  इस  अवधि  श्री  राज  बहादुर  :  इस  प्रशन  का

 में  पुराने  मार्गों  में
 सर्विसेज

 की  वारंवारता  सम्बन्ध  एयर  इण्डिया  इंटरनेशनल  से  है  ।

 711  PSD.
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 जो  कि माननीय  सदस्य  का  प्रश्न  भिन्न  wee  us  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या  पहिला

 इण्डिया  एयरलाइन्स  कॉर्पोरेशन  के  बारे  में  दर्जा  खत्म  कर  दिये  जाने  के  बाद  शीतोष्ण

 है  ।  नियंत्रित  डिब्बों  तथा  दसरे  दर्ज  में  सफ़र

 रेल
 गाड़ियों  से  पहिले  दर्जे  का  खत्म  किया

 करने  वाले  मुसाफिरों  की  संख्या में  कोई

 वृद्धि  हुई  शर  यदि  ऐसा  तो  इसके  द्वारा
 जाना

 प्रशासन  सम्बन्धी  मितव्ययता  कितनी  हुई
 *

 28,  श्री  एम०  एल ०  द्विवेदी  :

 कपा  रेलवे  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग
 श्री  अलगे डान  मेरे  पास  इसके

 कि  पहली  १९४५३  से  भारतीय

 में
 वास्तविक  आंकड़े  नहीं  किन्तु  में  समझता

 रेलवे  में  पहिले  दर्जे
 को

 दूसरे  दर्जे
 परिवर्तित  करने  में  कितना  व्यय  gat  ?  हूं  कि  शीतोष्ण  नियंत्रित  डिब्बों  में  सफर

 ने  मुसाफ़िरों  संख्या  बढ़ने
 सामान्यता  पर्यटकों  को  जिस

 लगी है  ।  मेरे  पास  दूसरे  दर्जे  के  अकड़

 स्तर  के  स्थान  सुविधाओं  की  श्रावक  अलग  नहीं  हैं  ।

 ~  ~

 जाने  के  बाद  उसकी  कोई  व्यवस्था की  गई
 श्री  एम०  एल ०  द्विवेदी  :  डिब्बों  म

 परिवहन  करने  के  सम्बन्ध  में  कितना  aq

 हुमा  शर  किस  समय  तक  पूर्ण  परिवर्तन

 यदि  ऐसा  तो  वे
 कौन  सी

 सुविधायें  हू  ak  क्या  इस  ad  के  लिये
 हो  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 कोई  राशि  खां  की  जा  रही  है  ?
 श्री  अलगे दान  :  जेसा  कि  में  ने  भाग

 के  उत्तर  में  सब  रेलों  में  लगभग
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 3,900  वास्तव
 |  लगभग  3,000  रुपये  ।  ५५

 रंक  को  अंक  2  बदलने  में

 |  होने  वाले  खर्च  के  भ्र ति रिक्त  कौर  अधिक

 (१)  पर्यटकों  के  लिये  विशेष  ford  खच  नहीं  ग्रा  |

 _L
 यात्री  डिब्बों  at  गाड़ियों  में  |

 के  डिब्बों  की  व्यवस्था  जारी  रखने  a

 में  पहले  दर्जे  को  कब  खत्म  कर  दिया  जायगा  ?

 (२)  कुछ  गाड़ियों  जिनमें

 श्री  हमने  पहिले  दें

 को

 at  दर्जों
 के

 डिब्बे  नहीं  शीतोष्ण  पन्द्रह  गाड़ियों  में  रहने  दिया  है  कौर  इस

 नियंत्रित  डिब्बों  की  व्यवस्था  की  जाती  समय  में  यह  नहीं  बता  सकता  कि  इन्हें

 है
 प्र  कार्यक्रम  के

 अनुसार  कौर  श्रमिक  भी  कब  खत्म  कर  दिया  जायेगा  ?

 गाड़ियों  में  शीतोष्ण  नियंत्रित  डिब्बों  की
 श्री  मुनि स्वामी  :  क्या  विद्यमान  fara

 व्यवस्था  जायेगी  ।
 कै  कमरे

 में
 कोई  सुधार  किया  गया  जिससे

 (३)  पहिले  दर्जे  को  खत्म  कर  देने

 के  परिणामस्वरूप  र  यातायात  के

 पर्यटक
 उनमें  ठहर

 सड़कों
 ?

 सम्बन्ध  में  कोई  विशेष  खच  नहीं  किया  जहां  fare के

 कमरे  नहीं  वहां वे
 बनाये

 जा  रहें हैं  ?
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 विमान  यात्रा  बोला  श्री  राज  बहादुर  :  हम  उन्हें  स्थान

 देते हूं  ।  वास्तव  वे  स्वतंत्र  रूप  से
 के  श्री  बंसल  संचार

 मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  कि  देश
 अपना  काय  करते  ह  इसमे  हमार

 द्वारा  उन्हें कुछ  दिये  जाने  का  प्रदान  ही
 विभिन्न

 हवाई  ७०
 या  विमान  यात्रा

 नहीं
 टिकट  घरों  में  विमान  यात्रा  बीमा  कराने

 श्री  बंसल  मंत्री  महोदय  नें  iy की  कौन  कौन  सी  सुविधायें प्राप्त  हे
 ?

 बताया कि  य  प्रबन्ध  अलग  अलग  स्थानों

 संचार  उपमंत्री  राज  पर  अलग  हे  कौर  कुछ  स्थानों  पर

 सदन  पटल  पर  एक  विवरण  रखता  हूं  विमान  निगम  के  अधिकारी  विमान  यात्रा

 जिसमें  भ्रपेक्षित  सुचना  दी  हुई  है  ।  बीमा  फोन  देते  हू  तथा  उन्हें  भरते  हू

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ¥e]  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इन  सेवाशर्तों

 के  लिये  सरकार  को  पता  दिया  जाता  है  ।
 श्री  बंसल  :  क्या  यह  प्रबन्ध  विमान

 सेवायों के  सामान्य  कार्यो ंके  रूप  म  हूं
 श्री  राज  बहादुर  इण्डियन  एयर

 या  हवाई  अड्डा पर इन पर  इन  विमान  यात्रा  बीमा  लाइन  कॉर्पोरेशन  के  शभ्रधिकारियों  द्वारा

 सेवायों  के  पथक  कार्यालय  हें
 ?

 wa  भरने  से  सम्बन्धित  इस  विशेष

 श्री  राज  बहादुर  उनका  प्रबन्ध
 wet के  लिये  मुझे  पूर्व  सुचना  चाहिय े।

 विभिन्न  बीमा  सेवायों  के  साथ  किया  श्री  रघ'रासय्या  बीमा  समवायों  को

 गया  किन्तु  इसे  निगम  की  कार्यो-व्यवस्था  दी  गई  सुविधाओं  के  क्या  सरकार

 में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  है  ।  सभी  मुसाफिरों  के  अनिवार्य  बीमा  करने

 श्री  बंसल  कप  सरकार  को  यह
 की  योजना पर  विचार  कर  रहीं

 जिसमें  बीमा  सम्बन्धी  व्यय  किराये में
 मालम  हें  कि  कुछ  हवाई  अड्डा  टिकट

 घरों  पर  जो  अधिकारी  मुसाफिरों  को
 सम्मिलित  किया  जायगा  ?

 साधारण  टिकट  देते  वही  उन्हें  विमान
 श्री  राज  जी  हां ।

 यात्रा  बीमा  कवसं भी देते ह भी  देते  ह  \
 श्री  बंसल  विवरण  से  मझ  पता

 श्री  राज  बहादुर  य  प्रबन्ध  लगता है  कि  बीमा  कायथ  मुख्य  रूप  से

 पर  अलग  झ्र लग  हूं  ।  अशन  एक्सिडेंट  एण्ड  गारंटी  कॉर्पोरेशन

 कुछ  स्थानों
 पर  टिकट

 घरों  पर  बीमा  स्टिंग  जनरल  इंश्योरेंस  कम्पनी

 सम्बन्धी  सुविधाओं  की  व्यवस्था  है  शौर  लिमिटेड  करते  हें  ।  म  जानना  चाहता

 कुछ  अन्य  स्थानों  पर  टिकट
 घर  तथा  हु  कि  क्या  ये  विदेशी  समवाय  शर  यदि

 हवाई दोनों  में  ही  ये  सुविधायें  उपलब्ध  ऐसा  तो  भारतीय  सेवायों  यह

 कार्य  क्यों  नहीं  करने दिया  जाता

 श्री  बंसल  इन  बीमा  सेवायों  द्वारा
 श्री  राज  mia  ये  ही

 भारत  सरकार  या  इन  विमान  निगमों  समवाय यह  कर  किन्तु  अ्रनिवायं

 को  इनके  शअ्रधिकारियों  द्वारा  की  TR

 बीमा  के  सामान्य

 wey के  सम्बन्ध  में

 सेवाओं  के  लिये  कितना  पारिश्रमिक  fear  ी  अन्य  ्  किये  जायेंगे  उन  पर  हम

 जाता  है
 ?  विचार  कर  रहे  हैं  ।
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 lal
 भविष्य निधि  में  से  ऋण  श्री  ato  ato  ap  eee

 (460  ल  राव  मं

 कर्मचारियों  से
 १९३.  श्री  फ्रेंक  मन्थनी  ted  मंत्री

 जान  सकता  हूं  कि  क्या

 पह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  क्या  इस  ऋण
 पर

 कोई  ब्याज
 भी  लिया

 जाता

 नागरिक  बेक  ऋण  चुकाने  के  लिए  या

 विवाह  तथा  धार्मिक  न्  सम्पन्न  करने  श्री  अलगेशन  :.  जी  हां  ।

 के  लिए  गाड़ी  के  साथ  जाने  वाले  तमंचा  रियों  पी०  ato  बोस  क्या  भविष्य

 को  उन  की  भविष्य  निधि  में  से  ऋण  दिये  नप (  निधि  मे  से  ऋण  देने  के  सम्बन्ध  में  कोई

 =  ? तथा  निश्चित  नियम  |

 यदि  तो  इसके  कारण ?  श्री  :

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  बानर

 :  इन  प्रयोजनों  के  लिए  ¥ 2VY,  ao  गोविन्द  दास  :  क्या

 ऋण  नहीं  दिये  जाते  ।  केवल  विस्थापित  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की

 व्यक्तियों को  भ  बच्चों के  विवाह  के  लिए  कप  करेंगे

 ऋण  दिये  जाते  हे  ।  तथापि कुछ  प्रिय
 >
 ~*~  भारत  से सन्  १९५३

 निश्चित  प्रयोजनों  के  लिए  भविष्य  निधि  कितने  बानरों  का  निर्यात  हुआ  और

 में  से  ऋण  दिये  जाते हैं  ।  प्रत्येक  का  कितना

 राज  रेलवे  भविष्य  सिधि  मूल्य  मिला  ?

 सेवा  निवृत्ति  सम्बन्धी  लाभ हूं  कौर  स्वयं  खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०

 कम  चोरियों के  हित  में  इसे  अपवाद  स्वरूप  RXR  के वी०  :

 मामलों को  छोड़  कर  बक  का  लेखा  नहीं  सम्बन्ध  में  प्रे  व  कभी  उपलब्ध

 समझना  चाहिए  ale  तथा  आवश्यकताओं
 नहीं हूं  ।  किन्तु  नाअहल  से  दिसम्बर  १९५३

 के  लिए  प्रयोग  नहीं  करना  चाहिए  ।  तक  निर्यात  fea  गये  बानरों  की  संख्या

 स्वरूप  मामलों  में  भी  इसे  उस  सीमित  हद  9०८०  है  |

 तक  जो  कि  aa  निधारित  की  गई  हें  प्रयोग  लग-भग  १६  रुपये

 करना  चाहिए  ॥
 सेठ  गोविन्द  दास  यह  सात

 श्री  फ़र्क  मन्थनी  :  में  जान  सकता  हजार  बन्दर  इस  देश  से  बाहर  भेजे

 हूं  कि  किस  प्रकार  के  अपवाद  स्वरूप  मामलों  इन  में  लाल  रंग के  कितने  थे  कौर  काले

 में  ऋण  दिये  जाते  हें
 ?  रंग  के  कितने थे  ?

 श्री  अलगेशन  :  उन  कर्मचारियों  अध्यक्ष  महोदय :  अगला  |

 जो  ३  या  इस  से  कम  वर्षों  में  ५५  ay  के
 गाड़ियों  में  डाक्टरी  सहायता

 मकान  बनाने  के  लिए  ऋण

 दिये  जाते  हैं  ।  विस्थापित  व्यक्तियों को
 *

 १९५,  सरदार  ए०  एस०

 भी  बनाने या  खरीदने  के  लिए
 रेलवे  मंत्री  यह  बतलाने  की  करेंगे

 ऋण  दिए  जाते  हैं  ।  जो  अधिकतम  राशि

 दी  जाती  वह  २०,०००  रुपये  तक  है  क्या  यह  सत्य  है  कि  २६

 ये  कुछ  मामले  १९४३  को  केन्द्रीय  रेलवे
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 फ़िरंगी के  बीच  पंजाब  मेल  में  श्री  शाहनवाज़  खां  :  तमाम  रेलवे

 एक  व्यक्ति  की  हत्या  हुई  थी  ;  गाड  ट्रेन्ड  हैं  |

 (@)  गाड़ियों  में  डाक्टरी  सहायता  एम०  एल०  में  यह

 का  प्रबन्ध  किया  गया  जानना  चाहता  हूं  कि  जो  चलते  फिरते

 क्या  सरकार  डाक्टरी  सहायता
 रेल  के  डिब्बे  जिन  में  कि  मेडिकल  एड

 दी  जाती  उन  की  संख्या  क्या  कुछ  कम
 देने  के  लिए  गाड़ियों  में  प्रशिक्षित

 रख  रही  है
 ?  कर

 दी
 गई  है

 ?
 यदि  तो  क्यों

 ?

 '  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  बी०  शास्त्री )  ऐसे  तो  कोई  मोबाइल

 सचिव  शाहनवाज़  :  जी
 डब्बे  नहीं  थे  जो  fie  dea  में  लगा  दिये  जाते

 हां  ।
 लेकिन  कुछ  सेक्शन्स  ऐसे  हैं  जहां  स्टाफ

 तथा  सब  यात्री  गाड़ियों  के  लिये  मोबाइल  रेलें  हें  जो  कि  स्टेशन  से

 के  गार्डों  के  जो  कि  फस्ट  एड  में  स्टेशन  को  जाती  हेअर  स्टाफ  को  दवा

 प्राप्त  होते  हूं  एक  फस्ट  एड  बाक्स  होता  है
 ।

 देती  हैं  प्रौढ़  उनका  इलाज  करती  हें  ।  बाकी

 ated  यात्रियों  को  निकटतम  झ्र सैनिक  रनिंग  टस  में  ऐसा  कोई  इन्तजाम  नहीं

 या  रेलवे  अस्पतालों  में  ले  जाता

 क्या  QT ait  एम०  एल०  त्रिवेदी :

 सरदार  ए०  एस०  सहगल :  कया  यह  के  बढ़ाने  का इन्तजाम  किया  जा  रहा है  ?

 सच  है  कि  दवा  की  सुविधा न  होने  के  कारण
 श्री  एल०  बी०  शास्त्री

 जो  आदमी  मारा  गया  है  उसको  पूरी
 लिये  जरूरत  हुई  तो  ।

 नहीं  मिल  सकी  ?

 कराची  पत्तन  प्रयास  कें  भूत पुर वें
 क्यारी

 श्री  शाहनवाज़ खां  :
 जी  यह  *

 १९७.  श्री  टी ०  ato  बिट्ठल

 whale  गलत  है  |  जो  आदमी  मारा  गया
 परिवहन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 वह  तो  पहले ही  मर  चूका था  क्या  यह  सत्य  है  fer  कराची

 सरदार  ए०  एस०  क्या
 पत्तन  प्रयास  के  सब  भूतपूर्व  कर्मचारियों

 गवर्नमेंट  यह  कन्टैम्प्लेट  कर  रही  है  कि  जो  जिन्होंने  विभाजन  केप रचा तस  भारतीय

 मेडिकल  एड
 है

 वह  हर  एक  जोन  में  दी  जाय  ?  पदों  पर  काम  करना  पसन्द  किया

 पिछली  सेवा  को  नहीं  माना  गया  अर

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  जेसा  में  ने  कहा

 हर  एक  ट्रेन  के  ५ गाड  के  पास  *  एड
 उन्हें  भारतीय  पदों  पर  पुनर्नियुक्ति के

 बाद  न्यूनतम  वेतन  श्रेणियों  में  काम  करने
 मेडिकल  बकस  होता  है  जो  भ्रामक

 जरूरतमंद होता  है  उस  को  वह  एड  दी
 के  लिए  बाध्य  किया  गया  है  भ्र

 जाती  है  ।  लेकिन  जब  शझ्रादमी  मर  जाय
 यदि  भाग  at  उत्तर

 श्र  एड  बाद  में  पहुंचे  तो  क्या  किया  जाय  ?  स्वीकारात्मक तो  भारत  में  ऐसे  कितने

 सरदार Vo  एस०  सहगल :  सरकार
 हक मं चारी  सेवा  में  हे  कौर  कहां  कहां  ?

 इस  बात  पर  गौर  कर  रही  है  fare
 +o
 ASM

 एड  हर  एक  जोन्स में  दी  जाय  ?  भारत  या  पाकिस्तान  में
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 सेवा  करने  का  विकल्प  केवल  सरकारी  श्री  अलगे हान  :  उन  में  से  बहुत

 से  काम  पर  लगा  लिये  गये  हें  । कमंचारियों
 के  लिए था

 ।  किन्तु  भारत

 सरकार  के  कहने  पर  पत्तन  प्रयास  श्री  गिडवानी :  क्या  यह  सत्य  नहीं

 रियों
 ने  कराची  पत्तन  प्रयास के  भूतपूर्व  कर्म

 है  कि  सब  को  नहीं  खपाया  गया  ौर  जिनहें

 चारियों  के  नौकरी  के  प्रार्थनापत्रों  पर  खपाया  गया  उनको  वेतन  या

 सहानुभूति  gan  विचार  किया  था  ।  बम्बई  वेतन  श्रेणी  नहीं  मिल  जो  उन्हें  पाकिस्तान

 पत्तन
 प्रयास

 ने  जिस
 ने  काफ़ी  व्यक्तियों  में  मिल  रही  थी  ?

 को  खपा  लिया  कुछ  प्रकार के  कर्म  चोरियों
 श्री  अलगे शन  :  मेंने  इस  का  उत्तर

 को  उन  के  आरंभिक  वेतन  न्यूनतम  से  ahs
 पहले  दिया  था  किन्तु मं  सदन  को

 दर  पर  निश्चित  करने  की  सुविधा  दी  थी  ।
 बतलाना  चाहूंगा  कि  उन  के  पतन  जो

 अरब

 के पत्तन  ware  निश्चित  किये  गये  उन  से  अधिक  हैं

 भूतपूर्व  कर्मचारियों  की  संख्या  जिन्हें  au  जो  उन्हें  कराची  पत्तन  में  मिलते  थे  ।

 समय  सेवामुक्त  किया  गया  है  निम्न  हैं
 आयातित  खाद्य  ध

 बम्बई  पत्तन  प्रयास  प२  श्री  झूलन  खाद्य

 कलकत्ता पत्तन  झ्रायोग  2
 तथा  कृषि  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 कांडला  पत्तन  प्रशासक  दे०
 १९४५२  श्र  १९५३  में

 श्री  टी०  बी०  विट्ठल  क्या  अ्रायातित  खाद्य  पदार्थों  के  वज़न में  कमी

 वेतन  निश्चित करने  के  लिए  सेवा  की  के  कारण  कुल  कितनी  हानि  हुई  ;  ौर

 कुल  को  बिल्कुल  ध्यान  में  नहीं  इस  हानि  को  पूरा  करने  के

 रखा  जाता  ?
 लिए  ya  तक  क्या  पग  उठाये  गये हू  या

 श्री  अलगेशन  :  जो  नहीं  ।  fare af  उठाये  जाने  का  बिचार  fe  जिससे

 उन  के  मामलों  पर  विचार  किया  यह  बात  भविष्य  में  फिर  नहो ं?

 है  और  उन  के  वेतन  ऊंची  श्रेणी  में  निश्चित
 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०

 किये गये  हे  ची०  आयातित  खाद्य

 श्री  टी ०  alo  विट्ठल  राव
 :  व्या  पदार्थो ंके  वजन  में

 कमी
 के  कारण  जो  हानि

 सरकार  ने  कोई  झा इवा सन  दिये  थे  कि  हुई  वह  इस  प्रकार
 है

 :

 सेवा  की  पूरी  भ्र वधि  ध्यान  में  रखा  PEXR  ५३.५  लाख  रुपये

 जायगा  ?
 FE¥R  ८.€  लाख  रुपये

 श्री  अलगेदान  :  सरकार  कोई  चार्टर  पक्ष  कौर  भारतीय
 सामुद्रिक

 आश्वासन  नहीं  दिये  स्वयं  कर्मचारियों  माल  वाहन  अघिनियम  के  श्रन्तगंत  जहाज़ी

 को  यह  भ्रम  था  कि  ऐसा  कोई
 श्रीनिवासन  कम्पनियों  के  विरुद्ध  जितना  दावा  किया

 जा  सकता  वजन  में  कमी  के  कारण  हुई

 एन०  एल०  जोशी  क्या  हानि  उन  से  वसूल  की  जाती  है  ।

 उन  सब  कमंचारियों को  जिन्हों  ने  भारतीय  सामुद्रिक  यात्रा  में  प्राकृतिक  कारणों

 पत्तनों  में  काम  करने  का  विकल्प  दिया  से  वज़न  में  कुछ  कमी  होना  श्रीनिवास

 नौकरी  दी  गई  थी  ?
 है  ate  इसे  स्वाभाविक समझा  जाता  है  ।
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 श्री  झूलन
 में  जान  कुछ  मामलों  में  तोलने  के  लिए  साधारण

 हूं  कि  क्या  वज़न  में  कमी  का  कारण  यह  तराजू  प्रयोग  किये  जाते  हैं  ।

 था  कि  भेजे  जाने  के  स्थान  पर  माल
 जहाज़  मालिकों  का  सम्मेलन

 को  कम  तोला  गया  या  रास्ते  में  चोरी

 कें  १९९,  मुनि स्वामी  :  क्या
 हो  जाती है  ?

 श्री  एम०  बी०  कृष्ण प्पा  बहुधा
 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि
 इस  के  कारण  प्राकृतिक  थे  ।  यह  स्वभाविक

 है  कि  खाद्यान्न  में  जो  नमी  होती  वह  कुछ
 जहाज़  मालिकों  की  सलाहकार  समिति

 की  तीसरी  बैठक  २१  PeXR  को
 समय  बाद  दूर  हो  जाती  है  भ्र ौर  उनका

 वजन  एक  या  दो  प्रतिशत  तक  कम  हो  बम्बई में  हुई  थी  ;

 जाता है  ।  इस  के  भ्र ति रिक्त  कम  तोलना  नौवहन  सेवायों  से  श्रान्त

 भी  हो  सकता  है  ।  श्रीताल  ;

 श्री  झूलन
 में  सकता  क्या  सरकार  ने  उदारतापूर्वक

 हूं  कि
 सरकार  की  जो  हानि हुई

 सरकार  ऋण  देना  स्वीकार  कर  लिया  है  site  यदि

 ने  उस  को  पूरा  करने  के  लिए  कितनी  वसूली  ऐसा  है  तो  किस  प्रकार  ;  तथा

 की  है  ?  ऋण  देने  की  वर्तमान  व्यवस्थाओं

 श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा  :  वसूली  बहुत  की  दाँतों  और  पहलें  की  दस्तों  में  क्या  उत्तर

 ही  कम  है  ।  PEUL-UR  में  यह  केवल

 १७,०००  रुपये  थी  |  जहाज़ी  कम्पनियां

 यात्रा  के  दौरान  में  प्राकृतिक  कारणों  जसा
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 किं  नमी  का  उड़  जाना  शादी  से  हुई  हानि
 :  हां  ।  बैठक  का

 सतीत्व  परिवहन  मंत्री  ने  किया  था  | को  पुरा  करना  कभी  स्वीकार  नहीं

 क्योंकि इन  सब  मामलों  पर  भ्रत्तर्राष्ट्रीय  यह  स्पष्ट  नहीं  है  कि  माननीय

 | अ्रभिसमय लागू  होते  हैं  ।
 सदस्य  क्या  प्रस्ताव  रखना  चाहते  हे

 श्री  झूलन  सिन्हा  :  क्या  इस  का .  यह  कार्यसूची  में  सम्मिलित  अनेक  मदों  पर

 ma  है  कि  नियमों  के  अंतगर्त  हमें  अपनी
 बठक  में  वाद  विवाद  किया  गया  जिसकी

 हानि  को  पूरा  करने  की  aa  नहीं है  ?
 एक  प्रति  लिपि  सदन  पटल  पर  रख  दी  गई

 है  |

 एम०  ato  कृष्णप्पया  :  जी  नही ं|

 परिदिष्ट  १,  ग्रनुवन्ध  संख्या

 ¥2]

 डा०  सुरेश  चन्द्र  :  में  जान  सकता  तथा  सरकार  ने  ऋण

 हूं  कि  क्या  उन  पत्तनों  में  जहां  आयातित  की
 दातों  के  विषय  में  जहाज़  मालिकों  के

 खाद्यान्न  उतारा  जाता  वज़न  की जांच  उदारता  सम्बन्धी  सभी  उचित  सुझावों
 करने के  लिए  भारत  सरकार  द्वारा  कोई

 को
 स्वीकार

 कर  लिया है  ।  मामला

 व्यवस्था की  गई  है  ?
 अब

 विचाराधीन  किन्तु  इसी  बीच  में

 श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा  :  माल  qed  पर  सरकार  ने  ऋणों  के

 तोलने  के  लिए  हमारी  भिन्न  भिन्न  व्यवस्था  रूप
 में  जहाज़ों  के  मूल्य  का  उच्च  प्रतिशत

 कुछ  मामलों  में  हमारी वाहक  मशीनों
 देना  तथा

 पहले
 की

 अपेक्षा
 ऋण  के  भूगतान

 के  द्वारा  वस्तुओं  को  तोला  जाता  है  का  समय  झ्र धिक  कर  दिया है
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 श्री  मुनि स्वामी
 :

 व्या  भारत  का  के  स्थान  पर  किसी  भ्राधूनिक  किस्म  के

 तटीय  व्यापार  भारतीय  ण  ooo
 tert  ने  पूर्णरूपेण  वायुयानों  का  प्रचलन  करना  चाहती  है  ;

 क्या  वायुयान

 श्री  अलगेशन  :  ऐसा  कई  वर्षों से  का  कोई  प्रदर्शन  अधिकारियों  को  दिखाया

 alt गया है  ;

 श्री  सुनि स्वामी  :  नौवहन  की  पुननिर्माण  क्या

 नीति  में  कहां  तक  उन्नति  हुई  है
 ?  बनाने  वाली  कम्पनी  से  सरकार  ने  इस

 श्री  पुनर्निर्माण  नीति  से
 सम्बन्ध  में  कोई  सौदा  किया है  ?

 माननीय  सदस्य  का  क्या  तात्या  है  ?  संचार  उपमंत्री  राज

 अध्यक्ष  महोदय :  पुर्ननिर्माण  नीति
 '  किन्तु  मुख्य  मांगों  पर  चलाने

 के  लिय  कुछ  नये  विमान  क्रम  करने  का

 का  अर्थ  में  स्वयं  नहीं  समझा  हूं  ।
 meat  निगम  के  विचाराधीन  है  ।

 श्री  अलगेशन :  यदि  माननीय  सदस्य
 नर्माताश्रों  की  स्वप्ररणा  पर  नागरिक

 का  तात्पयं
 '

 पोत  निर्माण  '  से  तो
 seat  के  महा-संचालक  तथा  इंडियन

 क्रमानुसार  उसमें  उन्नति  हो  रही  है  ।
 एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  अधिकारियों

 की  उपस्थिति में  दिल्ली में  इस  विमान  के श्री  क्या  यह  सच  है  कि

 बहुत  से  जहाज़  तत्काल  ही  माल  उतारने  प्रदश॑न का श्रायोजन का  आयोजन  किया  गया  था  ।

 तथा  माल  लादने  की  कमी  के  कारण  बेकार
 ७

 नहीं  ।

 ted  है
 !  श्री  भागवत  झा  आज्ञाद  :  इस  कोन बेयर

 श्री  हमें  ऐसी  कोई  जानकारी  विमान  के  मूल्य  तथा  के  मूल्य  में

 नहीं है  ।
 क्या  अ्रनुपात है  ?

 श्री  जोखिम  आल्वा  :  क्या  किसी  जहाज़  श्री  राज  बहादुर  :  एक  कोलवेय  का

 के  मालिक  ने  टेंकर  क्रम  करने  के  लिये  प्रस्ताव
 मूल्य  लगभग  ३०  लाख  रुपये  होता  है  ।

 रख ेहूं  शर  टेकर  क्रम  करने  में  अधिकतम
 जहां  तक  डकोटा  का  सम्बन्ध  अब  उसका

 सहायता  देने  के  लिये  सरकार  क्या  विचार  निर्माण  नहीं  किया  जाता  उसके  मूल्य  भी

 रखती है  ?  अलग  wat  होते  जैसा  fe  इंडियन

 श्री  अलगे दान
 :

 don  चर्चा  के  एयरलाइन्स  कारपोरेशन के  AHS से

 विषयों  में  से  एक  विषय  यह  भी  था
 ।

 जहाज़  पता  लगता  है  ।

 के  मालिकों  की  ae  से  कोई  प्रस्ताव  नहीं  श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  कपा  सरकार

 किया  गया  है  किन्तु  सरकार इस  पर  विचार
 क्रम  करन  का  विचार  रखती

 कर  रही है  ।

 वायुयान  श्री  राजबहादुर  :  हम  वाई काउन्ट लें

 ¥Qoo,.  श्री  भागवत  झा  अज़ाद  अथवा  यह  प्रश्न  विचाराधीन  है  ।

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  श्री  जयपाल  tag:  चुनाव  चार

 क्या  सरकार  इस  समय  वायु  इजन  वाले  तथा  दो  इंजन  वाले  विमानों  में

 सेवा  में  प्रचलित  वायुयानों  किया  जा  रहा  भ्रमणा  कोई  प्रौढ़  कारक
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 है  जिससे  सरकार  के  निर्णय
 में

 विलम्ब  हो  क्या  जांचकी  करा  चुकी
 a
 @  और

 प्रकार  |
 =

 यदि  हां
 तो  रिपोर्टे  में  मुख्य श्री  राज  इन  दोनों

 के  विमानों  को  कार्य  में  लाने से  सम्बन्धित
 बातें  क्या  है  ?

 भिन्न-भिन्न  श्रमिक  कारकों  का  परीक्षण  twa  तथा  परिवहन  मंत्री  कें

 तथा  अध्ययन  विशेषज्ञों  की  कर  सचिव  शाहनवाज़  हां  ।  ४

 रही  झर  वह  मामल  के  भिन्न-भिन्न  जनवरी  १९५४  को
 पांच

 बज
 कर  श्राठ

 पक्षों  पर  विचार  करेगी  ।  मिनट  पर  नम्बर  ४

 तो  क्या
 यात्री  भटिण्डा  जंकशन से  फूस मण्डी

 श्री  जयपाल  सिह  :  इसका

 तात्या  यह  है  कि  जहां  तक  कार्य  करने  में
 स्टेशन  को  जा  रही  थी  जब  कि  रेलवे  लाइन

 के  नीचे  के  नहर  के  पुल  के  निकट  पहुंचने बचत  का  सम्बन्ध  न  तो  सरकार  कौर  न

 यह  विशेषज्ञ  समिति  ही  भ्र भी  तक  कोई
 पर  उसका  इंजन  तथा  पहले  पांच  डिब्बे

 fay  कर॑  सकी है  |
 पटरी से  उतर  गये

 a a)

 श्री  राज  नागरिक  उदयन

 तथा  (  ),  रेल
 के

 सरकारी  निरीक्षक  ने  इस  दुर्घटना  की  संविहित
 के  महा-स  चालक  ने  एक  सविस्तार  टिप्पणी

 जांच  की  है  ।  उन  की  प्रारंभिक  रिपोर्टे
 तैयार को  है

 जिसमें  सभी  कारकों  पर  विचार
 त्र  चुकी  है  तथा  अन्तिम  रिपोर्ट  की  प्रतीक्षा

 किया  गया  जिसका  अध्ययन  समिति
 इस  दुर्घटना के

 कारणों  के  सम्बन्ध  उन
 कर  रही है  ।  इसके  पश्चात्  यह  सरकार

 का  श्रंतर्कालीन  निर्णय  यह  है  कि  यह  दुर्घटना
 के  सम्मुख  प्रस्तुत  की  जायेगी  |

 इस  लिये  हुई  है  कि  नहर  की  उपकुल्यिका  के
 | अध्यक्ष  अगला  प्रश्न

 किनारों  में  पड़ी  हुई  एक  दरार  से  निकलने

 श्री  जयपाल  सिंह  श्रोमान्  मं  इसका  वाले  जल  प्रवाह  के  रेलवे  के  बांध

 स्पष्टीकरण  चाहता हूं  ।  में  कटाव  हो  गया  था  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  १७  व्यक्ति  मर  १३  व्यक्तियों

 म  अगला  प्रश्न  ले  रहा हुं  ।  के  गहरी  चोटें  तथा  २८  व्यक्तियों  के

 साधारण  चोटें  कराई  हूँ  ।
 भटिण्डा रेल  दुर्घटना

 क्या
 श्री  एस०  एन०  दास  इस  दुर्घटना श्री  एस०  एन०  दास

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  के  घटित  होने  के  कितनी  देर  के  पश्चात्

 अम्बाला  तथा  भटिण्डा  से  भेजी  गई

 क्या  यह  तथ्य  है  कि
 ४  जनवरी

 Pau al को  भटिण्डा के  निकट  उत्तरी  रेलवे
 गाड़ियां  स्थल  पर  पहुंची  ?

 श्री  शाहनवाज़ खां
 :  भटिण्डा  से

 लाइन  पर  एक  भारी  रेल  shear  हुई  जिस
 ह  वाली  पहली  सहायता  गाड़ी  प्रातःकाल

 के  परिणाम  स्वरूप  कई  व्यक्ति  हताहत
 ७

 बज  कर  १४५  मिनट  पर  पहुंची  दूसरी
 हुए

 ;  सहायता  जो  भटिण्डा  से  और  अधिक

 यदि  तो  इस  दुर्घटना  का  संख्या  में  डाक्टरों  को  लाई  ८.  बजकर

 कारण क्या  है  ;  १४५  मिनट पर  पहुंची  ।  फ़ीरोज़पुर  का

 मुत  व्यक्तियों  तथा  घायलों  डिवीजनल  डाक्टरी  अधिकारी  सड़क  के

 की  संख्या  कितनी  है  ;  मार्ग  से  १०  बजकर  ३०  मिनट पर  पहुंचा
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 श्री  एस०  एन०  क्या  में  जान
 ~

 नौवहन  समवाय  को  भाग  लेने  का  अवसर

 सरकता  हूं  कि  घटनास्थल  पर  पहुंचने
 म

 देने  से  इन्कार  कर  दि  mr x ?
 नाठ  ०

 असाधारण  विलम्ब  होने का  कारण  क्या

 था ?
 यदि  तो  क्या  सरकार  इस

 स्थिति  का  स्पष्टीकरण  करेगी  ?

 रेलवे  तथा  मंत्री  एल०

 ato
 :

 में  इस  से  सहमत  नहीं  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 हूं  कि
 इस

 में  किसी  प्रकार  का  विलम्ब  हु  |
 :

 तथा  ।  सरकार

 स्टेशन  मास्टर  को  सूचना  ६  बजकर  २०
 के  पास  ऐसी  कोई  शिकायत  नहीं  भाई  है

 मिनट  पर  प्राप्त  हुई  तथा  ७  बजकर  १४
 परन्तु  उसे  पता  है  कि  भारतीय  नौवहन

 मिनट  पर  सहायता  गाड़ी  गई  |
 समवाय  को  भारत-पाकिस्तान  तथा

 श्री  एस०  एन०  दास  इस  दुर्घटना
 योरुप  मध्यवर्ती  व्यापार  सम्बंधी  कुछ  ऐसे

 के  पूर्व  नहर  के  इस  पुल  का  निरीक्षण  पहले  नौवहन  सम्मेलनों में  भाग  लेने  FT  अवसर

 कब  किया  गया  था  तथा  क्या  इस  सम्बंध  नहीं  दिया  गया  जिन  के  इंगलैण्ड  के  कुछ

 में  कोई  रिपोर्ट arg  है  ?  नौवहन  समवाय  सदस्य  हैं  |  यह  ऐसी  समस्या  है

 जिसे  भारतीय  नौवहन  समवाय  को  तत्सम्बंधी
 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  में  निश्चित

 रूप  से  नहीं  कह  सकता  परन्तु  जहां  तक
 सम्मेलनों से  मिलकर  सीधे  हल  करने  का

 प्रयत्न  करना  चाहिये  तथा  श्राद्या  की  जाती
 मुझे  पता  है  केवल  एक  दिन  पहले  ही  इस

 पुल  का  निरीक्षण हो  चुका  पुल
 है  कि  भारतीय  तत्सम्बंधी  सम्मेलनों

 में  प्रवेश  प्राप्त  करने  के  इस  दिशा  में
 बिल्कुल  ठीक  दशा

 म
 था  ।  जिस  नहर

 वाणिज्य  स्तर  गिरकर  प्रयत्न  करेंगे
 के  किनारों  मं  दरार  पड़  जाने  के  कारण

 रेलवे  लाइन  का  बांध  कट  गया था  उस

 की  देखभाल  का  पंजाब  सरकार  के  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी
 :

 क्या  में  जान  सकता

 सिचाई  विभाग  के  सुपुर्दे  था  ।
 हूं  कि  कया  इण्डियन  स्टीम शिप  कम्पनी  लिमिटेड

 के  भागीदारों की  एक  बैठक  दिसप्बर
 श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  मं  जान

 १९४३  श्री  To  राम स्वामी  मुदलियार
 सकता हूं  कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  दुघ  टना

 द्वारा  लगाये  गये  एक  प्यारो  की  सरकार
 होने के  बहुत  पहल  से  नहर  की  दरार

 से  पानी  निकल  रहा  था  का  ध्यान  दिलाया  गया  है  कि  यद्यपि  भारत

 ब्रिटिश  राष्ट्रमण्डल का  एक  सदस्य

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  नहीं  ।  दरार
 फिर  इंगलैण्ड  के  नौवहन  समवाय  ने

 से  पानी  निकलना  संभवतः  दस  बजे  रात
 प्रत्येक  ऐसे  सम्मेलन  भारतीय

 समवाय

 से  प्रारंभ हुमा  था  की  सदस्यता  के  प्रस्ताव  का  बराबर  विरोध

 किया  जिस  में  नियमित  किया  जाने  वाला भारतोय  नौवहन  समवाय

 व्यापार  भारतीय  बंदरगाहों  से  प्रारभ  होने  के

 Fo.  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  क्या  स्थान  पर  किसी  रास्ते  के  बंदरगाह  से प्रारंभ

 परिवहन  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे
 होता  है  तथा  इंगलेण्ड  के  बंदरगाह  में  समाप्त

 क्या  इंगलैण्ड के  नौवहन  समवाय  होता  है  waar  इंगलैण्ड  के  बंदरगाहों  से

 के  विरुद्ध  कोई  ऐसी  शिकायत  प्राप्त  हुई  आरंभ  होकर  किसी  रास्ते  के  बंदरगाह  में

 कि  उन्हों  अपने  सम्मेलनों  भारतीय  माप्त  होता  है  ?
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 श्री  अलगे शन  :  विंमान  परिस्थिति  करेंगे  ।  परन्तु  अभी  तो  बातचीत

 यही है  ।  ही  चल  रही  है  ।

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  क्या  में  जान  भटिण्डा  रेल  दुर्घटना

 सकता  हूं  कि  भारतीय  समवाय  जो  क्षति
 के  208.0  श्रीमती  कमलेन्दुमती  शाह

 :
 TAT

 इस  कारण  उठा  रहे  हैं  कि  a  कोलम्बो  तथा
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 जैसे  बंदरगाहों  से  सामान  लादकर

 क्या  सरकार  ने  भटिण्डा  के
 इंगलैण्ड  के  बंदरगाहों  को  नहीं  ठे  जा  सकते

 हैं  तथा  जिनको  इसी  मात्रा  में  रिक्त  स्थान  निकट  हाल  में  होने  वाली  रेल  दुर्घटना  के

 शिकार  व्यक्तियों  के  परिवारों
 की  git  करने  के  fet  जहाज़ों  के  wax

 भारी  वज़न  रखना  पड़ता  है  ;  इसकी  पूति
 हर्जाना दिया  है  ?

 करने  के  सरकार  ने  कौन  से  उपाय  यदि  हां  तो  अरब  तक  दी  जाने

 किये  हें  अथवा  करने  का  विचार  कर  रही  वाली  कुल  धन  राशि  कितनी  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव

 श्री  अलग शन :  यह  नौवहन  समवाय  शाहनवाज़  at):

 स्वयं  ही  सम्मेलनों  इस  प्रश्न  के  सम्बंध  इस  दुर्घटना  से  उत्पन्न  होने  वाले  दावों  को

 वाणिज्य  स्तर  पर  वार्ता  कर  रहे  हैं  ।  निपटाने के  लिये  नियुक्त  दावा  अ्रायक्त

 यदि  उन  के  प्रयत्न  असफल  हो  जायेगें  तो  को  कभी  तक  कोई  दावा  प्राप्त  नहीं  हुन

 सरकार  के  लिये  इस  प्रश्न  पर  विचार  करने

 का  आयेगा  ।
 यह  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  में  जान

 सकता  हुं  कि  क्या  सरकार  कोई  ऐसी  श्रीमती  कमलेन्दुमती  शाह  :  क्या

 योजना  बनाई  जिसके  द्वारा  पंच  वर्षीय
 सहर  विभाग  से  कोई  सफ़ाई  मांगी  गई

 योजना  की  परियोजनाओं  के  लिये  mara

 किये  जाने  वाले  माल  की  ढुलाई  के  कार्य

 का  पर्याप्त  भाग  भारतीय  नौवहन  सेवायों
 श्री  शाहनवाज़  खां  :  प्रश्न  क्षति  पति

 के  सम्बंध  में  नहर  के  प्राधिकारियों  से
 को

 दिलाने  का  उपबंध  किया  गया  हो  ?

 सफ़ाई  मांगने  का  प्रश्न  नहीं  है  ।

 श्री  अलगेशन श्रीमान  ।  अध्यक्ष  :  बताया  यह  गया है  कि

 श्री  क्या  सरकार को  पता  है  कि  यह  दुर्घटना  नहर  के  पानी  के  कारण  हुई

 भारतीय  नौवहन  समवायों  के  विरुद्ध  यह  है  ।  इसी  लिये  उन्होंन  ver  किया  है  कि

 शिकायत  बहुत  दिनों  से  चली  ग्रा  रही  है  कौर  क्या  नहर  के  प्राधिकारियों  से  सफ़ाई  मांगी

 यदि  हां  तो  सरकार  ने  इस  विषय  में  क्या  गई  है  ।

 कार्यवाही  की  है  ।
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०

 श्री  :  में  समझता  हूं  कि  बी०  अभी  हमें  रेलवे के  सरकारी

 माननीय  सदस्य  उसी  प्रश्न  को  दुहरा  रहे  निरीक्षक  की  केवल  अन्तरिम  रिपोर्ट  प्राप्त

 हू  ।  यदि  नौवहन  समवाय  कोई  ठोस  सुझाव  हुई  है
 ।  हम  अ्रन्तिम  fate  at  राह

 देंगी  तो  हम  निश्चय  ही  उस  पर  विचार  देख  रहे  हें  ।  उसके  प्राप्त हो  जाने  पर  ही
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 उक्त  सरकार  को  इस  सम्बंध  में  श्री  ato  ato  गिरि  उन  का  कार्य

 लिखने  का  समय  जायेगा
 उपयुक्त  लोगों  के  नाम  भेजना  है  ।

 सेठ  अचल  सिंह
 :  क्या  माननीय  मंत्री  श्री  क्या  में  जान  सकता

 महोदय  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भटिण्डा  हूं  कि  क्या  सरकार  ने  सरकारी  दफ्तरों

 रेलवे  एक्सीडेंट  में  कितने  झ्रादमी  मरे  तथा  की  रक्षितਂ  पदों  के  सम्बंध  में  जिन  कीਂ  मूर्तियां
 कितने  जरूमी  हुए  ?  नौकरीਂ  दफ्तरों  द्वारा  की  जा  रही  कोई

 श्री  पूरी  alo  शास्त्री  :  इस  का
 विशेष  aide  जारी  किये  हें  ?

 उत्तर  दिया  जा  चका है  ।
 श्री  ato  ato  गिरि  इस  सम्बंध  में

 नौकरी  दतर  गृह  aa  विभाग  के  कुछ  wea  हैं  ।

 Kav,  श्री  केशवेयंगार  :  क्या  |

 कात  भावनगर-तारापुर  रेलवे

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 २०६.  श्री  क्या  रेलवे  मंत्री
 नियुक्त  करने  वाले  प्राधिकारी  की  चुनाव

 करने  की  शक्तियों  पर  नौकरी  दफ़तर  किसी  यह  बताने  की  श्रुति  करेंगे  :

 प्रकार  का  afar  लगा  सकते  ह  ?  (#)  क्या  सरकार  ने  प्रस्तावित

 भावनगर-तारापुर  रेलवे  लाइन  के  निर्माण
 शस

 ato
 ato  :  नही ं।

 के  बारे  में  कोई  अंतिम  निर्णय  कर  लिया

 श्री  क्या  सरकार
 है  तथा

 दमित  form |  द  ह व्यक्तियों  को  कोई  उचित  कायें  न
 क्या  ug  तथ्य  है  कि  गुजरात

 सकती  है  जो  नौकरी  दफ्तरों  द्वारा  भेजे
 तथा  सौराष्ट्र

 के
 बहुत  से  व्यक्तियों  तथा

 संगठनों  ने  इस  लाइन  के  बनाने  के  लिए

 श्री  ato  ato  गिरि
 :  होता  यह  है  विरोध  किया  है  ?

 i  नौकरी  दफ़्तर  अपने  रजिस्टर  देखकर
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के

 उचित  उम्मीदवारों  को  सिफ़ारिश  कार  के
 सचिव  शाहनवाज़

 :

 मालिकों  के  पास  भेज  देते  हें  छांटने
 अभी  तक  नहीं  किया  है  ।

 का  काम  मालिकों  पर  छोड़  देते  हे  ।

 श्री  मुनि  क्या  में  जान  सकता
 श्री  दादी  :  क्या  इस  योजना  का

 हूं  कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  सरकार  ने  किसी

 विरोध  करने  वालें  व्यवसायों  एवं  संगठनों
 चंदेल  श्रेणी  के  व्यक्तियों  को  प्राथमिकता

 के  नाम  में  जान  सकता  हूं  उनके  बारे
 देने  के  कुछ  आदेश  जारी  किये  जैसे  राज्यों

 के  छंटनी  में  प्रा  जाने  वालें  व्यक्ति  इत्यादि  ?
 में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  रही  है  ?

 श्री  शाहनवाज़ खां  :,  लगभग  द्य
 श्री  ato  ato  गिरि  ः  श्रीमान्  |

 नामों  की  एक  सूची  यदि  माननीय  सदस्य

 सरदार हुक्म  fag  :  क्या  सिफ़ारिश
 चाहें  तो  में  बता  सकता हूं  ।

 करने  नौकरी  दफ़तरों  एक  ही  प्रकार

 अध्यक्ष  उनको  सुचना की  नौकरी  के  लिये  नाम  लिखाने  वाले

 दी  जा  सकती है व्यक्तियों में  कुछ को  रोक  लेने  का  तथा

 कुछ  को  भेज  देने  का  स्वविवेक  तत  श्री  शाहनवाज़  जी  हां  ।
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 क्या  सरकार  को  इस  श्री  ज  जोशी  :  गड़बड़  करने

 लाइन  का  परिमाप  प्रतिवेदन  faa  गया  वालों  को  क्या  दंड  दिया  गया  ?

 है  श्र  सरकार  ने  इसका  परीक्षण
 श्री  राज  बहादुर  :  पहली  बार  तो

 कर  लिया  है  ?
 उनको  चेतावनी  दे  दी  गई  इस  चेतावनी

 श्री  दाहनवाज्ञ  खां  :  परिमाप  प्रतिवेदन  का  काफ़ी  महत्वपूर्ण  प्रभाव  पड़ा

 तो  हमें  मिल  गया  है  कौर  = इस  क्र THe  वक पम  भी  सारे  कार्यवाही  करने  की  कोई  अ्रवश्यकता

 परीक्षण  हो  रहा  है  ।
 नहीं  समझी  गई  |

 श्री  दाभी  प्रतिवेदन क्या  यहं  मानसिक  रोगों  के  लिये  गवेषणा  केन्द्र

 इस  लाइन के  निर्माण  के  विरोध  में  है
 ?

 *२०८.  डा०  राम  सुलग  सिह  :  कपा

 श्री  दाहनवाज् खां  :  इस  पर  way  स्वास्थ्य  मंत्री  यंह  बताने  की  या  करेंगे  :

 हो  रहा  है  ।  क्या  मानसिक  रोगों  के  बारे

 टेलीफोन  द्वारा  अपवाद
 में  गवेषणा  करने  के  लिए  सरकार  कोई

 सुसज्जित  केन्द्र  बनाने  का  विवार  करती

 *2Q ol9,  श्री  कृष्णा चा यं  :  क्या  है  ;  तथा

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे
 :  यदि  तो  वहू  केन्द्र  कहां

 )  क्या  हैदराबाद  नगर  में  बनेंगा  और  उसका  लागत
 मूल्य

 क्या

 टेलीफोन  की  पर  शाब्द  बोलने  के  फलस्वरूप
 होगा  ?

 होने  वाली  बेहूदगी  के  बारे  में  जनता  ने

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  :
 लगातार  शिकायतें  की  हूं  ;  तथा

 जी  हां
 यदि  हां  क्या  रोकने

 सरकार  आवश्यक
 यह  जिसका «  नाम  अखिल

 के  लिए
 भारतीय  मानसिक  स्वास्थ्य  शाला

 बंगलौर  में  बनेगा  ।  थोड़े  समय  के  लिए

 संचार  उपमंत्रो  राज
 :  fare  स्वास्थ्य  संगठन  के  विशेषज्ञों  पर

 सन्  १९४५३  में  इस  प्रकार  की
 होने  वाले  स्थानीय  खर्चे  के  अतिरिक्त  इस

 38  शिकायतें  मिली  थीं  ।  दाला  पर  ७.३  लाख  रुपये  क  ग्र नाव तंक

 की जी  हां  ।  इस  प्रकार  तथा  १.३६४  लाख  रुपयें  का  मत

 शिकायतों  के  मिलने  पर  बीच  बीच  में  व्यय  होग  |

 इसकी  जांच  की  wes  कौर  काफ़ी  वंश  डा०  राम  सुलग  सिंह  :  क्या  इस  केन्द्र

 में  यह  बेहूदगी  कम  भी  हो  गई  |  पर  होने  वाला  सम्पूर्ण  व्यय  भारत  सरकार

 करेगी  अयव  किन्हीं  अन्य  साधनों  से  भारत
 शी  कृष्णाचायं  जोशी

 :  सन्  2EYR

 सरकार  को  कोई  सहायता  मिलेगी  ? में  feat  मामलों  में  गड़बड़  करने  वालों

 का  पता  लगाया  गया  ?  श्रीमती  चन्द्र दो खर :  PL RGR  लाख

 श्री  राज  बहादुर  :  ऐसे  ३१  मामलों
 रुपया  जो  श्रावस्ती  व्यय  हैं  वह  भारत  सरकार

 करेगी  | का  पता  लगाया  गया  जिनमें  विभाग  ने

 ऐसे  टेलीफोनों  भी  पता  लगाया  जिनसे  अध्यक्ष  महोदय  :  वटी  तो  कुल  अविवेक

 किये  अ्रपदाब्द  बोले  जाते  थे  ।  व्यय है
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 मौखिक

 उत्तर

 डा०  राम  gut  क्या  इस  fire  है--क  श्रेणी  के  चावल  का  मूल्य

 केन्द्र  को  चालू  करने  के  लिए  अथवा  इसे  ३०  रु०  ८  आ०  गेहूं  १५  रु०  ८

 खोलने  के  लिए  भारत  सरकार  को  किन्हीं  प्रतिमा  तथाਂ  मिलों  १२  रु०  प्रतिमा  ।

 ग्रां  साधनों  से  कोई  सहायता  मिलने  वाली
 श्री  मुही उद्दीन  :  कितने  प्रतिशत  खाद्यान्न

 हूं  अथवा  सम्पूर्ण  व्यय  सरकार  स्वयं  करेगी  ?
 बिगड़  गया  है  और  तथाकथित  शग  तथा  घ

 श्रीमती  चन्द्रदोखर  :  ब्रेन  भवन  श्रेणियों  में  कितनीਂ  मात्रा  रखो  गई  हैं  ?

 के  विकास  के  लिए  Cg  लाख  तथा
 श्री  एम०  वी ०  कृष्ण प्पा :  aq  प्रश्न

 इस  केन्द्र  की  सुसज्जित  करने के  लिए  ८०,०००
 के  लिए  मुझे  ga  सूचना  चाहिए

 रुपया  मंसूर  सरकार  ने  दिया  है  ।
 श्री  Uso  एन०  क्या  देश

 भारत श्री  बी०  एस०  कमाती  क्या  के  खुले  बाज़ारों  में  जिस  मूल्य  पर  खाद्याय

 मिलते  हैं  उसकी  अपेक्षा  इन  खाद्यान्नों  का सरकार  विदेशों  से  कोई  प्राविधिक  सहायता

 मंगाने  का  विचार  कर  रही है  ।  ?
 लागत  मूल्य  है  ?

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री
 :

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी

 शाला  के  अधीक्षक  केन्द्रीय  सरकारी  शाल  गेहूं  का  विक्रय  मूल्य  १४५रु०  ८  प्रतिमा है  ;

 तथा  स्थानीय  शाला  की  देखभाल  करेंगे  |  उत्तर  प्रदेश  तथा  पंजाब  के  कुछ  स्थानों  में

 बाजार  भाव  कुछ  ऊंचे  हैं  तो  कुछ  स्थानों

 खाद्यान्न  का  भण्डार  )  के  कुछ  नीचे

 *२०९.  श्री  एस०  सी०  सिविल  सेठ  अचल  क्या  मंत्री  महोदय

 नया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 इसमें  कितना

 बप्पा  करेंगे  :  ig  है  ax  कितना  चावल  ?

 श्री  किदवई  :  सवाल  में  यही  जवाब
 )  प्राजक  केन्द्रीय  सरकार  के

 दिया  गया  है  । पास  खाद्यान्न  का  भाण्डार  कितना  तथा

 प्रत्येक  खाद्यान्न  का  प्रतिशत  राजपथ

 area  मूल्य  कितना  कितना  है  ?
 *२१०.  श्री  एन०  एस०  लीग  क्या

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  परिवहन  मंत्री  यहां  बताने  की  क़्या  करेंगे
 (att

 एम०  ato  कृष्णप्पा  )  :  )  &  फरवरी
 कि  भारत  ना  में  रोगियों  पर  मिट्टी  तथा

 पानी  डाल  कर  जो  राजपथ  बनाये  गय
 १९५४  को  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  खाद्यान्न

 हैं  वे  कितने  मील  लते
 की  भण्डार  लगभग  35,000  cq

 twat  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 ~

 अलग दान  ५६००
 मील  |

 (a)  वर्ष  REYR-UY  के  अंतिम

 श्री  एन०  एम०  सीमेंट  कोन क्रीट लेखा  wat  तक  तैयार  नहीं  हुए  और

 केन्द्रीय  संचित  डिपो  में  प्रत्येक  तथा  अ्रास्फाल्टिक  धरातल  वाले  राजपथ

 कितने  मील  लम्बे  हैं  ?
 खाद्यान्न  का  वास्तविक  मूल्य  स्पष्टत

 नहीं  प्राप्त  हो  सका  है  ।  केन्द्रीय  संचित  श्री  अलगेशन :  SQXo  मील  या

 arr डिपो  में  खाद्यान्नों  का  विक्रय  मूल्य  जो  तो  सीमें  G  कोन wed  AIS  पा  ट
 ‘

 झपटना  काले

 लगभग  किताबी  मूल्य  पर  श्रधारत है
 नल  वाले  हैं  ।
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 श्री  एन०  एम०  क्या  भारत  खाद्य  तथा  कृषि  उप मंत्रों  एम०

 सरकार  at  नीतिਂ  बने  हुए  राज पथों  को  ato  कृष्ण प्पा  )  :  (# )

 सीमेंट  कोनक्रींट  अथवा  अ्रास्फाल्टिक  तल
 ~  (a)  fara  वर्षों  में  परिषद  #}

 वाले  राज पथों  में  परिवर्तित  करने  की  दी  गई  कुल  अ्रनुदान-सड़ायता  fart  है  डन

 श्री  अलगे दान  :  PRK?  में  समाप्त

 श्री  एन०  एस०  लिंगम
 :

 क्या  सीमेंट  ea  ६  90,900

 SEY LAUR कोन क्रीट  की  सड़क  बनाने  के  लिए  प्रदेशों  %,40,090
 Bo

 का  चुनाव  करते  समय  उन  स्थानों  में  होने  १९५२  ५३  १,प्र  ०,०००  रुठ

 वाली  वर्षा  तथा  अन्य  सामरिक  gy  R-4¥  १,  ४०,०००  रु०ਂ

 की  बातों  पर  विचार  किया  जाता
 है

 ?
 (7)  2,%0,000  Go

 श्री  अलगे दन  :  जी  हां  ।  किन्तु
 श्री  के०  पी०  सिन्हा  परिषद्  को

 इसके  सामाजिक  महत्व  के  बारे  में  तो  में
 लाभ  हो  रहा  है  या  हानि  हो  रही  है  ?

 नहीं  जानता  ।  लेकिन  दूसरी  बात  के  बारे
 ~

 में  निश्चय  ही  विचार  फिया  जाता  है  ।  श्री  एस०  वी०  कृष्ण प्पा  :  TATA,  उन्हें

 लाभ  हो  रहा  है  ।  गत  ही  उन्हें  ८०,०००
 श्रीमती  कमलेन्दुमति  इस

 ag
 रु०  का  लाभ  हिना  था  |

 कितने  मील  लहजे  राजपथ  पर  हि कोय  किया  गया

 है  प्रिया  करने  का  विचार  है  ?  श्री  के०  पी०  क्या  परिषद्

 श्री  अलगेशन  :  बात  तो  सम्पूर्ण  राजपथ
 का  महत्वपूर्ण  यात्री-गाड़ियों  में  भोजन कार

 चलाने  का  विचार  मुख्य कर
 की  है  ।  कार्यक्रम  के  अ्तुसार  यह  कायें

 गाड़ियों  में  ?

 हो  रहा  पंच  वर्षीय  योजना  काल  कीं

 श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा  :  परिषद  की समाप्ति  से  qa  इसमें  से  बहुत  से  राजफ्थों

 कार्यवाहियां  अधिकतर  नगरों  तक  सीमित पर  कार्य
 हो  चुकेगा  :

 क्योंकि  नगरवासियों  को  ही

 अखिल  भारतीय  महिला  अन्न  परिषद  yard  भोजन  प्राप्त  करने  के  लिये

 प्रोत्साहित  करता  है  |  शत :  परिषद् थ्रो  के०  पी०  क्या

 की  कार्यवाहियां  नगरों  में  ही  केन्द्रित  हे । खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  झपा

 करेंगे  :
 श्रीमती  सुषमा  सेन :  बिहार  को

 भारतीय  महिला )  क्या  अखिल  क्या  भ्रनुदान  दिया  है  तथाਂ  महिला

 wer  परिषद्  नें  अपने  तृतीय  वारिक  सम्मेलन
 wa  परिषद  वहां  कार्य  क्यों  नहीं  कर

 में  यह  मांग  की  थी  कि  इस  संस्था  को  स्वायत्त
 रही है  ?

 संस्था  स्वीकार  किया  जायें  ;
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 सरकार  इस  संस्था  प्रति
 में  यहं  प्रश्न  संस्था  को  भेजूंगा  क्योंकि  यह

 ag  ga  कितना  अनुदान  देती है  ;  तथा
 एक  स्वायत्त  संस्था  है  ।  जहां  व  ag

 wa  sat  कितने  अ्रनुदान  की  देखती  है  कि  कुछ  विक्रय  हो  सकता  है

 मांग की  है  ?  वे  बेचने  का  प्रयत्न  करती  है  ।
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 श्रीमती  रेणु  चक्रवती  :  क्योंकि  उन्हें  इनका  उद्देश्य  कलकत्ता-पत्तन  को  कराने  वाले

 लाभ  हो  रहा  क्या  उन्होंने  मूल  तथा  वहां  से  जाने  वाले  जहाज़ों  के  लिये

 जो  उन्हों  ने  प्रति  वर्ष  लिया  वापस  कर  उपलब्ध  पावी  की  गहराई  में  वृद्धि  करना है  |

 दिया  है  ?
 श्री  एस०  सो०  सामन्त :  इस  प्रथम

 श्री  किदवई :  यह  ऋण  नहीं है  ।  स्तर  निर्माण  के  अतिरिकत  अगामी  वर्ष

 यह  खुली  हुई  शाखाओं  के  अनुदान  और  क्या  कार्य  रंभ  होगा  ?
 =

 ke  तथा  प्रति  वर्ष  जो  sara  दिया  जा

 श्री  अलगेशन :  बहुत  से  कार्य  हे ं।
 रहा  उससे  नई  शाखायें  खोली  जायेंगी  ।

 यदि  माननीय  सदस्य  चाहत ेहे  तो  में  जानकारी
 wa  तक  उन्हों  लाभ  हो  रहा  है  तथा  वे

 दे  सकता हूं  ।
 घन  को  संस्था  के  कामों  में  ही  लगा  रहे  ह

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या  २००  टन

 कलकत्ता  पतन
 वाली  विद्युत  कन् टी लीवर  जो  इस

 ara  में  सम्मिलित  इस  वर्ष  लगा  दी F222,  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या

 मंत्री  ag  बताने  की  छपा  करेंगे  —  जायेगी  ?

 की  विकास कलकत्ता-पतन  श्री  अलगेशन :  मं  एक  दमਂ  नहीं  बता

 योजना  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ;  सकता हूं  |  मेरे  पास  उन  कार्यों  की  सूची

 अब  तक  कितना  धन  स्वीकार  है  जिनके  अनुमान  स्वीकृत  हो  चुके  हें  ।

 में  एक  दम  ag  नहीं  बता  सकता  हूं  कि
 किया  गया  है  ;

 ae  सम्मिलित है  या  नहीं  ।

 (7 )  क्या  अकरा  के  पास  संक्रेल  रीच

 reat  श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :  क्या  पत्तन न्यास पर  १२,०००  फीट  लम्बे  सपर  का  क  ह  दे  द

 कार्य  प्रारम्भ  हो  गया  तथा  के  ४७  वर्द  पुराने  इन्जिन  )

 इस  aq  बदल  दिये  जायेंगे  ?
 एसे  कितने  स्तरों  के  बनने  की

 आशा  है  तथा  उनसे  हुगली  नंदी  में  कठिन  श्री  अलगेशन  :  ae  माननीय  सदस्य

 नौवहन  में  कितनी  सहायता  मिलेगी ?  एक  एक  बात  पुछते  हैं  तो  में  उनकी  पूर्वसूचना

 चाहता  हूं  ।
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 अध्यक्ष  महोदय
 :  यदि  वह  चाहें  तो

 अलगे दान )  :  तथा  )I
 कलकत्ता

 पत्तन  विकास  योजना  की  म्रनुमानित  लागत  साधारण  प्रदान  सकते  हैं  |

 १० १  करोड़  रुपया है  ।  बं
 समाप्त श्री  अलगेशन  :  एक  लगभग

 ६४६  करोड़  रुपयों तक  के  प्राक्कलन

 हो  चुका है  ।  यह  जून  PeUv  तक  पुत्र
 स्वीकृत  हो  चुके  हैं  ।  चालू वर्ष  में  re  ०७

 करोड़  रुपया  तथा  PeYv—UY  में  ४"  ४८
 हो  जायेगा  ।  इसके  पण  होने

 पर  दूसरा

 रम्भ  किया  जायेगा  |

 करोड़  रुपया  व्यय  होने  की  सम्भावना  है  |

 रेलवे  आउट  एजेंसियां
 १,२००  फीट  लम्बा

 होगा  ।  F223.  श्री  डी०  ato  शर्मा  कपा

 (a)  नदी  प्रशिक्षण  केन्द्र  ने  हुगली
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  :--

 की  दो  walt  अकरा  फूलता  (# )  उत्तर  रेलवे  आउट  एजेंसियां

 पाइन्ट  के  सुधार  के  लिये  योजना  बनाई  है  ।  कितनी  हें  ;
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 १  जनवरी  PEUY  को  इन  में  सुधार  करने  के  बारे  में  नागपुर  विमान

 आउट  ऐजेंसियों  के  पास  कितनी  बस
 दुर्घटना  की  जांच  पड़ताल  के  नियुक्त

 तथा  जांच  न्यायालय  द्वारा  की  गई  सिफ़ारिश

 पर  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ? (7)  )  कया  ग्राउट-ऐजेंसियों  की  स्वीकृति

 देने  में  किसी  एक  रूप  नीति  का  पालन  किया
 संचार  उपमंत्री  राज

 :

 जाता है  ?  में  लंदन  पटल  पर  एक  जिसमें

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्रो  के  सभा सचिव  अपेक्षित  सुचना  दी  रखता  हूं  ।

 शाहनवाज  at):  उत्तर  परिदिष्ट  १,  अनुबन्ध  सख्या  ¥3]  |

 रेलवे  पर  ३४  ट्राउट  एजेंसियां  हैं  ।  श्री  गिडवानी  हालतों नाजुक

 इनਂ  एजेंसियों  के  कुल
 शादी  में  २०  डकौताओं  कीਂ  जांच  करने  की

 २१३  जिन  में  बसें  सम्मिलित  दृष्टि  से  क्या  उनका  उड़ान-परीक्षण  शुभ्रा

 यदि  तो  परिणाम  क्या  रहा  ?
 श्रीमान

 श्री  ही०  सी०  वह  एक  रूप
 श्री  राज  बहादुर  :

 वे  हो  परीक्षणों

 के  पूर्ण  होने  में  लगभग  तीन  मास  लगेंगे  |
 नीति  क्या  है  ?

 पत्र
 att  गिडवानी  :  क्या  डी०  जी०  सी ०  To श्री  शाहनवाज़  खां  :  प्रार्थना

 मांगे  जाते  ह  ।  अ्रधिकारियों  एक
 द्वारा  नियुक्त  की  गई  उस  समिति  का  प्रतिवेदन

 जिसमें  उसके  शिल्पी  अधिकारी  थे  ate
 समिति  बैठती  है  तथा  यह  सब  से  अधिक

 योग्य  व्यक्तियों  को  चुनती  है  ।  अन्य  बातों
 जिसका  उद्देश्य  खतरों  की  झूटी  सूचनाओं

 व्यक्तियों
 इरादी  की  जांच  पड़ताल  करना  तथा  व्यवस्था

 के  समान  रहने  पर  विस्थापित
 को  अ्रग्रान्त  बनाने  के  उपायों  की  सिफ़ारिश

 को  प्राथमिकता  दी  जाती  है  ।  यहं  सरकारी

 नीति है  ।

 श्री  डी०  Ato  शर्मा  :  क्या  राज्य  के

 करने  के  पचास  सदन  पटल  परਂ  रखा  जायेगा  ?

 श्री  राज  इस  पर  विचार
 पिछड़े  हुये  क्षेत्रों  लगभगਂ  विकसित

 किया  जायेगा  ?
 क्षेत्रों  के  बीच  कोई  भेद  भाव  रखा  जाता है

 ?

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  श्रीमान ष्ष्  ।  श्री  जी०  एस०  fag: इन  व्यान

 चालकों  तथा  प्रबन्धों  की  जांच  करने  के

 श्री  डी०  सी०  इत  स्काउट  एजेंसियों
 लिये  डी०  जी०  सी०  ए०  को  कितने  विमान

 में  से  कितनी  पंजाब  में  है  ?
 चालकों  at  आवश्यकता  है  ?  इस  वर्ष

 शो  शहनवाज  मेरे  पास  जांच  में  कितने  असफल  हुये  ?.

 अनुसार  अंकड़े  नहीं  हें  ।  उन्होंने  उत्तर  रेलवे
 श्री  राज  बहादुर  :  वास्तविक  जांच

 पर  wise  एजेंसियों  की  संख्या  पूछी  थी  ।
 में  लगे  हुये  विमान  चालकों  की  संख्या  के

 उत्तर  रेल  पर  ३४  आउट  एजेंसियां  हं  ।  मेरे

 बारे  में  में  उत्तर  नहीं  दे  सकता  हूं  ।  परन्तु
 पास  राज्यानुसार  अंकड़े  नहीं  हें  ।

 उनकी  आवश्यक  संख्या  मौजूद  है  और

 नागपुर  विमान  दुर्घटना  उनमें  से  अधिकांश  इन्डियन  एयरलाइन्स

 *QQ¥,  श्री  गिडवानी :  क्या  सवार  कॉरपोरेशन  से  लिये  गये  हें  ।

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  fears  श्रीमती  ty  चक्रवती  :  यह  सच

 चालकों  के  अधिक  कड़े  परीक्षण  तथाਂ  मशीनों  है  कि  होने  वाली  परीक्षाओं  का  एक  मात्र

 711  PSD.
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 उद्देश्य  डकोटा  की  भार  ले  जान  की  क्षमता  ह ैकि  लगभग  छः  मास  के  भ्रमर  यह  कायें

 का  पता  लगाना
 है  अथवा  इसमें  कुछ  शौर  करने  लगेगा  ?

 बातें  भी  सम्मिलित  हें ?  राघलाल ब्यास बस ब्यास  :  क्या  q

 sit  राज  इसमें  ग्रन्थ  बातें  भी  जान  सकता हूं
 कि  सत  १९४५३  में  wey

 हूं  |  उनमें  असाधारण  मौसम  भारत  में  कितने  डाकघर  खोले  गय े?

 कीं  हालत  vic  भिन्न  भिन्न  परिस्थितियों

 कों  परीक्षा  भीं  सम्मिलित
 अध्यक्ष  महोदय  :  as  सामान्य

 में  उ  डान
 प्रश्न  है  ।

 है  ।

 बे  टिकट  यात्रा

 श्री  जयपाल सिह  क्या  यह

 *22¢
 हेम

 कपा
 है  कि  आजकल  विमान  चालकों  को  लाइसेन्स

 उनके  डाक्टरी  दृष्टि  से  ठीक  होंने  पर  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 दिये  जाते  तथा  इसका  संबंध  faa
 सन्  PER  में  क्लीन  लोगों

 भी  रूपਂ  उनके  विमान  चालन  कौशल  ने  बे  टिकट  संफर  किया  ;

 से  नहीं  हें  ?
 उनसे  ग्र ति रिक्त  भाड़े  तथा

 साए श्री  राज  बहादुर :  अनुज्ञप्ति  देने  के
 जून  के  रूपਂ  में  कितनी  राशि  प्राप्त

 नियम  परन्तु  हाल  में  dt  हमने
 हुई  ;  कौर

 उनमें  यह  संशोधन  किया  है  कि  नवीकरण
 (7)  कितने  लोगों  काਂ  चालान  किया

 के  लिय  यह  लाइसेन्स  स्वयं  डी०  जी०  सी ०  गया  तथा  कितने  लोगों  को  सजा  दी

 Uo  को  दिये  जायेंगे
 ।

 गयी ?

 श्री
 जय

 पाल  सिह  :
 मेरे  प्रश्न  का

 उत्तर  नहीं  दिया
 गया  है  |

 सचिव  शाहनवाज़  )  सन्  oe)

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  अगला  प्रदत्त  में  ७१,  2 VEY  aint  बिना  टिकट  यात्रा

 करते  पकड़े  गये  ।
 ले  रहा  हूं  ।

 किराया
 सोनकच्छ  A  तारघर

 (a)  अतिरिकत

 8, FR, GS, VLE  Ro  ?  जुर्माना

 *२१५.  श्री  राधेलाल  क्या  W.tG.8 क  के
 '  रु०

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  क़र्या  करेंगे  :  चालान  किए  गए  लोग ह

 क्या  मध्य  भारत  के  aq  ist  2,242,569, BST ४७,  नेजा  दिए  गए  लोग  2  YY,  AVE

 ज़िले  में  सोनकच्छ  तहसील  में  तारघर
 श्री

 सरकार
 रेलों  में  इस

 खोलने  की  कोई  योजना  विचाराधीन  है  ;

 कौर
 अपराध  को  रोकने  के  लिए  क्या  पग  उठा

 रही  है
 ?

 यदि  तों  वहां  कब  तक
 टिकट श्री  शाहनवाज ai  हमने

 तारघर  खुल  जाने  की
 प्राह

 है  ;
 qa  करने  वाले  दमें चा रियों  की  संख्या

 संचार  उपमंत्री  राज
 :  बढ़ा  दी  है  रेलवे  मजिस्ट्रेट  प्रणाली

 कौर  )  सोनकच्छ  में  तारघर  खोलने  जारी  की  है  जिसके  अंतर्गत  कि  पुलिस

 की  स्वीकृति  दी  जा  चुकी  है  ।  श्रेया  दल  के  साथ  टिकट  चैकर  तथा  रेलवे  मजिस्ट्रेट
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 अचानक  चैकिंग  करते  हें  तथा  बे  टिकट  at  जाए  प
 tree स०  सिंह  :  न्यूनाधिक

 ?

 चलने  वाले  यात्रियों  का  पता  लगाते  है ं।  इसका  अर्थ है

 श्री  तिम्मय्या  :  सरकार  किवे  सब  बातों  में  उसके  सदूर  नहीं

 विदित  है  कि  रेलों  के  साथ  चलने  वाले  ति

 ये  टिकट  चैकर  खुद  भी  मुसाफ़िरों  को
 टीटी

 अपने  साथ  कंसेशन  रेट  पर  ले  जाते  हैं  ?
 *

 RRo  श्री  घुसाया  :  क्या  रेलवे

 दाह नवाज़ खां खाँ  :  इस  प्रकार  केਂ  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कुछ  निराधार  आरोप  हें  ।  किन्तु  यदि
 सन्  १९४५३  में  उत्तर  रेलवे

 माननीय  सदस्य  सरकार  के  सम्मुख  कोई
 में  कितने  व्यक्ति  रेलों  में  चलने  वाले

 विशिष्ट  मामला  लाएँ  तो  हम  कड़ी  कार्यवाही  टीटी  भर्ती  किए  गये  ;  और

 करेंगे

 (a)  उनमें  से  कितने  प्रनुसूचित

 मास्टर  समिति  जातियों  तथा  अनुसूचित  श्रादिमजातियों

 *QLR,  श्री  के०  ato  सोनिया  :  कया

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 (a )  सरकार  ने  असैनिक  अलगेशन )  :  कोई  नही ं।

 विमान-चालकों  के  प्रशिक्षण  सम्बन्धी  प्रदान  नहीं  उठता  |

 पोस्टर  समिति  की  सिफारिशों  पर  अंतिम
 TH  को  कोमल

 रूप  से  निर्णयਂ  कर  लिया
 *

 २२२.  ott  बाल्मीकि  :  क्या  खाद्य

 )  यदि
 तो

 क्या-क्या
 f
 wort सवाल

 ee
 दों

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 स्वीकार  कर  ली  गई  हं  ;  और

 क्या  यह  सत्य है  fe  गन्ने की
 यदि  इसमें  सरकार  कीमत  की  जो  दर  निश्चित  की  गयी  है  उसके

 को  समय  लगने  की  सम्भावना

 9 r
 परिणामस्वरूप  उत्तर  प्रदेश  के  गन्ना-उत्पांदकों

 है  में  असंतोष  फैल  गया  है  ;  शर

 संचार  उपमंत्री  राज  :
 सरकार  इस  स्थिति  कों

 सरकार  द्वारा  मास्टर  समिति
 सुलझाने  के  लिए  क्या  कारसेवा ही  कर

 at  सिफारिशों  पर  विचार  अंतिम  प्रक्रम
 रही है  ?

 पर  पहुंच  चुका  है  तथा  आगामी  पखवाड़े

 खाद्य  तथा  कृषि  उप  मंत्री  एम०
 के  दौरान  में  अंतिम  निर्णय  कर  लिया

 ato  (# )  जी  नहीं  ।
 जाएगा  |

 (a)  प्रशन  नहीं  उठता  ।
 श्री  जी०  एस०  सिह ਂ  क्या  में

 जान
 सकता  हूं  कि  भारत  में  विमान-चालकों  शी  बाल्मीकि  उत्तर  प्रदेश  में

 के  प्रशिक्षण-मापदण्ड  अंतर्राष्ट्रीय  wat  तंक  सरकार  कहां  तक  संतुष्ट  है  कि  गन्ने  की

 मौजूदा  कीमत  उचित है  ? उड्डयन  सगठन  के  मापदण्डों  के  स्तर  के

 UTX  ही  हैं  ?  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  (att  :

 श्री  राज  बहादुर :  न्यूनाधिक
 वे  उसी  को  मौजूदा  कोमल  गन्नो

 पर  आधारित  हैं  ।  पैदा  होता  है  वहां-वहाँ  की  गवर्नमेंटों  की
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 राय  से  रक्खी  गयी  है  तौर  हालत  यह  है  att  नानादास  :  यह  काम  कब  तक

 कि  अब  जो  चीज़ों  की  कीमत  गिर  रही  समाप्त  हो  जायेगा  ?

 है  तो  शुगरकेन  की  प्राइस  भी  शायद
 श्री  अलगेशन  :  मेरे  विचार  में

 घटाना  पड़ेगी  ।

 यह  प्रदान  ग्रान्ट्स  सरकार  से  जाना

 att  बाल्मीकि :  अभी  तक  किन-किन
 चाहिये

 मिलों  को  गन्ना  मिल  रहा  है  ?

 रेल के  डब्बे श्री  किदवई  :  जहां-जहां  TAT  ट्

 रहा  ट्रे वहां  वह  को  खूब  मिल  ok  XX?  #QRY,  श्री  अनिरुद्ध  fae  ॥  क्या

 अलबत्ता  जहां  बारिश  होने  से  खराब  हो  गया  रेलवे  मंत्री  यहं  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 था  वहां  ग़ालिबन  चक्कर  के  मिल  कि

 बन्द  हो  जायेंगे  ।

 १९५३  में  बड़ी  लाइन  कौर

 श्री  टो०  एन०  सिह  कया  में  जीन
 छोटी  लाइन  के  कितने  at  डब्बे  चलाये

 सकता  हूं
 कि

 गन्ने  के  मूल्य  में  कमी  करने
 गये  ;  तथा

 चीनी के  साथ-साथ  सरकार  का  विचार

 के  मूल्य  में  भी  कमी  करने  का  है  ?
 इनमें  से  कितने  देश  में  बने

 हुए  कितने  विदेशों  से  खरीदे  गये

 श्री  किदवई :  में  समझता हूं  कि  चीनी  तथा  कितने  विदेशी  सहायता  कायें क्रम
 के  म

 लका ्  ga  कमी  करने के  लिए  हम  से  जो  के  भ्रन्तर्गत  प्राप्त  हुए  थे  और  किस  देश

 कुछ  किया  जा  सकता  है  कर  रहे  हैं  ।  या  faa  देशों  से  ?

 कुष्णा नदी  पुल
 रेलवे तथा  परिवहन  उपमंत्री

 * QQ.  बी०  एस०  मूर्ति  :
 अलगेशन )  :  ६३४१  बड़ी  लाइन  के

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  अर  EV3  छोटी  लाइन  के  ।

 करेंगे  कि  arr  में  कृष्णा  नदी  पर

 शर  नियंत्रक  पुल  बनाने  में  देर  करने
 ६५६४  देश  में  बने

 हुए  थे
 TAT  ७२०  fatal  से  खरीदे  गये थे  |

 के  क्या  कारण  हें  ?
 विदेशी  सहायता  कार्यक्रम  स्न्तगंत

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 कोई  भी  डब्बा  प्राप्त  नहीं  हुमा  ।

 अलगेशन )  :
 नदी  पर

 श्री  अनिरुद्ध  योजना  को सड़क  ga  बनाने  की  परियोजना

 राज्य  सरकार  की  है  तथा  केन्द्र  सम्बन्ध  दोष  अवधि  में  प्रति  वर्ष  कितने  डब्बों

 केवलਂ  पुल  वाले  भाग  से  है
 जो  कि  एक  को  बदलने  की  अ्रावश्यकता  होगी  ?

 राष्ट्रीय  राजमार्ग  पर  पड़ता है
 ।  ऐसा

 श्री  अलगेशन  :  यह  सेब  बातें  बजट
 समझा  जाता है  कि  इस  कार्य  के  लिये  राज्य

 ने  पहले  ही  टेण्डर  मग  लिये  हैं  ।
 कागजात  में  दी  हुई  हे  जिन्हें  परिचालित

 किया  जा  चुका  है  ।  उनमें  सारी  water

 श्री  नानादास :  पुल  के  काम के
 लिये  का  ब्यौरा  garg  age  से

 केन्द्रीय  सरकार  कितनी  राशि  खड़े  करेगी  ?
 अंकड़े  भी  हे  ।  मेरे  विचार  में  मानती य

 श्री  अलादीन  ४०  लाख  रुपये  का  संदीप  यह  नहीं  चाहते  कि  में  इन  विस्तृत

 अनुमान  है  ।  बातों  में  जाऊँ  |
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 श्री  अनिरुद्ध  fag  :  डब्बों  के  बनाने  आंध्र  में  नल-कूप

 के  सम्बन्ध  में  देश  कब  तक  रात  at
 refs  ey देर  *२२८.  श्री  गार्डिलिगन  गोड़  :  क्या

 हो  जायेगा  ?  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  कपा

 करेंगे  कि  :
 श्री  अलगेशन :  जहां  तक  डब्बों के

 बारे ंमें  हमारी  आवश्यकताओं  का  सम्बन्ध  श्रीनगर  राज्य  के  नियत

 वे  सेब  देश  में  बनाने  वालें  डब्बों  से  अंतुसन्धानात्मकਂ  नल-कूपों  लगाने

 a
 पुरी  हो  जाती  ह  ।  डब्बे  बनाने  का  सामना  के  लियें  क्या  अन्  सरकार  नं  स्थान

 लगभग  १०,०००  तक  का  हो  गधा है है  ।  चुन  लिये  ;

 यदि  तो
 उन  स्थानों  के

 जापानी  तरीके  से  चावल  को  खती

 नाम  हें  ;  तथा

 FQ.  at  विभूति  मिश्र  :  कया  खाद्य
 यदि  भागਂ  उत्तर

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि  PEYR—YY  में  जापानी  तरीके  की

 नकारात्मक  हो  तोਂ  इसके  क्या  कारण

 खेती  से  सरकारी  फार्मों  में  )

 प्रति  मन  चावल  पैदा  करने  पर  क्या  लागत
 खाद्य तथा  कृषि  उपमंत्री  (ait  एम०

 पो०  कृष्ण प्पा )  :
 तथा  (r)  ३५०

 झाई
 है  ?

 नल-कूपों  को  लगाने  के
 अखिल-भारतीय

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०
 अनुसन्धान  प्रोग्राम

 के  अत्यंत  आन्ध्र  में
 वी०  :  अपेक्षित  सुचना  राज्य  लगभग  २५  भ्रनुसन्धानात्मक  नल-कूपਂ  लगाने

 सरकारों से  मांगीਂ  गई  है  तथा  प्राप्त  होने  का  विचार है  इन  नल-क्यों  केਂ  लिये

 पर  सदन  पटल  पर  रख  दी  जायेगी ।  अन्तिम  रूप  सेਂ  स्थानों  का  चुनाव  एक

 श्री  मिश्र  :  सरकार
 स्थान  चुनाव  कमेटी  करेगा  जिसमें  टेक्निकल

 इस  धान  को  किसानों  को  बीज  के  लिये  सहायता  भारतीय  भूत॑त्वीय  परिमाप

 दे  सकती  है  ?  तथा  खाद्य  कथा  कृषि  मंत्रालय के  प्रतिनिधि

 शामिल होंगे  भ्र ौर  यह  कमेटी इस  सम्बन्ध
 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  :

 घान दे  तो  ज़रूर  सकती  हूं  लेकिनਂ  उसकी
 में  आन्ध्र के  मुख्य  इंजीनियर  से  भी  case

 करेगी  ।  कमेटी समय  व्५  पर  श्रीनगर
 ग्रोथ  जापानी  मेथड  से  होगी ।  अगर

 का  दौरा  करेगी ।
 वैसे  बोया  तो  धान  ज्यादा

 उत्पन्न  नहीं  होता  |
 नहीं  होगा  ।

 श्री  इन  नल-क्यों  के
 श्री  विभूति  mre  दे  संकते

 होते  किस दर  से  ?  लिये  कमेटी  द्वारा  स्थानों के  कब  तक  चने

 जाने की  सम्भावना है  ?
 श्री  सस्ता  बिकता

 श्री  एम०
 ao  :

 बहुत  शीघ्र
 है

 ही  वें  लोग  weet  जायेंगे
 ।

 श्री  विभूति  मिश्र
 :  दर  क्या

 श्री  बी०  एस०  मत्त
 :  इत  कनाल-कपों

 अध्यक्ष  महोदय  शान्ति  ।  का  नियतन  किस  प्रकार  किया  जाता  है  ?

 में  प्रश्न
 ले  रहा  हूं

 ।  क्या  इनको  क्षेत्र  की  आवश्यकताओं या
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 आबादी  के  आधार  पर  नियत  किया  तथा  २५  नल-कूपਂ  लगवाने  के  लिये  बात

 श्री  एम०  वी ०  कृष्ण प्पा  इनका  उत्सुक  हैं  ।

 नियतन  पानी  की  उपलब्धता  के  अनुसार
 कुम्भ  मेला

 किया  जाता  है  ।  कमेटी  वहां

 वह  त्रान्घ्र  का  जल  सम्बन्धी  तथा  भूतत्वीय
 KARR.  ठाकुर  लक्ष्मण  सिह  चरक  :

 क्या  रेलवे  मंत्रीਂ  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 परिमाप  करायेगी  श्र  उसके  झ्राधार

 (=)  इलाहाबाद  में  कुम्भ  मेले
 are  के  मुख्य  इंजीनियर  से  परामर्श  करन

 के  अवसर  पर  रेलवे  स्टेशनों  पर  या  कम्पार्ट  मेटों
 के  ी  स्थानों  को  निश्चित  करेगी  ।

 में  बिना  टिकट  सफ़र  करने  वाले  कितने

 श्री  सी०  आर  चौधरी  :  क्या  कमेटी
 व्यक्ति  पकड़े  तथा

 बना ली  गई  है  ?
 (a)  मेला  यात्रियों  के  लिये  विशेष

 श्री  एम०  बी०  कृष्ण प्पा  कमेटी
 रेलवे  तर  salar ay

 के  सदस्यों के  नाम  पहले ही  बतला  चुका  के  बनाने  पर
 कुल

 हूं-टेक्निकल  सहायता  मंडल  एक  कितना  खर्चे  gar  ?

 भारतीय  भूतत्वीय  परिमाप

 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  के  सभासचिव का  एक  प्रतिनिधि  ate  एक  हमारे  मंत्रालय

 का  एक  प्रतिनिधि ।
 शाहनवाज़  wat

 तक

 जो  सूचना  मिली  उसके  अनुसार  फ़रवरी
 श्रीमती  रण चक्रवर्ती  यह  नल-कूप

 १९४४ के  पहले  सप्ताह  तक  बिना  टिकट

 म्रतुसन्धान  कमेटी  केवल  areas  लिये
 सफ़र  करने  वाले  लगभग  ३६,०००  लोगਂ

 है  या  कोई  केन्द्रीय  कमेटी  है  जो  meq  राज्यों
 पकड़े  गये  थे  |

 की  झ्रावश्यकताओं ग्राही  पर  विचार  करती

 चूंकि  हमारे पास  कभी  पुरे

 आंकड़े  नहीं  भेजे  गये  इसलिये  वास्तविक
 श्री  एम०  वी०  कृष्ण प्पा  :  मेरे  विचार

 व्यय  नहीं  बताया  जा  परन्तु  कुम्भ

 में  माननीय
 सदस्य  को  मालूम  कि

 मेले  के  संबंध  में  होने  वालें  निर्माण-कार्यों
 अ, अनुसन्धानात्मक  नल-कप  परियोजनाਂ

 के  निमित्त  पुनरीक्षित  प्राक्कलन  में  लगभग

 नामक  एक  योजना  है  aa
 ४४५  लाख  रुपये  के  ख़र्चे  की  की

 हम  ने  समस्त  भारत  में  RYo  नल-कप
 गई  है  ।

 लगाने  का  निचय  किया  है  भ्र ौर  इन  में  से

 ठाकुर  wenn  fag  चरक
 :  बिना २५  का  ares  के  लियें  नियतन  कर  दिया

 गधा है  ।
 टिकट  सफ़र  करने  वाले  कितने  लोगों  को

 यह  कमेटीਂ  सारे  भारत  का  दौरा

 करेगी  ate  बहुत  शीघ्र  आन्ध्र  जाने  वाली
 सजा  दी  गई  श्र  यदि  जुर्माना  किया  गया

 तो  उससे  कितना  रुपया  मिला  ?
 है  |

 श्री  गार्डिलिगन  गौड़  :  क्या  यह  सत्य  श्री  शाहनवाज़  पास

 हैकि  wea  राज्य  ने  इस  योजना  को  अभी  विस्तृत  सुचना  नहीं है  ।

 कार्यान्वित  करने  से  इन्कार  कर  दिया
 ठाकुर  लक्ष्मण सिह  चरक  प्रशन

 के  भागਂ  में  स्थायी  रूप  से  बनाये  जाने

 श्री  एम०
 ato  जी  नहीं  ।  वाले  जिन  स्टेशनों  रानी  का  ज़िक्र  है  वे

 वास्तव  वह
 तो

 इन  लोगों  बुलाने  कया
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 श्री  शाहनवाज़  खां  :  श्री  रघुनाथ  इस  सप्ताह  के

 yas  तक  चलेगा  ।  मले  के  ख़त्म  मनाने  का  असर  कया  ्रो  ?

 हो  जानें  के  बाद  ही  हमें  पूरी  सुचना  मिलेंगी  संचार  मंत्री  जगमोहन  .

 ठाकुर  लक्ष्मण  fag  चरक
 :

 प्रश्न  असर  तो  आपको  ज्यादा  मालूम  होगा  ।

 उन  स्थायी  कौर  श्री  राज  बहादुर  :  यहां  झांकने

 प्रतीक्षालयों  शादी  के  बारे  में  हूं  जो  वहां  दिये  गधे  हैं  वे  कुछ  ख़ास  डाकखानों

 बनाये  जा  चुके  हैं  ।  कुम्भ  मेले  के  खत्म  जिनका  विवरण  में  उल्लेख  किया  war

 होने
 से  इसका  कोई  सबंध  नहीं  |  जाने  वाले  दर्शकों  के  बारे  में  ह  ।  q  उन

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  सब  लोगों  के  बारे  में  नहीं  है  टेलीफोन

 ato  स्थायी  रूप  से  जो  एक्सचेंजों  या  टेलीग्राफ  कार्यालयों  में  गधे

 कार्य  किये  गये  हू  वे  यह  हैं  :  कुछ  प्लेटफार्मो  थे  ।  इसका  बहुत  न्नच्छा  सरवर  श्र  है  कयोंकि

 को  ऊंचा  किया  war  है  झर  ठीक  बनाया  आम  जिसकी  यह  विभाग

 गया है  ;  कई  प्लेटफ़ार्म  पर  शैड  बनाये  सेवा  करता  alt  विभागीय  अधिकारियों

 गये  एरियाਂ  बनाये  गये  हैं  को  एक  दूसरे  की  कठिनाइयां  समझने
 का

 और  कुछ  श्र  ऐसा  निर्माण-कराये  गया  मौक़ा  मिला  है  ।

 जो  ad  वालें  कुम्भ  मेलों  में  काम  ।  श्री  रघुनाथ  itd  इसका

 खरीदारों  को  सप्ताह  इतना  तो  प्रचार  किया  फिर  में  जानना

 चाहता  हूं  कि  इतने  थोड़े  लोग  क्यों  ad
 ? २३०.  श्री

 रघुनाथ  सिह  संचार

 मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि
 अध्यक्ष  महोदय

 :  eq  इस  विषय

 को  जानोਂ खरीदारों  में  तक
 में  जाने  की  आवश्यकता  नहीं  ।

 सप्ताह  में  कितने  नागरिकों  ने  नई  काफ़ी श्री  राज  बहादुर  :.  वहुत
 मद्रास  तथा  बम्बई  के

 लोग  गोरे  थे  |  arc  आपने  तो  fas

 पोस्ट  आफ़िस
 ”

 में  जा  कर  डाक  व  तार
 तीन  डाकखानों  के  फ़िगर  मांगे  वह

 fan  के  कार्यों  को  देखा  ;  तथा  दिये  गये  ।

 feat  दशकों  ने  लिखित  में
 मलेरिया

 सुझाव  दिये  या  शिकायतें  की ं?
 *२३१८  श्री  एल०  जोगेश्वर  सिह  क्या

 संचार
 उपमंत्री  राज  :

 )  नई  दिल्ली  पोस्ट  कोई  हिसाब
 स्वास्थ्य  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 अऑफ़िस  नहीं  रखा  गधा  (a)  मणिपुर  व  त्रिपुरा  के

 कलकत्ता  जी०  पी०  को  Yao  मलेरिया-प्रीत  क्षेत्रों  में  मलेरिया  दूर  करने

 मद्रास  जी०  पी ०  lo  के  लिये  भारत-सरकार  ने  अब  तक  क्या २६८

 बम्बई  जी ०  पी०  झरो ०  ३६४  उपाय  किये  हैं  ;  तैयार

 (a)  नई  दिल्ली  पोस्ट  आफ़िस  कोई  नहीं

 v
 इस  दिशा  में  अब  तक  कितनी

 कलकत्ता  Tito  पी०  तरो ०
 प्रगति की  गई  है  ?

 )

 मद्रास  जी  ०  पी  ०  करो ०  कोई  नहीं
 स्वास्थ्य  उपमंत्री  :

 बम्बई  जी०  पी ०  को  राष्ट्रीय  मलेरिया  नियंत्रण  कार्यक्रम
 ५  )

 ४  लिखित  )  eae  इन  राज्यों  को  मलेरिया  नियंत्रण
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 असाम यूनिट  नियत  कर  दिये  गये  हें  ।
 श्री  मुनि स्वामी :  में  सकता

 को  पांच  प्रामाणिक  यूनिट  और  मणिपुर  हूं  कि  इन  यूनिटों  से  कुल  लोगों

 तथा  त्रिपुरा  राज्यों को  एक  छोटा  के  लिये  मलेरिया  की  रोक-थाम  का  प्रबन्ध

 यूनिट  नियत  कर  दिया  गधा  है  |  हो  सकता है  ?

 )  साम  इन  यूनिटों  का  राजकुमारी अमृत  कौर  :  इन  राज्यों

 निर्माण हो  रहा  तौर  मनीपुर  में  यूनिट  में  ?

 नें  अभी  काम  शुरू  किया है  ।
 ~

 त्रिपुरा
 श्री  मुनि स्वामी :  जी  हां  ।

 में  यूनिट ने  १९४५३  में  काम  शुरू
 असाम

 कर  दिया  था  उसने  १  ३७  लाख  की
 राजकुमारी  अमृत  कोर :

 में  उदाहरण  के  जनसंख्या
 आबादी  वाले  क्षेत्र  में  मलेरिया  की  रोक

 को  सुरक्षित  करने  के  लिये  हमें  नौ  प्रामाणिक

 थाम की  है  ।
 यूनिटों की  ज़रूरत  होगी  ।  इस  प्रमथ  मेरे

 श्री  एल०  जोगेश्वर इन
 क्षेत्रों

 पास  were  के  अ्रांकड़े नहीं  हे  परन्तु  वहां

 में  मलेरिया  को  किस  वर्ष  तक  पूर्ण  रूप  से  पांच  यूनिट  हें  जो  €०  लाख  जनसंख्या

 दुर
 कर

 दिये  जाने
 की

 तराशा  है
 ?

 के  लिये  काम  कर  रहे  हें  ।
 मनीपुर  में

 छः  लाख  शौर  त्रिपुरा  मे ंभी  छः  लाख
 श्रीमती  चन्द्र दो खर  :  यें  मलेरिया

 यूनिट  राज्यों  में  १६५६  तक  कीम  करेंगे  ।
 लोगों  के  लिये  मलेरिया  का  खतरा  बना

 को  है  । इसके  बाद  राज  सरकारें  इस  काम

 संभालेंगी  ।  प्रश्नों  के  लिखित  उतर

 श्री  एल  जोगेश्वर तह
 :  Al गर  पत  रेलवे

 * 28g  श्री  एं०  के०  गोपालन  :  क्या
 है  कि  इन  क्षेत्रों  में  मलेरिया  को  किस  वर्ष

 तक  पूर्ण  रूप  से  दूर
 कर

 दिये  जाने
 की  wa  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  :

 (& )  दक्षिण
 रेलवे

 के
 स्टेशनों  के

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत
 प्लैटफॉर्मों  पर  राज  कल  मजदूरों  को  सामान

 कार्यो-क्रम  का  उठाने  के  लिये  प्रति  भार
 कितनी  मजूरी

 इस  मलेरिया-निरोधकਂ

 अभिप्राय  मलेरिया  को  पुरी  तरह  दूर  कर
 लेने  की  अनुज्ञा है  ;

 कर  देना  नहीं  हो  पकती  |  क्या  रेलवे  पदाधिकारियों  ने

 है  कि  इसे  इतना  कम  कर  दिया  जाये
 कि  हाल  ही  में  मजूरी  घटाने  के  कोई

 रादेश

 इसे  काबू  में  रखा  जा  सके
 ।  प्रथम  पंच  जारी  किये  are

 वर्षीय  योजना  में  हम  १२५०  लाख
 की

 ये
 आदेश  किस  आधार  पर

 आबादी  के  लिये  रोक  थामਂ  करना  चाहते  जारा  किये  गये  हैं  ?

 रेलवे  तथा परिवहन मंत्री  के
 सभा सचिव

 श्री  नाना दास  :  इन  तीनों  राज्यों  में  aerate  )
 मद्रास

 a

 इस  संबंध में  कुल  कितना  व्यय

 है
 ?  बंगलौर  कोय

 ऊटाकमंड

 राजकुमारी  अमृत  कौर  मेरे
 पास  इसके  तथाਂ  कूनुर  में  मजूरी  का  दर

 ४
 जाने  है

 और

 आंकड़े  नहीं  हैं
 ।

 wer  स्टेशनों  पर  दो  प्रा  ;
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 नल-कप

 ऐसे  mer  जारी  नहीं  किये  गधे  ।
 FILE.  श्री  विधवा  नाथ

 राय
 :  क्या

 दक्षिण  रेलवे  बनाये  जाने  के  १-१-५२
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 से  दरों  को  एक  स्तर  पर  लाने  के  लिए  उन

 को  बदला  गया  था  ।  दरों  में  यह  परिवर्तन
 करेंगे  कि  कया  विभिन्न  राज्यों  में  नल-कूपਂ

 खोदने  की  योजना  पंच  वर्षीय  योजना  केਂ

 उस  समय  की  स्थानीय  मंत्रणादात्री  समिति
 अनुसार  सफलता  से  चल  रही  है  ?

 के  परामर्श  से  किया  गया  था  ।

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  o- --

 FQok,  श्री  ए०  एन०  विद्यालंकार  :

 डाक  नौ
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  तारांकित  wer  संख्या

 ६५६  के  १०  जून  PEXR  को  गये
 *

 BL. At Ato
 श्री  आर०  एन०  fag

 :  कया
 संचार

 उत्तर  की  ओर  निर्देश  करकेਂ  यह  बताने  मंत्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ery

 की  कृपा  करेंगी  :
 दूज

 र
 में  होने  वालीਂ  झ्रन्तर्राष्ट्रीय  डाक

 (a)  दिल्ली  में  मेडीकलਂ  कालेज  के
 meta  पर  कुल  कितन  अनुमानित

 होगा ?
 कब  आरम्भ  होने  की  wan  है  शर  वह  किस

 स्थान  पर  बनेगा ;  चार  उपमंत्री  राज
 :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  की  य  टिकट  शत वार्षिक  उत्सवਂ

 प्रत्यक्ष  देखरेख
 में  रहेगा  ;

 तथाਂ

 इस  पर
 कितना  व्यय  होने का

 तथा  डाक  प्रदर्शनीਂ  आयोजित  करने  के

 अनुमान है  ?
 १०  लाख  रुपये  तक  के  व्यय  का  उपबंध

 किया  गया  है  ।

 अमृत

 कौर )  :  यह
 निश्चित

 रूप  से
 नहीं  अन्तर्राष्ट्रीय  गेहूं  करार

 कहा जा  सकता  कि  यह  कब  होगा
 ~  कय

 परन्तु इसਂ  की
 प्रथम  वर्ष

 की
 श्रेणी  म

 दाखिले  अगस्त  १९४५६
 में  होने

 खाद्य
 तथा

 कृषि  मंत्री
 यहं

 बताने
 की

 कृपा

 करेंगे

 की  है  ।  यह  नई  दिल्ली  के  सफदरजंग

 के  इलाके  में  afar  भारतीय  चिकित्सा  )  नवीनतम  अन्तर्राष्ट्रीय  गेहूं

 करार

 के

 अधीन  क्या  मूल्य  निश्चित  किये
 विज्ञान

 संस्थाਂ  के  एक  भाग  के  रूप  में
 बनाया

 जायेगा  ।  गये  हैं  ;

 जी  हां
 ।

 है  ।

 संस्थाਂ के  एक  भाग  स्नातकोत्तर  केन्द्र
 खरीद  किये

 गये  गेहूं  के  निरीक्षण

 पर
 लगभगਂ

 CCOYE  लाख  रुपये  का  की  क्या  प्रणाली है  ;

 अनावेदक  होगा  शौर  ¥Vi9.00  लाख

 में  खरीद  करने  संभरण  करने  वाले

 कोई  मिशन  हैं  ?
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 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 खाद्य  तथा  कृषि

 मंत्री
 :

 )
 अन्तिम  अन्तर्राष्ट्रीय  गेहूं  करार  के

 विभिन्न  मंडियों में में  दानेदार  चीनी

 अधीन  फोट  विलियम  पोर्ट  अथर  के  भंडार  तथा  गड़  के  वर्तमान  थोक  भावों के  सम्बंधी

 उ to  १  उत्तरी  के  गेहू ंके  मूल  विवरण  सदन  पटल  पर  रखे  जाते  ह  |

 न्यूनतम  तथा  अधिकतम  थोक  भाव  क्र मन सार
 अन  बन्ध  सख्या परिशिष्ट

 १-५५  डालर  शर  oy  डालर  प्रति  ह
 है  ।

 बुटेल  निर्धारित  किये  गये  हैं  ।
 तथा  (7)  जी  ह  ।  तटवर्ती

 )  अमरीका  म  बातचीत  द्वारा  नगरों  जहां  आयातित  चीनी

 अथवा  टेंडर  मांग  कर  गेहूं  खरीदा  जाता  का  अधिकांश  उपभोग  होता  चीनी  के

 हैऔर  कडा  dat  झ्रास्ट्रेलिया  में  जहां  भाव  में  प्रति  मन  एक  रुपये  सेਂ  लेकर  तान

 के  गेहूं  als  का  एकाधिकार  रुपये
 तक  की  कभी  हुई

 ।

 है  उन  बोर्डों  के  साथ  प्रत्यक्ष  संविदा  द्वारा  अगरतला  टाई फाइड

 खरीद  की  जाती  है  ।
 *२३३.  थो  सोरेन  दत्त  |  )  क्या

 (7 )  जब  गेहूं  जहाजों  में  डाला  स्वास्थ्य  मंत्रा  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 जाता  है  तो  स्मारिका  के  a |  विभाग  के  कि-अगरतला  )  में  १९५३

 अनुज्ञप्ति  प्राप्त  निरीक्षक  इसका  fat सइ  eT
 oy NU  में  कितने  लोगਂ  टाई फाइड  से  रोगग्रस्त  हुए

 ?

 करते  हूं  झर  प्रमाण-पत्र  देते  हूं  ।  कनेडी
 कितने  लोगਂ  इस  रोग  के  कारण

 शर  झ्रास्ट्रेलिया  में  वहां  के  गेहूं  ats  स्वयं
 मर  गये

 ?

 निरीक्षण  करते  ह  तौर  प्रमाण-पत्र  देते

 @
 क्यो  यह  सच  है  फि  ट्यूब  बेलों

 का  पानी  दूषित  हो  जाना  यह  बीमारी  फलने

 (a)  अमरीका
 में

 खरीद  करने के  लिए
 का  एक  कारण है

 ?

 एक  frat  है  जो  अमरीका  सपर  कंनड

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत
 दोनों  देशों  से  गेहूं  है  ।  लदन

 कौर ) में  हमारा  उच्च  aa  अ्रास्ट्लिया  की

 गह  समात  द्वारा  अझस्ट्राीलया  a]  कोई  नहीं  ।

 गेहूं  खरीदता  ae  सम्भव  नहीं  है  ।

 उत्तर  मदद  में  नदियों  पर  रल  के  पल
 गड़  तथा  चीनी  के  भाव

 *
 २३४.  श्री  सिहासन  सिह  कपा

 *QRz  श्री  एम०  एल ०  अग्रवाल  क्यां
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करने
 उत्तर  प्रदेश  में  नदियों  पर

 तथा रेल  पुलों  की  कुल  संख्या  कितनी है
 गुड़  तथा  दानेदार  चीनी  के

 दूसरे  प्रकार  के  यातायात  सम्बन्धी
 पुल चालू  भाव  क्या हू  ;

 कितने हैं  ?

 (aq) )
 क्या  विदेशी  चीनी  का  arene

 (q)  उन  रेल  पुलों  की
 संख्या

 कितनी

 करने  के  फलस्वरूप  दानेदार  चीनी  का
 हैं  जिनते  पिछले  विश्वयुद्ध  में  बनाये  गये

 भाव  गिर  गया  तथा
 ‘en  gat  दिये  गये  हूँ

 ;
 तथा

 कितने  से  ? यदि  गिर  गया
 इसਂ  का  कारण  ?
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 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  (a)  तथा  (7)  द्वितीय  वर्ग  के

 सह-यातायात  अधीक्षक  नामक  पद  पर चल  शाहनवाज़ खा  (#)  यह

 सुचना  इकट्ठी  की  जा  रही  है  कि  उत्तर  अनुसूचित  जाति  का  एक  व्यक्ति  स्थानापन्न

 प्रदेश  में  नदियों  पर  कुल  कितने  रेल  पुल
 रूप  से  नियुक्त  किया  गधा  i  प्रथम  वग

 हैं  वहां  २२  ta  पुल  ऐसे  हूं  जिन  पर  के  पदों  पर  कोई  श्रतूसुचित  जाति  का

 उमीदवार  नियुक्त  नहीं  ग्रा  | अन्य  यातायात  भी  होता  है  ।

 तीन  |
 प्रद नी  गाडियां

 इन  तीन  पुलों  से  उस
 SO

 *
 २३७.  सरदार  हुक्म  fag:  (7)  क्या

 समय  हटाई  गई  जब  fe  उनके
 ”

 sa
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बदले  wa  ।  यह  राज्य  सरकार
 क्या  भारतीय  रेलवे  शताब्दी  प्रदर्शनी  गाड़ी

 तथाਂ  सम्बन्धित  रक्षा  प्राधिकारियों--जिनके
 सभी  राज्यों  में  जायेंगी  ?

 उपयोग  के  लिये  यह  बनायें  गये  w—al

 अनुमति  से  हटाये  गये  |  ऐसी  awa  तक  किन

 किन  राज्यों  में  जा  चुकी  हें  ?

 मैसूर  रेलवे  में  अनूसूचित  जातियों
 के

 कर्मचारी

 *
 २३५.  श्री  तिम्सय्या  :  क्या  रेलवे  (7)  यह  कब  तक

 जारी  रहेगा  ?
 मंत्री  यह  aaa  की  कृपा  करेंगे  कि  भत ध पव

 मैसुर  राज्य  रेलवे  में  अनुसूचित  जातियों  के
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के

 कितने  ग्रेजुएट  पदाधिकारी  हें  ?  सचिव  जी

 रेलवे  तथा  परिवहन  उप मंत्रो
 सभी  राज्यों  में  जहां  रेल  सेवा  मौजूद

 है  ।
 अलगे शन  )  :  सात I

 (@) दक्षिण  रेलवे  में  अनुसुचित  जातियों  के
 कम  चारी

 पूर्वी  मध्य  मध्य

 *Q3g.  श्री  बोर  स्वामी :  क्या  रेलवे
 उत्तर

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 प्रदेश  तथा  पश्चिमी  बंगाल  ।

 ह
 PEXR—YF  में

 दक्षिण  रेलवे
 इस  श्रमण  के  कार्यक्रम  के

 में  वर्ग  १  तथा  वर्ग  २  के  पदों  पर  कितनी
 PEYY  तक  चलने  की  रारी  की  जाती

 कुल  नियुक्तियां  की  गई  ;
 है  ।

 (a)  क्या  कोई  अनुसूचित  जातियों

 प्राविधिक  सहकारी  योजना के
 लोग  भी  चुने  गधे  ;  तथा

 (7)  यदि  तो  कितने  और  किन  *  २३८८  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  कया

 पदों  के  लिये  ?  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 कोलम्बो  योजना  की  प्राविधिक

 (# )  at  १  तथा  वर्ग  २  केਂ  सहकारी  योजना  के  झन्तगंत  भ्र सेनिक

 प्रधान  कार्यालय  के  तीन  भ्रमणकारी  ब्रिटेन पदों  क्रमश  ३  तथा  १०  स्थायी

 में  किन  विषयों  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे नियुक्तियां  की  गई  ।  वर्ग  २  के  पदों  पर

 gi ३९  स्थानापन्न  नियुक्तियां  की  गईं  ।



 २९३  लिखित  उत्तर प  २२  फरवरी  १९५४  लिखित  उत्तर  २९४

 प्रशिक्षण  का  परि  कितना  (@)
 क्या

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  सलाहकार

 है  ;  तथा  समिति  तथा  fara  ऋतुविज्ञान  संस्था  ने

 क्या  इस  परिव्यय को  केन्द्रीय  अरपन  कोई  प्रतिनिधि  भेजे थे  ?

 सरकार  द्वारा  वहन  किया  जा  रहा  है
 ?

 यह  परियोजना  कब  तक  पूरी

 हो  जायगी  तथा  योजना में  संचरण  की

 संचारउप  मंत्री  राज  किन  किन  प्रणालियों at  विचार  किया
 तथा  ।  अपेक्षित  सूचना  गया

 है  ?
 देने  वाला  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा

 जाता  है
 ।  परिशिष्ट ९,

 अनुबन्ध  संचार  उप  मंत्री  राज

 संख्या ४५  |  चौदह  ।

 जी  हा
 चोरी का  आयात

 उपसमिति  द्वारा  तैयार  की
 २३९  सेठ  गोविंद दास  कया

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृप
 गई  योजनाओं के  प्रारूप  की  समिति  PEE

 करा
 में  जांच  तथा  श्रीमोहन  करेगी  तथा  बाद  में

 प्रशासन से  उन  पर  विचार  करने की  सिफारिश

 वर्ष  2X2  में
 चीनी

 की  कुल  की  जायगी ।  योजना को  पुरा  करने  के

 कितनी  मात्रा  का  arara  किया  गया
 सम्बन्ध में  किसीਂ  लक्ष्य  तिथि

 तथा
 निश्चित  नहीं  जाता  -  श

 सरकार  को  यदि  इसमें  कोई
 क्योंकि  कार्यान्वित  विभिन्न  राष्टीय  तथ्यों

 लाभ  gar  तो  कितना ?  पर  निरभर  करती  है

 तार  संचरण की  प्रस्तावित  मुख्य

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई  )  प्रणालियों की  एक  सुची  तथा  एक  मानचित्र

 १*३९  लाख  टन  का  जिसमें  उन्हें  दिखाया गया  सदन  पटल  पर

 2EYR  में  मात्राओं  रखे  जाते हें  संख्या
 ४६

 के  लेखे  अभी  पूर्णतया  तैयार  नहीं  पुस्तकालय  में  रखा  गया  ।  देखिये  पुस्तकालय

 al  सूचक  संख्या  ¥19/4¥ ]
 |

 अन्तर्राष्ट्रीय  टेलीफोन  सलाहकार  उपसमिति

 आयात  किये  गये  अनाज  का  उतारना

 नें  २४०
 सरदार पु  सहगल  *२४१.  श्री  झूलन  सिन्हा  :  क्या

 डा०  राम  सुलग fag
 are  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 )  क्यो  संचार  मंत्री  २१  gay  ३  ५१ ५
 करेंगे

 की  पूछे गये
 तारांकित  प्रदान  संख्या  १२०७

 के  उत्तर  का  निर्देश  करके यह  बताने की  क्या  बम्बई  तथा  ay  पत्तनों

 कृपा  करेंगे  कि  भ्रन्तर्राष्ट्रीय टेलीफोन  सलाह  पर  जहाज़ों  द्वारा  aaa  किये  गये  war

 कार  उपसमिति  की  लाहौर  में  २  दिसम्बर  से  को  उतारने  के  लिए  किसी  यान्त्रिक  संयंत्र

 १४  १९५३  तक  जो  बैठक  हुई  के  लगाने की  कोई  योजना  बनाई गई  है

 aaa  fara  देशों  ने  भाग  लिया  था
 ?  तथा
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 यदि  ऐसा
 तो  उक्त  योजना  में  हवाई  च्

 में  कभी  तक  क्या  प्रगति  की  गई  है  ?
 २४३.  श्री  भागवत  झा  आज़ाद

 :

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  :

 तथा  जी  प्रारम्भ  में  बम्बई  क्या  सरकार  ने  दिल्ली  में

 में  के  उतारने के  लिए  यान्त्रिक  एक  नये  हवाई  अड्डे  के  बनाने  के  लिये  स्थान

 संयंत्र  लगाने  की  योजना  पर  सरकार  सक्रिय
 चनने के बारे में के  बारे  में  कोई  भ्रन्तिम

 निश्चय

 रूप  से  विचार  कर  रही  है  ।
 कर  लिया  है  ;  तथा

 ~

 नये  हवाई  स  के  बनाने  मं
 भारतीय  कृषि  अनुसंधान  परिषद

 लगभग  कितना  खच  होगा  ?

 मंत्रणा  बों

 े  rvR  श्री  वो०
 संचार  उपमंत्री  ॥

 जी
 यह  बात  अभी  तक  तय  नहीं क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की

 की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  तथ्य है
 कि  हुई  है

 कि
 दिल्ली  में

 एक
 नया  हवाई

 बनाया  जाये  ।
 भारतीय  कृषि  श्रनुसंघान  परिषद  के  मंत्रणा

 बोर्ड  की
 बैठक  नई  दिल्ली  में  दिसम्बर

 oe  यदि  दिल्ली  के  लिये  एक  नया

 के  द्वितीय  सप्ताह  में  हुई  थी  ?  अ्रसेनिक  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  हवाई  बनाना

 तो  उसमें  लगभग  चार  करोड़  रूपये
 इस  बैठक  में  किन  किन

 विषयों

 यर  चर्चा  हुई  थी  ?  व्यय  होंगे  ।

 वन  होती
 इस  बैठक  में  बोर्डे  द्वारा

 कितनी

 योजनाओं  का  अनुमोदन  किया  गया  था
 ?  *

 २४४.  श्री  एस०  एन०

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  भ  कौ  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 कुछ  मुख्य  फसलों  के  संबंध  में  प्रभी  तक  करेंग े:

 पर्याप्त  योजना-बद्ध  कार्य  नहीं  किया  गया  शब्दों  में  भारत  की

 ह ै?
 वर्तमान  राष्ट्रीय  वन  नीति क्या  है  ;

 क्या  राज्य  सरकारों  ने  इस
 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री

 नीति  को  स्वीकार कर  लिया  है  ;
 जी  at

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  अधिकांश

 सन्  १९५४-५५ '
 में  भारतीय

 राज्य  सरकारें  या  तो
 उस  नीति के  भ्रनुसार

 कृषि  अनुसंधान  परिषद्  द्वारा  वित्त-पोषित

 की  जाने  वाली  कृषि  तथा  उससे  सम्बद्ध  कार्य  नहीं  कर  सकी  हैं  या
 उन्होंने  उसके

 विरुद्ध ara  किया  तथा
 विषयों  से  संबंधित  श्रनुसंघान  योजनाए ं।

 इस  बात  को  देखने के  लिये

 १४४  योजनाएं  स्वीकृत हुई  थी ं।
 कि  सभी

 राज्य  सरकारें  पूर्ण रूप  से  राष्ट्रीय

 वन  नीति का  पालन  करती  क्या  प्रयत्न उपलब्ध  साधनों  के  अन्दर  परिषद्

 ने  सभी  महत्वपूर्ण  फसलों  पर  अनुसंधान
 किये  गये  हें  ?

 कार्य
 ae

 किया  परन्तु  अनुसंधान  के
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 =  a
 मामलों  में  भ्र ग्रे तर कार्य  के  लिये  क्षे  त्र  सदैव  वन  नीतिਂ  संबंधी  दिनांक

 ही  रहता  है  ।  १२  ERR  के  सरकारी  संकल्प  संख्या
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 घोर  द
 g 3-8 /YR-TH,  की  |  S  जिसकी एक  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 प्रति  सदन  के  पुस्तकालय  में  उपलब्ध  :  जी  श्रीमान्  ।

 ध्यान  आकर्षित  किया  जाता  है  ।  यह  विषय  विचाराधीन है  |

 जी
 नौकरी  दफ्तर

 जी  नहीं  ।
 FRYE.  श्री  केशवेयंगार  :  क्या

 श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 (१)  केन्द्रीय  वन-विज्ञान  बोर्ड

 क्या  सरकारी  पंजीबद्ध  समवायों  द्वारा
 की  जिसकी  पिछली

 चोरियों  की  संख्या  संबंधी  प्रतिवेदन  संबंधित
 बठक  देहरादून  में  ३  से

 ७

 नौकरी  दफ्तर  कार्यालयों  को  दिये  जा  रहे
 १९५३  तक  हुई  थी  ।

 (२)  इमारती  लकड़ी  के  उपयोग
 ग़ैर  सरकारी  संवादों  के  रूप

 के  लिय  केन्द्रीय  मंत्रणा  ats,
 में  परिवर्तित  किये  जाने  से  पु  इन

 जिसकी  पिछली  बैठक  देहरादून  सरकारी  पंजीबद्ध  संवादों  के  सभी  रिक्त
 में  ११  से  १३  euy

 स्थानों  की  git  लोक  सेवा  झ्रायोग  झ्रथवा

 तक  हुई थी  |  नौकरी  दफ्तरों  के  द्वारा  की  जाती  थी  ?

 (३)  वन-विज्ञान  बों  की  एक
 ज

 स्थायी  समिति  की
 श्रम  मंत्री  at  ato  गिरि  )  *

 जी  नहीं  ।
 जिसकी  बैठक  दतिया  में

 १२.  भ्र ौर  श्रे
 जी  नहीं  ।

 Rey  को  हुई  थी  |

 पंजाब  में  राष्ट्रीय  राजपथ
 (४)  भारतीय  wa

 पद  बोर्ड  और

 उसकी  कार्यकारिणी  समिति  FQYig.  श्री  डी०  सी ०  दार्मा  :  क्या

 की  स्थापना  ।  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 ~

 नौवहन  सन्  PEYR—-NZ  में  पंजाब

 के  Vea,  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  राज्य  में  राष्ट्रीय  राजपथों  के  विकास  के

 ्
 लिये  कुल  कितनी  राशि  खर्च  की  गई  है  ; कया  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे  :  सन्  PEUR-UV  के  लिये  ग्रेवी  टीम

 राशि  ;
 क्या  सरकार  का

 ध्यान  श्री

 क्या  सरकार  को  पंजाब  सरकार एम०  Yo  मास्टर के  इस  अनुमान  की

 आकर्षित  किया  गया  है  कि  पंच  वर्षीय  योजना  से  राष्ट्रीय  राज पथों  के  विकास  के  सम्बंध

 में  कोई  प्रस्ताव प्राप्त  हुए  तथा
 में  दिये  गये  नौवहन  के  लक्ष्य  को  प्राप्त  करने

 के  लिये  ४१  करोड़  रुपये  तक
 की  झावइ्यकता  यदि  तो  वे  प्रस्ताव  क्या

 तथा होगी  ;

 यदि  तो  सरकार  ने
 +3 द्  |  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (sit

 ~

 इस  अनुमान  की  पुष्टि  की  है  प्रौढ़  इस  मामले  अलगे दान )
 ः  २३.८८  लाख  रुपये

 ।

 में  नौवहन  संस्थाओं  से  परामर्श  किया  है
 ?  २८.५७  लाख  रुपये  ।
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 हा  गलन का भाव का  भाव

 १  च्े  १९४५३  के  जर्नल  *
 २५२.  श्री  एम०  एल०  अग्रवाल  1

 राष्ट्रीय  राजपथ के  विकास  के  २३  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ag  बतान  की

 कोमा  की  योजनाओं  के  पहले  कपा  wey  कि  क्या  सरकार  चीनी  की

 से  ही  चालू  पंच  वर्षीय  योजना  कार्य  प्रतिशत  प्राप्ति  के  अनुपात  से  गन्ने  के  न्यूनतम

 क्रम  मं  सम्मिलित  कर  लिये  गये  प्रारूप  भाव  का  स्तर  निर्घारित  करने  का  विचार

 तथा  श्राक्कलन  प्राप्त  हुए  थ  ॥  है
 |

 इनमें  से  नौ  योजनाएं  नये  पुलों  और  पुलियों
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई  )

 के
 निर्माण  दो  नयी  रसिकों  के  निर्माण

 गन्ने  के  भाव  को  गन्ने  से  प्राप्त  चीनी  के  भाव
 से  at  वारह  वर्तमान  राज पथों  ate  पुलों  के  अनसार  fad  करने  का  प्रद  विचाराधीन

 के  सुधार  से  सम्बन्ध  रखती  हें  ।  राज्य

 सरकार  न  हाल  ही  में  चालू  पंच  वर्षीय  ~

 काय  क्रम  मं  पांच  कौर  कामों  को  सम्मिलित
 अगरतला  म  हजा

 करने  का  प्रस्ताव  रखा है  |
 *

 २५३.  श्री  बीरेन  दत्त  )  क्यो

 मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगी

 अन्तर्राष्ट्रीय  कृषि-यंबक  काय॑  क्रम  कि  दिसम्बर  PUR  में  झ्रारतला  नगर  में

 श्री  अनिरुद्ध  सिन्हा  कितने  व्यक्ति  हैजा  के  कारण  मरे  ?

 ने  २४८
 डा०  सत्यवादी

 अगरतला दिसम्बर  १९५३  में
 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतान

 में  कितने  व्यक्तियों  के  टीका  लगाया  गया

 की  दर्पा  करेंगे
 wit  कितनों  के  चेचक  का  टीका  लगाया

 उन  श्रभ्याधियों  गया

 जिन्होंने  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  कृषि  gan  कार्यक्रम
 (7)  इस  ag  चेचक  से

 अगरतला  में

 के  अन्तर्गत  झ्र मरी का  के  खेतों  में  जाकर
 कितने  व्यक्तियों  की  मृत्य  हुई  है

 काम  करके  झ्राजीविका  उपाधि  करने  के

 इन  संक्रामक  रोगों  से  रोगों  को
 निमित्त  यात्रा  करने  के  लिये  चने  जाने  के

 बचाने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही
 लिये  प्रार्थना  पंत्र  दिय  थे  ;

 करना  चाहती  है
 ?

 )  अपराधियों  की  ग्रोवर
 स्वास्थ्य  मंत्री

 उन  में  से  चने  अभ्यर्थियों  की
 दस  |

 तथ
 में सन्  १९५३  म

 सामुदायिक  विकास  नियोजन
 ११,२८०  व्यक्तियों  को  चेचक  को  टीका

 क्षेत्रों  से  चने  गये  अभ्यर्थियों  की  संख्या  लगाया  WAT  कौर  9,XOd  तयों  को

 ठीका  लगाया  गधा  था  ।  दिसम्बर  १९५३

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 के  पाक  आकड़े  इस  सम  उपलब्ध  नहीं

 नों  सौ  इकतालीस  |

 a  |

 saw  चुनाव  मारे  १९४५४ के
 (7)  कोई  र्म

 ary
 ial |

 द्वितीय  सप्ताह में  होगा  |

 त्रिपुरा  में
 संबंसाघारण  के

 wet  उत्पन्न  नहीं  होताਂ  है  ।  चेचक  का  टीका  तथा  हैज़े  का  टीक  लगाना
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 आवश्यक  शुद्धता  के  उपाय  शौर  उपयुक्त  में  लिये  जातें  हें  तो  उनकी  औसत  मात्रा

 स्वास्थ्य  प्रभार  कार्य  किया  जा  रहा  सन्  कितनी  ate

 १९४५३  में  अगरतला  के  वी०  एम०  अस्पताल
 (a)  प्राकृतिक  तेल  ate  तैयार  किये

 में  चेचक  के  रोगियों  के  लिये  १०  बिस्तरों
 गये  तेल  अरयात  वनस्पति  की  प्रति  मन  की

 का  एक  वाड  जोड़  दिया  गया  था  |  सन्
 कीमत  में  कितना  अन्तर  है  ?

 २९  १४५४-१५४  मं  वी०  अगरतला
 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  :

 में  हैज़े  के  रोगियों  के  लिये  एक  श्र  20
 वनस्पति  के  निर्माण  में  १९४९  से

 बिस्तरों  का  संक्रामक  रोगਂ  कक्ष  जोड़ने  का
 काम  में  ७५ तान  वाले  भक्षणीय  किनारे  की  सत

 प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।

 मात्रा  लगभग  २  लख  टर्न  है  ।  वनस्पति

 अस्थि-चुके  के  निर्माण  में  झंभक्षणीय  तेलों  का  प्रयोग

 *
 २५४.  सरदार  हुक्म  fag:  क्या  निषिद्ध है  ।

 ere  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 (a)  प्राकृतिक  तेल  वनस्पति

 करेंगे  १
 के  मूल्यों  में  लगभग  २०  रु०  प्रति  मन  को

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  मंत्रालय  अन्तर  जिसमें  ५  रु०  २  अराज  प्रति  मने

 द्वारा  अ्स्थि-चूणें  खाद  बनाने  के  लिये  नये  का  उत्पाद-कर  सम्मिलित  है  ।

 प्रकार  का
 (  रासायनिक  दिल्ली के  अस्पताल

 तयार  किया  गया  तथा
 #QUR.  श्री  केशवर  श्रंगार  :  क्या  स्वास्थ्य

 यदि  तो  क्या  यह  फास्फेट  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगी  कि  पुरानी

 प्रयुक्त  ग्न्य  पदार्थों  की  अपेक्षा  उपयोग
 नई  दिल्ली  ate  दिल्ली  दावतों  के

 मलय  की  दृष्टि  से  अधिक  लभदायक  है  ?  केन्द्रीय  सरकार  के  समस्त  अ्रस्पतालों  में

 मरीजों  के  रहने  के  कुल  कितने  स्थान  हैं  ?
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 (#)  अस्थि-पाचक  नाम  का  एक  संयंत्र  स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत

 तैयार  किया  गया  जिसमें  अस्थियों  को  BRE

 श्स्थि-चुप  खाद  में  सरलता  बदलने  ग्राम  सेवक
 के  लिये  भाप  के  ere  ad  किया  जा

 LACE  श्री  डो०  सी ०  WAT  :  क्या
 सकता  है  ।

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 में  समझता  कि  माननीय  करेंगे

 सदस्य  फासफेट  युक्त  पदार्थों  की  तुलना
 rar  टा

 पंजाब  राज्य  में  ग्राम  सेवकों
 में  भ्रस्थि-चू्ण  खाद  के  अधिक  a  im  he |

 अथवा  सड़कों  को  समतल  करने  वाले
 निर्देश  कर  रहे  हें  ;  यदि  ऐसी  बात  तो

 कार्यकर्ता त्रों  को  प्रशिक्षित  करने  केਂ  far
 का  स्वीकारात्मक  है  ।

 खोले  गधे  केन्द्रों  के  नाम  क्या  श्र

 वनस्पति
 इन  शिकारियों  के  चुनाव  के

 ERGY,  श्री
 झूलन  सिन्हा

 :  क्या  खाद्य  लिपे  कौनसा  तरीका  अपनाया  गया  है  ?

 wat  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 वनस्पति  निर्माण  करने  में  यदि  (१)  प्रशिक्षण

 नकोई  लक्षणीय  शर  अक्षीय  तेल  काम  तीं  लो खेरी  ।
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 (२)  विस्तार  प्रशिक्षण  बटाला  |

 ate  (a).  फाइलेरियाई  अत्यघिक
 )  परीक्षार्थियों  के  चुनाव  फ ग

 प्रक्रिया  इस  प्रकार  है  :--  रूप  में

 पश्चिमी
 प्रारम्भिक  चुनाव  राज्य  सरकार

 राज्य  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  कौर  बिहार  में  पर  उससेਂ
 द्वारा  किया  जाता  है  |

 कम  मध्य  किया  प्रदेश  और
 उम्मीदवारों  की  अपेक्षित  संख्या  २०

 प्रासाद  में  फैला  अ भ्र  है
 |

 प्रतिशत  भ्रमित  का  चुनाव  करती  है  |

 यह  एक  चुनाव  बोर्ड  द्वारा  किया  जाता  फाइलेरियाई  सम्बन्धी  देशव्यापीਂ  सर्वेक्षण

 के  प्रभाव  में  इस  बीमारी  से  ग्रस्त  व्यक्तियों जिसमें  राज्य  विकास  कृषि

 निदेशक  कौर  जिस  प्रशिक्षण  केन्द्र  में  ग्राम  की  वास्तविक  संख्या  व्यक्त  करना  संभव

 सेवकों  को  प्रशिक्षण  दिया  जाता  है  उसके  नहीं  लेकिन  मोटे  रूप  से  ये  अ्राकड़े  दो  सेਂ

 प्रिसीपल  तथा  एक  या  गैर  सरकारी  ढाई  करोड़  हैं  ।

 व्यक्ति  रहते  हें  ।  चुनाव  के  समय  हलਂ  (7)  यद्यपि  सार्वजनिक  स्वास्थ्य  का

 जोतने  परीक्षाਂ  श्र  उम्मीदवारों  के  सम्बंध  TAT:  राज्य  सरकारों  के  उत्तरदायित्व

 शारीरिक  उपयुक्त  वਂ  सामान्य  पर  है  बीमारी  को  रोकने  के  लिपे  उन्हें

 ज्ञान  इरादी  परीक्षा  के  लिये  इण्टरव्यू
 ~  कार्यवाही  करनी  राष्ट्रव्यापी  स्तर

 किया  जाता  है  |  प्रशिक्षण-केन्द्र  म  फर  फाइलेरियाई  के  नियंत्रण  की  योजना

 भरती  होने  के  बाद  प्रत्येक  शिक्षार्थी  की  पंचवर्षीय  योजना  के  भागਂ  के  रूप  में  केन्द्रीय

 कक्षा  कौर  सक्रिय  कार्य  में  जोਂ  दैनिक  सरकार  द्वारा  तैयार  की  गई  है  जिन

 उन्नति  होतीਂ  है  उसका  ब्यौरा  कार्ड  पद्धति  राज्यों  में  इस  बीमारी  की  समस्या  विद्यमान

 सेਂ  रखा  जाता  कौर  एक  महीने  बाद  उनके
 है  उन्हें  योजना  में  सम्मिलित  होने  के  लिये

 कार्डों  में  दरजे  की  गई  प्रगति  के  आधार  पर  अ्रामंत्रित  किया  गधा  है  ?  ।

 अनुपयुक्त  शिक्षार्थियों  को  अलग  कर  दिया

 जाता  है  ।  नागपुर में  विमान  दुर्घटना

 फाइलेरियाई  २२  श्रीमती  कमलेबुमति  दाह  :  क्या

 *QUS,  श्री  रघुनाथ  fag:  क्या
 संचार  मंत्री  यह  बतलाने  की  HIT  करेंगे  :

 के स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  नागपुर  विमानਂ  दुर्घटना

 शिकार  व्यक्तियों  के  परिवारों  को  यदि

 किन  किन  क्षेत्रों  में  फाइलेरियाई  क्षतिपूर्ति  के  रूप  में  कुछ  रकम  दीਂ  गई  है  तो

 कितनी है  ;
 रोग  बहुत  फैला  हुमा  है  इस  रोग

 से  लगभगਂ  कितने  व्यक्ति  ग्रस्त  है  ;
 क्या  यात्रियों  के  किसी

 अनिवार्य  बीमा  योजना  को  पुरःस्थापन  किया
 (a)  क्या  यह  सत्य  है  कि  यह  aq

 गया  है  अ्रथवा  किये  जाने  का  विचार  शौर

 पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  में  बहुत  फैला  gar  है

 तथा  (7)  यदि  ही  तो  उसका  विवरण ?

 (7)  इस  रोग  को  रोकने  के  लिये  संचार  उपमंत्री
 राज  बहादुर  )

 सरकार  किनਂ  उपायों  के  करेका  विचार  दुर्घटना  में  मारे
 गये  कर्मचारियों  के

 करती  है  ?  परिवारों  अथवा  उनके  द्वारा  मनोनीत  व्यक्ति

 711  PSD,
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 उत्तर  Rok

 को  नीचे  दी  गई  रकमਂ  जिसके  लिये  उन्होंने  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  किदवई )

 बीमा  कराया  हुमा  था  देने  का  प्रबन्ध  इडियन  अन्न  उपजाओ  के  लिये

 एयरलाइन्स  कारपोरेशन  द्वारा  किया  जा  रहा  सामान्य  frat  को  छोड़कर  PENR—VY

 FEY YY  में  मध्य  कालीन  रोक है

 फ्लाइट  झअ्फ़्सर  शरार ०  दी घं कालीन  ऋण  के  राजस्थान  को

 एल'०  फिलहाल  २०  लाख  रु०  की  रकम  दी  गई

 राज्य  सरकार  से  प्राप्त  होने  के  बाद
 चालक  22,40 °  रु०

 श्री  clo  योजनाओं  की  जांच  कर  लेने  पर  निधि  का
 एन०

 रेडियो  प्रकार  १०,०००  Fo
 अ्नवइयक  आवंटन  किया  जायगा  ।

 श्री  एम०  Bo  सी ०  कुछ  भी  नहीं  ।

 फ्लाइट  अफ़सर  ८,०००  रु०  छोटा  नौकरों  धनबाद

 दुर्घटना  ग्रस्त  विमान  के  एकमात्र  जीवित
 २४.  श्री  पी०  सी०  बोस :  कपा

 कमाण्डर  कैप्टेन  डी०  ए०  ज०  द. कॉाटतर  को
 श्रम  मंत्री  सन्  १९५३  में  धनबाद  के  छोटे

 क्षतिपूर्ति  देने  की  रक़म  उसके  घायल  होने  नौकरी  दफ्तर  कौर  दूसरे  नौकरी  दफ्तरों

 तथा  काम  नਂ  कर  सकने  की  अवस्था  की
 के  मारफत  सिंदरी  उर्वरक  माह थान

 अ्रस्पताल  सेਂ  उनके sata पर  निर्भर  है  ।  बांध  और  पंचेट  बांध  में  भरती  किये  गये

 मुक्त  हो  जाने  पर  ही  यह  रक़म  नियत  की
 कपा कर्मचारियों  at  संख्या  बताने  की

 जायगी  दुर्घटना  में  मरने  वाले  व्यक्तियों  के
 करेंगे  ?

 परिवारों  को  कोई क्षतिपूर्ति नहीं  दी  गई  है  ।  श्रम  मंत्री  ato  ato

 कारपोरेशन
 ak

 (7)  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  ग्रोवर  सदन

 से  arate  यात्रा  बीमा  के  पर  विचार  पटल  पर रख  दी  जायेगी  ।

 करने  के  लिये  कहा  गया  है  ।  उनके  उत्तर

 राष्ट्रीय  राजपथ की प्रतीक्षा की  जा  रही  है  ।

 २५.  श्री  राधेलाल

 मध्य  ऋण
 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  भारत  में  विभिन्न  राज्यों  में  फ़ितन  मीलਂ २३  श्री  कर्णी  सिंहजी  :
 व्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  लम्बे  राष्ट्रीय  राजपथ  हैं  ?

 पंच  वर्षीय  योजना  के  watt  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 कृषकों  को  vex  कालीनਂ  ऋण  दिये  जाने
 अलगेशन )  :.

 अपेक्षित  सुचना  देने  वाला

 की  योजना  के  धीन  केन्द्र  द्वारा  राजस्थान  विवरण  पत्र  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट

 को  वर्षवार  al  तक  दी  गई  रकम  कितनी  १,  अनुबन्ध  संख्या  Vig].

 है  ;

 विमान  समवायों  को  राजकीय  सहायता
 पंचवर्षीय  योजना  के  अ्रन्तगंत

 कपा
 भूमिहीन  कृषि  श्रमिकों  को  पुनः  बसाने  २६.  श्री  के०  सी ०  सोनिया :

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  : की  योजना  के  अनुसार  एकदम  नियत  किये
 ~

 गये  दो  करोड़  रुपयों  में  से  राजस्थान  में  म  किन  fat
 )  PEYR-UY

 खर्च  की  गई  रकम  कितनी  है  ?  भारतीय  विमिनਂ  सेवायों  को  रियायत
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 मद्रास के  नौकरों  दफ्तर के  रूप  में  कितनी  राजकीय  सहयता  दी

 गई  ;  २७.  श्री  वीर स्वामी :  क्या  श्रम  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 क्या

 इस
 समय  चल  रहे  विमान

 निगम  यह  रियायत  प्राप्त  कर  ;
 नौ  १९५३  के  ग्रक्टूबर, ध्  नवम्बर

 यदि  प्रत्येक  को
 और  दिसम्बर  महीनों  में  मद्रास  राज्य  के

 fatwa  सेवा  भोजनालयों  में  नाम  रजिस्टर
 कितनी  रकम  दी  गई  है  ?

 कराने  वाले  अंवर  मेट्रिक

 पास  तथा  wet  व्यक्तियों  की  कुल  संख्या  ; संवार  उपमंत्री  राज  बहादुर )  :

 (a)  प्रत्येक  श्रेणी  के  उम्मीदवारों पेट्रोल  कर  राजकीय  सहायता  के

 रूप  में  विंमान  वित्तीय  कब  में  कमान  सेवायों  की  संख्या  जिन्हें  नौकरी  दी  गई  शौर

 को  २,३८,५७८  रु०  की  रकम  दी  गई  थी  ।  )  क्यो  यह  सच  है  कि  सेवा  योजना

 राजकीय  सहायता  केवल  ३१  पंजीकृतਂ  व्यक्तियों  को  दो  या  तीन  वर्षों

 १९५२  तक  दी  गई  थी  कौर  इस  रकम  में  तक  भी  नौकरी  नहीं  दिला  पाते हैं  ?

 पहले  के  कितनी  ag  की  बकाया  राजकीय  अम  मंत्री  वी०  ato

 सहायता  भी  सम्मिलित  है  ।  प्रत्येक  और  (@)  सदन  पटल  पर
 एक  विवरण

 समवाय  को  दी  गई  रकमें  बताने  वाला  पत्र  रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  १,

 विवरण  पत्र  सदनਂ  पटल  पर  रखाਂ  जाता  अनुबन्ध  संख्या  ¥8]

 है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  यह  सच  है  कि

 ८  ]।  में  कामਂ  करने  वाले  कौशलहीन  व्यक्तिਂ

 |  शर  अध्यापकਂ  जैसी
 (a)  नाहीं  श्रीमान  श्रेणियों  को  बहुत  समय  तक  काम  नहीं

 (7)  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।  दिलाया  जा  सका  ॥

 es meee
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 संसदीय  वाद  विवाद

 QT ATT Z  के  अतिरिक्त

 शासकीय  वृत्तांत

 Rvs  २८०

 विधान  च्  नियम  इस  प्रकार  बनाये  गये

 लोक  सभा  हें  कि  नये  पंचायत  बोले के  €०  प्रतिशत

 २२  १९५४
 सदस्यों

 को  वरिष्ठ  सभा  के  चुनावों  में  मतदान

 का  अ्रधिकार  नहीं  होगा  ।  यह  हैं  हमारी

 सदन  को  बठक  दो  बजे  समवेत  हुई  कुशलता  |  कार्यक्रम  परामशंदात्री समिति

 विधेयकों  की  अ्रालिप्तियों  को  ध्यान में  रखते
 महोदय  अध्यक्ष-अदा  पर  श्वासों

 हुए  कुछ  प्राथमिकतायें निश्चित  करती  हूँ  ।

 प्रदान  और  उत्तर
 मेरा  निवेदन  हे  कि  हमारा  कार्यक्रम

 के भाग  ध  हर  भ्रनुत्तरदायी रीति  से  न  बनाया  जाये  |

 | ल्  DS  ee

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 न्यूनतम  मजूरी  विधेयक
 ३  म०  प०

 के  सम्बन्ध में  इस  समय  जो  प्राथमिकता का
 सदन  का  काय

 प्रशन  है  हमें  पहले  उसी  को  ही  लेना  चाहिये
 ।

 श्रीमती  रण  चक्रवर्ती  :
 में  माननीय  संसद-कार्य  मंत्री को  इस  सम्बन्ध

 में  क्या  कहना  यह  में  जानना  चाहता  हूं  । यह  निवेदन  करना  चाहती  हूं  कि  २३  फ़रवरी

 १९५४  की  कार्यसूची  में  विधेयकों  का  जो

 प्राथमिकता  क्रम  दिया  हुमा हे  वह  कार्यक्रम
 संसद्  काय  मंत्री  सत्य  नारायण

 :  दो  विधेयक---भाग ग  राज्य  विधेयक
 परामर्शदात्री समिति  के  निर्णयों  के  अनुरूप

 तथा  श्रुत  महिलायें प्राप्ति
 नहीं है  ।  न्यूनतम  मजूरी  विधेयक को  सबसे

 अन्त  में  कर  दिया  गया  है  यद्यपि यह  विधेयक
 २८  फ़रवरी  से  पहले  ही  पारित  किये  जाने  हैं  ।

 इसीलिये हमने  न्यूनतम  मजूरी  विधेयक  को
 हमारे  समक्ष  गत  दिसम्बर  से  हे  ।  इस  प्रकार

 wiry  स्थान  पर  रख  दिया  है  ।  जब  तक  कि

 हमें  कायें  करने  में  कठिनाई  होती  इस  तरह
 ween  के  जारी  किये  जाने  की  अनुमति

 न

 की  पुनरीक्षित  कार्यसूची से  सारा  मामला
 दी  यह  दोनों  विधेयक  २८  फ़रवरी  से

 गड़बड़  हो  जाता  है
 ।

 ऐसी  परिस्थिति  में

 न्यूनतम  मजूरी  विधेयक
 के  श्रायव्ययक

 के
 पूर्वे ही  पारित  हो  जाने  चाहियें

 समाप्त  होने  तक  लिये  जाने  की  कोई  सम्भावना
 श्रीमती  ty  चक्रवर्ती

 :
 तो  उन्होंने  वह

 नहीं है  ।  विधेयक  क्यों  रखा  जो  क्रम  में  नहीं  था
 ?

 दूसरी बात  यह  है  क्योंकि  हमने  याचिका  महोदय  :  इस  बात  को  ध्यान  में

 रखा  जायेंगी  कि  जहां  तक  सम्भव  हो  हम

 उत्तर  प्रदेश  की  घारा  संभागों  के  कार्य  सुची  के  अनुसार  ही  कार्य  करें
 ।

 117.0  P,s.D



 २८१  सदस्य  की  नज़रबन्दी  २२  फरवरी  १९५४  २८ र

 श्री  सत्य  नारायण  सिन्हा  :  परन्तु  किन्ही  सदन  पटल  रखा  गया  पत्र

 विशिष्ट  परिस्थितियों में  हमें  ऐसा  करना  ही
 मंत्रियों  के  वेतन  तथा  भत्ते

 पड़ता है
 के

 x
 १९५२  अन्तरगत  अधिसूचना

 अध्यक्ष  महोदय  :  परन्तु  भ्रपवाद  नियम

 गृह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री  ०  काटजू )

 ee  में  मंत्रियों  के  वेतन  तथा  भत्ते  अधिनियम

 राज्य  परिषद्  से  संदेश  १९५२  की  धारा  ११  की  उपधारा  (२)

 के  अनुसार  गृह  कार्य  मंत्रालय  की  अधिसूचना
 सचिव

 :
 मुझे  राज्य  परिषद्  के  सचिव

 से

 यह  सन्देशा मिला  है
 राज्य  परिषद् ने

 संख्या  95/2 2/X3-afecTs,  दिनांक  20

 १९५३  की  एक  प्रति  सदन  पटल
 PEUe  को  व्यक्ति

 (ga:  प्राप्ति  तथा  प्रत्यर्पण )
 संशोधन  पर

 रखता
 हूं

 ।
 में

 रखी  गई  ।

 देखिये  संख्या  एस-३६/५४.]
 REY  पारित  कर  दिया  है

 ।

 कलि  का  या  कना  SS ere  a

 अपहत  व्यक्ति  (va  प्राप्ति  तथा

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  सम्बन्धी
 प्रत्येक  )  संशोधन  विधेयक

 सचिव  :  में
 राज्य  परिषद  द्वारा

 प्रस्ताव--जारी

 पारित  रूप  में  ated  व्यक्ति  प्राप्ति
 अध्यक्ष  महोदय  अब  सदन  धन्यवाद

 तथा  संशोधन  geyuy
 प्रस्ताव  तथा  संशोधनों  पर  चर्चा  करेगा ।

 को  सदन  पटल  पर  रखता  हूं  ।
 सरकार को  उत्तर  देने  के  लिये  कितने  समय  की मत

 को  नज़रबंदी

 अवस्यकता  होगी  ?

 संसद  कायें  मंत्री  सत्य  नारायण अध्यक्ष  महोदय :  मुझे  सदन
 को

 यह  सूचित

 करना है  मुझे  maa  के  सब
 :  प्रधान  मंत्री  ४-४५  तथा  ५  म०  To

 के
 बीच  सदन

 के
 समक्ष

 बोलना  चाहते  हें नल  मजिस्ट्रेट  से  यह  तार  प्राप्त  शुभ्रा  है
 :

 बीरेन
 दत्त  को  हिसात्मक

 कब  रने
 थ्रो  एच०  एन०  मुकर्जी

 उपद्रव  सरकारी  :
 गत

 अवसर
 पर

 एक  समूचा दिस  नष्ट

 कर्मचारियों  पर  करने  तथा
 हो  गया  था क्योंकि आपने  एक  स्थगन  प्रस्ताव

 उनके  काय  में  बाधा  डालने  तथा  कुछ

 पुलिसमैनों पर  करने  के  लिये  दे  दिया  था  ।  मेरा  विचार  यह  है  कि  राज

 जनता
 को

 उकसाने
 की  कार्यवाहियां  सारे  दिन  चर्चा  चले  ak  प्रधान  मंत्री  कल

 करने  के  कारण  २१  LEXY  काल
 के  तुरन्त  बाद  ही  उत्तर  पहले

 को  भारतीय  दंड  विधान  की  धाराओं
 भी  हम  इस  प्रणाली  को  अपनाते  रहे  हैं

 ।

 १४८,  २३२३,३४१  इत्यादि

 के  अधीन  गिरफ्तार  कर  लिया  अध्यक्ष  महोदय  :  पहली  बात  के  सम्बन्ध

 में  माननीय  सदस्य  स्वयं
 उस  पर  चर्चा

 गया है  शरीर  उनको  केन्द्रीय

 अगरतला  में  निरुद्ध  किया  गया  पी ह
 करना  चाहते  यदि वह  इस

 प्रकार  की  चर्चा

 करना  चाहते  हें  तो  वह  ७५  प्रस्तावों  को
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 समय  के  लिये  रोके  रखें  ।  दूसरी  बात  यह
 रही है  ।  हमारी  सरकार  ने  भी  तटस्थ  राष्ट्र

 नहें  कि  प्रधान  मंत्री  वाद  विवाद  में  पन्त  करना
 वापसी  प्रयोग  में  भाग  लेने  का  उत्तरदायित्व

 उठाया हैं  तथा  वह  हिन्द  चीन  में  युद्ध  समाप्त
 हें  |  वाद  विवाद  तो  सात  बजे  तक

 करवाने  श्र  विश्व  शान्ति  स्थापित  करने  के
 माननीय  सदस्य  को  प्रधान  मंत्री  के

 के  बाद  काफ़ी  समय  मिलेगा  ।  लिये  भरसक  प्रयत्न कर  रही  है  ।

 राष्ट्रपति ने  भी  पाकिस्तान के  साथ
 श्री  qo  एम०  त्रिवेदी  :  क्या

 हमारी  मंत्री कौर  वहां  की  हाल की

 में  प्राकार  स्मरण  कराऊँ  कि  मेंने  एक  स्थगन  वाहियों का  निर्देश  किया  है  ।  इस  शताब्दी

 की  सूचना  दी  है  ?  में  उसके  सम्बन्ध में
 के  दूसरे  चतुर्थांश  में  यूक्रेन  तथा  वहां  की  उत्तम

 अनुमति  चाहता  हूं  ।  माननीय  मंत्री
 भूमि  प्राप्त  करने  के  जमाने  रूस  पर

 ध्यान  भी  उसकी  कौर  दिलाया  जाये  ।
 आक्रमण करना  चाहता  था  ।  अपनी  शक्ति

 अध्यक्ष  महोदय  :  उन  को  उसकी एक
 से  मदांध  जर्मनी  ने  उस  पर  wea किया

 अति  भेज
 दी

 गई  है  ।  परन्तु  अनुमति  दिये  परन्तु  रूस ने  उसका  डट  कर  सामना

 जाने  से  पूर्वे उसकी  ग्राह्यता तथा  महत्व  की  जिसका  परिणाम यह  gar  fe  हिटलर को

 जांच  करनी  होगी
 |

 उसके  बाद  जो  कुछ  करना  हार  उसकी  सेनाओं  में  फूट  पड़  EA

 होगा  किया  जायेगा  |  हिटलर तथा  उसके  सेनापतियों में  मतभेद

 Ce ene ey  हो  जर्मनी को  नुकसान  उठाना

 पड़ा
 ।  अमरीका  तथा  पाकिस्तान  के  सैनिक

 श्री  बगावत
 गठबन्धन के  कारण  हमें  चिन्ता  हो  रही  है

 |
 दें इस

 प्रस्ताव
 का

 समर्थन  करता हुं  ।

 पाकिस्तान  के  अधिकारी  कहते  हें  कि  अमरीका
 ठाकुर  दास  भागने  शअ्रघ्यक्ष-पद

 से  सेनिक  सहायता मिलने  पर  काइमीर का का
 पर  आसीन  हुए  |  सुलझ  जायेगा  ।  जब  हम  ऐसी  बात॑

 अभिभाषण के  प्रारम्भ  में  ही  राष्ट्रपति ने  सुनते हैं  तो  हमें  परेशानी होती  है  ।  इससे

 हमारी  विदेश  नीति  का  निर्देश  किया  है
 ।  स्पष्ट  प्रतीत  होता  है  कि  काश्मीर  समस्या  को

 हमारी  नीति  प्रारम्भ से  शान्ति  तथा  हल  करने  के  लिये  बल  का  प्रयोग करने  का

 मैत्री  की  रही  है
 ।

 संयुक्त  राष्ट्र  के  चार्टर  से  इरादा किया  जाता  है  ।  राष्ट्रपति ने  भी  इसके

 ज्ञात  होगा  कि  संसार  के  समस्त  राष्ट्र  विश्व  में  भयानक  परिणामों  की  निर्देश किया  है  ।

 शान्ति  बनाये  विभिन्न  राष्ट्रों  के  मध्य

 मैत्री  सम्बन्ध  स्थापित  करने  तथा  मानवमात्र  कई  माननीय  सदस्य  कहते  हें  कि  हमें

 का
 कल्याण

 करने  के  प्रदान  पर  एकमत  हैं  ।

 श्र  पंचवर्षीय योजना  को  भी  बन्द कर  देना परन्तु दुःख  की  बात  हे  कि  संसार  गुटों  में  बंट

 गया हैं  कौर  वह  मूल  vere  जिसके  लिये  चाहिये  ।  मुझे  श्री  एन०
 सी०  चटर्जी के  मुख

 संयुक्त  राष्ट्र  की  स्थापना  की  गई  थी  खटाई  से  यह  बात  सुन  कर  होता  है  ।  पंचवर्षीय

 में  पड़  गया  है  |  केवल  हमारा  ही  देश  है  जो
 योजना  के  द्वारा  बहुत  की  गई  हैं  ।

 आरम्भ  से  ही  शान्ति  की  नीति  तथा  सभी  सामुदायिक  परियोजनाओं  कौर  सिचाई

 राष्ट्रों  से  मंत्री  भाव  बनाये  रखने की  नीति  योजनाओं  का  बहुत  अच्छा  प्रभाव  पड़ेगा  ।

 का
 पालन  कर  रहा  है

 ।
 हमारी  सरकार  संसार  लगभग लाख  एकड़  भूमि  में  सिंचाई हो

 हमें
 बनाये  रखने  का  भरसक  प्रयत्न  कर  सकेगी  ।  खाद्य  स्थिति  में  बहुत  सुधार हो
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 श्री

 गया है  ।  पहले  हम  विदेशों  से  श्रनाज  मंगवाया  लिये  में  केन्द्रीय  सरकार  से  प्रार्थना  करता  हूं

 करते  परन्तु हमारी  अपनी कृषि  wiz  fe  ag  इस  विकसित  क्षेत्र  की

 उद्योग का  उत्पादन  बढ़  गया  जिससे हम  करे

 स्वावलम्बिता की  कौर  शभ्रग्रसर  हो  रहे  हैं  ।

 देश  में  गांव  गांव  में  विस्तार  योजना  सम्बन्धी  अहमदनगर प्रौर  पास  के  स्थानों  के

 लिये  रेलवे  लाइनों  की  आवश्यकता  हैं  ।  यहां काम  किया  जा  रहा  है  कौर  लोग  सामुदायिक

 योजनाओं  में  भाग  लेकर  राष्ट्र  की  सहायता  केवल  एक  रेलवे  लाइन  है  ।  यहां  कपास  बहुत

 कर  रहे  हें  जिससे  देश  दिन  प्रतिदिन उन्नति  पैदा  होती  तथा  पड़ौस  के  ज़िले  भर  में  भी

 कर  रहा हैं  ।  इसलिये  में  इस  बात  पर  जोर  रेलें  नहीं  सुना  है  कि  खंडवा  हिंगोली  लाईन

 दूंगा  कि  इस  पंचवर्षीय  योजना  को  जारी  रखना  बनाई  जा  रही  यदि  उस  लाईन  को

 चाहिये  ।  यद्यपि देश  में  निर्धनता कौर  अकाल  नगर  से  मिला  दिया  तो  इस  क्षेत्र का

 तथापि  सरकार
 निर्धनता

 को  दूर  करने  बहुत  विकास  हो  सकता  हैं
 ।

 तथा  सामाजिक  समानता को  हटाने  का

 भरसक  प्रयत्न  कर  रही  है  ।  पिछले  as  बम्बई  इस  क्षेत्र  की  भूमि  उपजाऊ

 राज्य  में  महा  राष्ट्र  में  पड़ने  पर  केन्द्रीय  यहां  रेलों  इसलिये  में

 सरकार ने  काल-ग्रस्त लोगों  की  सहायता  माननीय  मंत्री  से  निवेदन  करता  हूं  कि

 की  थी  arc  लोगों को  अकाल से  बचाया  था  नगर  से  पारलीवेजीनाथ  पानी

 रेल के  द्वारा  मिला  देना  चाहिये ।  ।

 मेरा  इलाका  निधन  प्र  वहां  तीसरे  पुर  से  पैथोन  तक  रेल  लाइन  बिछाने  का

 चौथे  वर्ष  अकाल  पड़  जाता  है  ।  वहां  बहुत  सुझाव रखा  गया  था  ।  श्रीरामपुर  महत्वपूर्ण

 set  परियोजनायें  यदि  उन  को  पंचवर्षीय  स्थान  कौर यह  सिंचाई  वाला  क्षेत्र

 योजना  में  सम्मिलित किया  तो  वहां  इसलिये  यहां  रेल  का  होना  भ्रत्यन्त

 की  निर्धनता  निश्चित  रूप  से  दूर  हो  सकती  जायें  है  ।  रेल  के  बिना  इस  क्षेत्र  का

 थी  ।  वहां पर  कुछ  कायें  प्रारम्भ किया  गया  विकास  नहीं  हो  सकता  है  |

 है  धौर  थोड़े  क्षेत्र  में
 सिचाई

 भी
 होगी

 ।

 फंच महाल  से  लगा  कर  शोलापुर  हमने  महात्मा गांधी  जी  के  नेतृत्व में

 झर  बीजापुर  के  क्षेत्र  में  परकाल  पड़ते  रहते
 स्वतन्त्रता प्राप्त  की  कौर  अरब  हम  पंडित

 नेहरू के  नेतृत्व  में  aries  संघष  कर  रहे इसलिये में  सरकार  ध्यान  उस

 क्षेत्र की  are  दिलाना  चाहता  हूं  कि  इन  क्षेत्रों
 तथा  व्यापक  रूप  से  राष्ट्र  का  विकास  कर  रहे

 का  भी  विकास  किया  जाना  चाहिय े।  महात्मा  जी  ने  हमें  रहिसा  कौर

 चाहती  का  पाठ  पढ़ाया  यदि  हमारा

 ware  परियोजना को  प्रारम्भ  ध्येय  शान्ति  ate  सत्य  के  लिये  है  तो  हमें

 किया  at  अहमदनगर नासिक  विश्वास  हैं  कि  हमें  विजय  ware  प्राप्त  होगी  ॥

 जिलों को  बिजली  दी  जा  सकती  है  तथा  उसके  महात्मा जी  ने  हमें  बलिदान का  मार्ग  बतलाया

 पास  एक  बहुत  बड़ा
 तालाब

 प्रौढ़
 जलप्रपात  था  ।  यदि  देश  पर  कोई  आपत्ति  कराती

 यदि  उनका  विकास  किया  तो  वहां  कौर  हम  संगठित  रहते  तो  संसार  की  कोई

 कई  उद्योग  प्रारम्भ किये  जा  सकते  हैं  ।  क्योंकि  भी  afar हमें  पराजित  नहीं  कर  सकती  है  ॥

 राज्य  सरकार  के  पास  घन  की  कमी  इसके  विपरीत  यदि  हम  असंगठित  तो  हमे
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 पराजय का  मुंह  देखना  पड़ेगा  |  इसलिये में  जातियों
 के  साथ  सम्पकं  स्थापित  कर  रहे

 सब  माननीय  सदस्यों  से  ara  करूंगा  कि  ह  प्रौढ़  जब  तथा  कथित  शिष्ट  व्यक्ति  उनके

 हमें  संगठित
 रहना  चाहिये  तब  हमें  संसार

 की  वास  जाकर  शंट  बोलते  हें  तो  निश्चय  ही

 fed  शाक्ति  से  भी  डरने  की  श्रावस्यकता  वे  उन्हें  पथ  भ्रष्ट  करने  का  प्रयत्न करते  हैं

 यदि  कुछ  दुर्घटना  हो  जाती  है  तो  उन  पर  उसका
 नहीं  हैं

 ।

 दोष  नहीं  मढ़ना  चाहिये  ।  श्राप  लोगों  को

 श्री  जयपाल सिंह  (  रांची  पश्चिम--रक्षित  शिष्ट  होने  के  नाते  स्वविवेक से  काम

 लेना
 चाहिये

 ।
 में

 न
 केवल  उड़ीसा  के  सब ख़ादिम  :  में  प्रस्ताव

 करता हुं  कि  प्रस्ताव  के  अन्त में  पिछड़े हुए  दलों  के  राजनीतिक  नेतायों  को  अपितु  पश्चिमी

 amt  श्र  विशेषतया  afer  जातियों  की
 बंगाल  कौर  मध्य  प्रदेश  के  नेताओं  को  भी

 उन्नति की  योजनाओं  का  वर्णन न  करने  का  चेतावनी  क्योंकि  मध्य  प्रदेश  न भी

 खेद  प्रकट  किया  जाये  ।  पटना के  महाराजा
 कई  ऐसे  राज्य  छीन  लिये  जिनका

 ने  यह  प्रत्यारोप  लगाया  है  कि  सराय  केला  की  सदियों  से  हमारे  साथ  सम्बन्ध  था  |  जब  हम

 बैठक में  उनको  तथा  उनके  साथियों को  देश  की  एकता  are  उन्नति  के  लिये

 संरक्षण  नहीं  दिया  गया  कौर  उनके  साथ  प्रयत्न  करते  तो  हमें  इस  बात  में  कोई

 अच्छा  व्यवहार  नहीं  किया  गया  ।  में  सदन के  आपत्ति नहीं  होनी  चाहिये  कि  श्रमुक  राज्य

 मध्य  प्रदेश  में  मिलाया गया  है  wear  परिश्रमी सदस्यों को  परामशं दूंगा  कि  जहां  वे  समझते

 हूँ  कि  उन्हें  कष्ट  वहां  वे  न  जाये ं।  बंगाल  में  ।  परन्तु हमें  सारे  मामले पर

 आपको  याद  होगा  कि  जब  सरदार  पटेल  राज्य  कता  से  दूर  रह  कर  विचार  करना  चाहिये  ।

 मंत्री  थे  तो  मेंने  एक  स्थगन  प्रस्ताव  रखा  AT  |  मुझ  श्राइचयें  होता  हू  कि  सदन  नेता  इस

 उड़ीसा  के  लोग  यहां  इस  प्रकार  विरोध  करके
 समय  मेरी  बातों का  उत्तर  देने के  लिये

 यहां  उपस्थित नहीं  हैं  । अपने  उद्देश्य  की  प्रति  नहीं  कर  सकते  हैं
 ।

 में  ११  राज्य  गये  जो
 एक  माननीय  सदस्य

 :
 एक  मंत्री  यहां

 शेतिहासिक  भौगोलिक  दृष्टि  से  बिहार
 उपस्थित हैं  ।

 प्रान्त  से  सम्बन्धित  हें  ।  जब  राज  खरसावान

 श्री  जयपाल सिंह  :  मुझे  इस  बात  की  बार

 में  रक्तपात  न्  था  तब  उसको
 वापिस

 किया  गया  था  ।  परन्तु  वहां  के  लोग  बहुत
 बार  शिकायत  करनी  पड़ती  है  कि  जब  भी

 किसी  महत्वपूर्ण  विषय  पर  वाद  विवाद  होता
 बुरी  सुनी  सुनाई  बातों  का  प्रचार  कर  रहे

 तो  मंत्री  मंडल  के  सदस्य  यहां  उपस्थित
 जो  बहुत  भयानक काम  हूं  ।  यदि  अधिकारी

 पने  गतंव्य  का  पालन  नहीं  कर  सकते
 नहीं  होते  हैं

 ।

 तो  उन्हें  प्राकार  ही  दोष  देना  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण की  विषय  वस्तु

 इस  उद्देश्य के  लिये  राज्य  आयोग  का  में  मोटी  तौर  पर  समर्थन  करता  परन्तु

 इसका  अर्थ  यह  नहीं  हैं  कि  उसमें  कोई  कमी काम कर  रहा
 कौर  उनको  शान्तिपूर्वक

 काम  करने  चाहिये  |  जो  नहीं  हू  या  यह  कि  उसमें  कही  गई  सभी  बातों

 से  में  सहमत हूं  ।  राष्ट्रपति का
 श्रमिभाषण

 के  लोगों  द्वारा .  की  जा  रही  हे  उनको  इस  प्रकार का  होना  चाहिये  जिससे  कि  विशेष

 अहिंसात्मक  कार्यवाहियों  में
 सम्मिलित

 नहीं  रूप  से  va  विधायिनी  कार्यक्रम  का  संकेत

 मिले  संसद्  के  सामने
 ।  राष्ट्रपति का

 किया
 जा

 सकता  हैँ  हम  भारत
 .  की
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 जयपाल

 यह  aire  अत्यन्त  भूतलक्षी  इससे  को  देख कर  में  तो  इस  परिणाम  पर  पहुंचा  हूं

 यह  पता  चलता  है  कि  सरकार  अपने  कार्यों  कि  जो  स्थिति  इस  राष्ट्रीयकरण  सम्बन्धी

 में  बहुत  wer  रही  है
 ।

 यह  तो  कोई  नई  विधेयक  के  किये  जाने के  पूर्वे

 बात  नहीं  यह  सब  बातें तो  हमें
 प्रशासनिक  बिल्कुल  वही  स्थिति wa  भी  हैं  ।  tar

 प्रतिवेदनों
 से  मालम  होती  रहती  हैं  ।  जो  बात  प्रतीत  होता  हैं  कि  सरकार  इस  दिशा में

 स्पष्ट  हम  सरसरी  तौर  पर  किया  ठोस  कार्यवाही  करनें  से  हिचकती हे  atc

 गया  वर्णन  सुनने  के  लिये  नहीं  ।  वह  उन  शराब  एयर  लाइनों  जिनका

 पति के  इस  वर्ष  के  afar के  विरुद्ध  राष्ट्रीयकरण किया  गया  भ्र प्रसन्न  नहीं  करना

 मेरी  यही  शिकायत है  ।  में  यह  नहीं  कहता  चाहती है  ।  मेरा  भ्रनुरोध यह  है  कि  यदि

 कि  उसमें  कोई  सार  नहीं  है  ।  फिर भी  में  यह  सरकार  वास्तव  में  राष्ट्रीयकरण करना  चाहती

 अनुरोध  करूंगा  कि  यह  अभिभाषण  भूतलक्षी  तो  उसे  निर्णय  करने  में  किसी  प्रकार  की

 होने  के  बजाय  ऐसा  होना  चाहिये  था  जिसम  हिचकिचाहट नहीं  होनी  चाहिये  ।  इस  कायें

 भविष्य  के  सम्बन्ध  में  श्रमिक  चर्चा  की  गई  में  यह  सदन--में  समझता  हूं  कि  विपक्षी

 होती  ।  इस  अभिभाषण  का  तात्पर्य  भूतकाल  दल  भी--सरकार  का  पूरी  तौर  से  समर्थन

 में  हुई  बातों  इतिहास  बताना  नहीं हू  |  करता हूँ

 हमारे  तो  यह  जानना  महत्व
 अब  में  नदी  घाटी  योजनाओं  के

 रखता हैं  कि  सरकार  का  इस  सदन  में  प्रगामी
 में  कुछ  कहूंगा  ।

 में
 मानता

 कि  इस  दिशा  में
 कार्यक्रम  क्या है  |

 कठिनाइयां  रही  हे  ।  चीज़ें  योजनानुसार

 मेरा एक  सुझाव  यह  भी  है  कि  राष्ट्रपति
 हो  सकी  परन्तु  इसके  सारा  दोष

 के  array  में  विवादास्पद विषयों  के
 सरकार  पर  मढ़ना  ठीक  नहीं  हैं  ।  लेकिन

 कुछ  चीज़ों  के  मालूम  होने  पर
 भी  सरकार

 सम्बन्ध में  चर्चा  नहीं  होनी  चाहिये  ।  कुम्भ

 मेले में  जो  कुछ  gar  उसके  लिये  हम  सबको
 उनको  सुधारने  के  सम्बन्ध में  कुछ भी  नहीं

 बहुत खेद  है
 |

 उस  दुर्घटना के  सम्बन्ध  में  जांच
 करती  तब  मुझे  शिकायत  होती  है

 ।  इस

 सदन  में  सदन  वित्त  मंत्री  शौर  योजना
 हो  रही है  ।  परन्तु फिर  भी  राष्ट्रपति ने  भ्र पने

 मंत्री  जिनके  जिम्मे  ये  नदी  घाटी
 अभिभाषण में  उत्तर  प्रदेश की  सरकार  की

 सराहना  समझता हुं  कि  राष्ट्रपति
 नायें  स्पष्ट एवं  निश्चित रूप  से  अनेक

 बार  यह  झ्राश्वासन दिया  गया  है  कि  उन  क्षेत्रों

 के  अभिभाषण में  यह  बात  है
 जो  इन  नदी  घाटी  योजनाओं के  काम  के

 में  एक
 दो  ऐसी  बातों  की  ate  चर्चा

 करना  चाहूंगा  जिनका  राष्ट्रपति  के  भ्र भि भाषण  को  उनकी  जमीनों  के  एवज  में  दस  री  ज्षमीनें

 में  उल्लेख  किया  जा  चुका  है  ।  पहली  बात  दी  जायेंगी ak  उनको  घर  दिये  जायेंगे  ॥

 विमान  सेवाओं  के  राष्ट्रीयकरण  से  सम्बन्धित  परन्तु  मुझे  मालूम  gate
 कि  इस

 अत्यन्त

 भविष्य में  हम  को  इस  विषय  पर  महत्वपूर्ण  समस्या  के  प्रति  अब  सरकार  नें

 पुर्वक  चर्चा करने  का  श्रंगार  परन्तु  अपना  रुख  बदल  दिया  है  ।  माधवन  नामक

 ail तो  में  सरकार  से  यह  पुछना  चाहूंगा कि  स्थान  के  उक्त  प्रकार के  व्यक्तियों के  सम्बन्ध

 में  अरब  योजना  मंत्री  यह  कह  रहे  हें  कि इस  राष्ट्रीयकरण का  प्रभाव  दिखाई  देने  में

 कभी  कौर  कितना समय  लगेगा  ?  सारी  स्थिति
 धन दे  दो  ह  मेरे  विचार  से  ऐसा  करना  घोर
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 जब  कोई  सदस्य किसी  पर  आरोप  लगाता water होगा  ।  ऐसे  व्यक्तियों को  जमीन

 से  कभी  नहीं  हटाया  जाना  चाहिये  ।  धन  तो  तो  उसको  प्रमाणित करन  का  भार उसी  के

 उनके  पास  टिक  ही  नहीं  सकता  हू  ।  यह  नीति  ऊपर  होता  हू  ।  wat  उसी  दिन  साम्यवादी

 लाभकारी  कौर  उचित  नहीं  है  ।  दल  के  विरुद्ध  यह  ard  गया  था

 कि  उस  की  केन्द्रीय  समिति  के  सदस्यों  को

 aa  में  में  के  पर
 एक  गुप्त  गति  चिट्ठी  बांटी  गई  थी  ।  में  स्वयं

 जाता हूं  ।  में  यह  समझता  हुं  कि  पिछड़े  हुए  उक्त  केन्द्रीय  समिति  का  एक  सदस्य  परन्तु
 वर्गों

 से  सम्बन्धित  समुन्नतिकारी  प्रयत्नों  के  मुझे तो  एसी  किसी  गुप्त  भर्ती  चिट्ठी
 के

 सम्बन्ध  में  *सरकार  की  जो  वर्तमान  निजी
 बारे  में  कुछ

 भी
 नहीं  मालूम  हू  कौर

 न
 मुझे

 वह  ठीक  नहीं  है  ।  इस  समस्या को  प्रत्यक्ष
 कोई  ऐसी  गुप्त  पस्ती  चिट्ठी मिली  ही  है  ।

 रूप  से  हल  नहीं  किया  जा  रहा  हे  ।  ऐसा  प्रतीत
 toy  चक्रवर्ती  अध्यक्ष-पद  पर

 होता हे  कि  सरकार  का  रुख  यह  है  कि  यासीन  ।

 सामान्य स्तर  को  ऊपर  उठाने का  काम
 साम्यवादी दल  के  विरुद्ध  इसी  प्रकार

 करते जाना  इन  पहाड़ी कौर  जंगली
 के  कल्पित  आरोप  अन्य  सूचनायें  बम्बई

 लोगों  को  लाभ  प्राप्त  हो  जायेगा  ।”
 की  एक  संस्था  द्वारा  भी  प्रकाशित  की  गई  हैं  ।

 मेरे  विचार  से  यह  दृष्टिकोण ग़लत  है  ।  fate

 कर  ख़ादिम  जाति  व्यक्तियों की  arent
 इस  भ्र भि करण  का  नाम  डेमोक्रेटिक  रिसर्च

 afar  झनुसंघान  सेवा  )  हैं ।

 को  हल  करने  का  एक  विशेष  तरीक़ा
 इन  ग्रारोपों का का  खण्डन  तुरन्त  ही  साम्यवादी

 में  सरकार से  यह  भ्रनुरोध  करूंगा कि  उन

 विशेष  उपायों  के  सम्बन्ध में  सरकार  को
 दल  के  महामंत्री द्वारा  कर  दिया  गया  थां  ।

 उक्त  संस्था के  सम्बन्ध  में  मेरे  पास

 श्र  प्रतीक  ध्यान  देना  चाहिये ।  में  जानता
 कुछ  ऐसी  सामग्री  जिसके  आघार  पर

 कि  इस
 सम्बन्ध

 में
 सरकार

 न  कुछ  उसके एक  विदेशी  अभिकरण  होने  का  सन्देह

 वाहियां की  जिनके  लिये  में  उसे  बधाई
 भली  प्रकार  किया जा  सकता  हैं  ।  साम्यवादी

 देता हूं  ।  परन्तु  उतना  ही  पर्याप्त नहीं  है  ।  दल  के  विरुद्ध जो  बे  सिर  पैर  के  are

 देश  के  कुछ  अन्य  भागों  में  भी  कुछ  किया  जाना
 जाते  हें  और  प्रमाणित  नहीं

 बाक़ी हैं  ।  सरकार  को  इस  बात  की  प्रतीक्षा
 किया  जाता  उनसे  इस  सदन  की  प्रतिष्ठा

 नहीं  करनी  चाहिये कि  जब  उसके लिये  कोई

 तभी  वह  इस  दिशा  में  कुछ

 को  धक्का  पहुंचता है
 साम्यवादी

 दल

 भी इस  संसद  का  एक  भाग है  ।  में
 अनिशा

 करे
 ।

 में  समझता  हूं  कि  यह  बहुत  ग़लत  करता हं  कि  एसी  चीज़ों पर  रोक  लगाई
 तरीक़ा है  ।  जायेगी  ।

 श्री  आर०  एन०  रेड्डी  :  साम्यवादी दल  की  एक  निश्चित

 ऐसा  प्रतीत  होता  हैं  कि  साम्यवाद के  प्रति  कौर  यह  एक  खुली  बजी बात  है

 घणा का  प्रचार  करना  इसके पक्ष  के  कुछ  इसके  सम्बन्ध  में  कोई  गुप्त  बात  नहीं  है  में

 सदस्यों  का  काम  ही  हो  गया  हूँ  ।  ऐसे  लोग  उक्त  नीति  सम्बन्धी  विवरण को  सदन  पटल

 साम्यवादी दल  के  विरुद्ध  झूठे  और  बे  सिर  पैर  पर  रखने  के  लिये  तैयार हूं  ।  ऐसा  करने  में

 के  आरोप  लगाते  ह  परन्त ुवे  कथन  मुझे  कोई  नहीं  है
 ।

 को  प्रमाणित  करने  का  कोई  प्रयत्न नहीं  करते  सभापति  महोदय  :  में  माननीय  सदस्य
 से

 ह्  में  इसके  ७  उदाहरण  दे  सकता  हूं  ।  भ्रनुरोध  करूंगी  कि  उन्हें  जो  कुछ  कहना



 राष्ट्रपति  २२  फरवरी  १९५४  के  अभिभाषण  सम्बन्धी  प्रस्ताव  २९४

 उसको  वह  थोड़े  ही  समय  में  कह  दें  ।  कभी  gars  |  जब  तक  इससे  छुटकारा  नहीं  हो

 शर
 बहुत  से  सदस्यों  को  बोलना  है  ।  जाता है  aire  जब  तक  कि  देश  में  सामन्तशाही

 का  ग्रस्त  नहीं  किया  जायेंगी  तब  तक  हमारी
 श्री  आर०  एन०  रेड्डी  :  के

 आधिक  दशा  में  कोई  भी  वास्तविक  सुधार
 अभिभाषण  के  सम्बन्ध  में  में  एक  बात  प्रौर

 कहना  चाहूंगा  ।  राष्ट्रपति न  कहा  कि  देश  की

 नहीं हो  सकेगा  ।

 डा०  पंचवर्षीय
 आधिक  दशा  में  बहुत  सुधार  हो  गया  है  ।  परन्तु  जयपुर

 )

 उन्होंन  देश  में  बढ़ते हुए  शारीरिक  संकट  की
 योजना  का  तीसरा  वर्ष  आरम्भ  हो  रहा  हे  ।

 पिछले  दो  वर्षों  के  कार्यों  से  हमें  पता  लग कोई  चर्चा नहीं  की  ।  में  यह  पूछता हूं  कि  यदि

 देश  की  Ais  दशा  सुधर  गई  तो  फिर  सकता ह  कि  हम  इस  मामले  में  किस  नीति  का

 यह  बेकारी  की  समस्या  क्यों है  ?  देश  में  अनुसरण करते  रहे  हैं  ।  में  इस  विषय पर  दल

 भावना  से  प्रेरित  होकर  नहीं  बोलना  चाहता बेकारी  दिन  प्रतिदिन  बढ़ती  जा  रही  है  ।
 ~  ब् ८ "५

 आजकल  भारत  म  इस  समस्या न  विकराल  अपितु गत  दो  वर्षों  में  मेंने  जो  कुछ  देखा  उसी

 रूप  धारण
 कर

 लिया  है  ।  यह  बेकारी  केवल  के  बारे में  मुझे  यह  देख  कर  अ्श्चये

 होता हैं  कि  यद्यपि  इस  मामले  में  हमारी प्रौद्योगिक  नगरों  तक  gi  सीमित  नहीं

 बल्कि  यह  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  भी  फेल  गई  है  ।
 नायें  अच्छी  थीं  तत्र  भी  हम  अपने  लक्ष्य  को

 प्रतीक  अन्न  sore  जांच  समिति  के
 प्राप्त  नहीं  कर  इसका  मतलब  यह  है  कि

 बदन  से  प्रकट  होता  है  कि  ग्रामीण  क्षत्रों  में
 कहीं पर  कोई  कभी है  ।  में  किसी की  भाव नाश् ों

 साल  में  केवल  एक  तिहाई,श्राबादी  कोहराम
 पर  आघात  नहीं  करना  चाहता  ।  हमारे  केश

 में  एक  व्यक्ति  को  दो  काय  करने  पड़ते
 मिल  पाता

 बाकी  तिहाई  कोकई  काम

 ही  नहीं मिलता है
 ।

 इससे  स्पष्ट  हू  कि
 स्थिति  अर्थात्  हमारे  प्रवान  मंत्री  देश  की  सरकार

 कितनी  गम्भीर  हू
 ।

 हमारे  कुटीर  उद्योगों की
 प्रधान  हें  शर  उसके  साथ  साथ  एक  राजनैतिक

 दल के  भी  प्रवान ge  |  इससे  एक  प्रकार की दशा
 भी  श्राजकल  बहुत  चिन्ताजनक है  ।  हाथ

 करघा  उद्योग  तो  बिल्कुल  बरबाद  ही  हो
 गड़बड़ी  पैदा  होती है  ।  ये  दोनों  काय  दो  भिन्न

 गया  है  ।  एसे  उद्योगो ंसे  उत्पादित  ae
 व्यक्तियों  द्वारा  किये  जाने  चाहियें  ।  ऐसा

 विश्व में  अन्यत्र  कहीं  नहीं  होता  |  हम
 की

 बिक्री
 का  कोई  प्रबन्ध ही  नहीं  हू

 ।  हमारे

 राष्ट्रपति  अधिक  उत्पादन  की  बात  कहते  हैं  ।
 पालिका  को  कार्यपालिका  से  करना

 चाहते हे  प्रौढ़  हम  धर्म  निरपेक्ष  राज्य  स्थापित
 हो  सकता  है  कि  उत्पादन  बढ़  गया  हो  ।  परन्तु

 मूल  समस्या तो  यह  हँ  कि  लोगों  की  क्रय  शक्ति
 करना  चाहते  इस  प्रकार की  गड़बड़ी

 बहुत  कम  हो  गई  ऐसी  स्थिति  कयों  हुई
 ?  को  दूर  करने  के  लिये  किसी  एक  व्यक्ति को

 राजनैतिक दल  का  प्रधान और  सरकार  FT
 इसका  मुख्य  कारण  यह  हँ  कि  सरकार  कृषकों

 की  समस्या को  हल  करने  में  रही  है  |
 प्रधान  साथ  साथ  नहीं  होना  चाहिये  ।  किसी

 बेचारे  कृषक  को  कभी  तक  सामन्तशाही
 दल  के  हित  प्रतिक्रियात्मक  हो  सकते  हें  शौर

 किसी  सरकार  के  हित  प्रगतिशील हो  सकते
 बेड़ियों  से  मुक्त  नहीं  किया  गया  है

 ।
 सारी

 समस्या तो  यही  है  ।
 ७  १९५३  को

 प्रधान

 मंत्री  ने  कहा  कि  सरकार  जनता  की

 दूसरी  समस्या  यह  है  कि  हमारा  देश
 इच्छा के  भ्र तु सार  काय  करेगी  श्र  यदि

 ब्रिटिश  साम्राज्यवादी पूंजी  के  पंजे  में  फंसा
 सरकार  गलतियां  करेगी  तो  वह  उन्हें  स्वीकार
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 लेगी  कौर  उन्हें  दूर  करने  का  प्रयत्न
 ~~  ~

 योजना  आयोग  क्यों  रहे

 करेगी  ।  इन  दो  वर्षों  में  मेंने  ऐसा  कोई  वक्तव्य  इस  सम्बन्ध  में  में  बहुत  सी  बातें  बताना

 नहीं  देखा  जिसमें  यह  कहा  गया  हो  कि  सरकर  चाहता  हूं  ।  हमारा  संविधान  हमारे  माने  में

 नने  गलतियां की  हैं  ।  बाघक  यह  शझ्रावश्यक नहीं  कि

 राज्य  इसकी  योजना  को  मान  ही  लें  ।  आपने

 कांग्रेस के  प्रधान  ने  कहा  था  कि  देश  के  बड़ी  बढ़ी  योजनायें  बनाई  att  योजना  बनाने

 सामाजिक  पहलूओं  का  श्रमिक  तथा  वालों को  बड़े  ऊंचे  ऊंचे  पदों  पर  रख  दिया  है  ।

 नैतिक  समस्याओं  &  घनिष्ट  सम्बन्ध  किन्तु  राजनीत  में  भ्रमित  महत्वपूर्ण  बात  यह

 इसलिये  प्रान्तीयता  तथा  जातीयता  की  भावना  नहीं  है  कि  क्या  कार्य  किया  जा  रहा  है  wiz

 सको  खत्म  कर  देना  चाहिये  ।  निस्सन्देह  प्रधान  कसे  किया  जा  रहा  अपितु यह  है  कि  उसे

 मंत्री  यह  चाहते  हें  कि  हमारा  देश  सब  प्रकार  कोन  कर  रहा  हे  ।  उच्चाधिकारी तो  अच्छी

 से  आघुनिक  हो  ।  किन्तु  हम  देखते  हें  किਂ  कांग्रेस

 एक  प्रगतिवादी  दल  नहीं  है  श्र  इसमें  कमेंचारी  उन्हें  प्रकार  से  कार्यान्वित

 मध्यकालीन  युग  तथा  अवसरवादिता  की  नहीं कर  पाते  ।  इसीलिये मेंने  समाचार-पत्रों

 भावना रही  है  ।  में  पढ़ा कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  जनता

 की  योजना होगी  ।  हम  लक्ष्य  को  इसलिये

 प्रधान  मंत्री  ने  हाल  ही  में  ०७  एक  नहीं  प्राप्त  कर  सके  क्योंकि  हमने  इसको

 कार्यान्वित करने  की  प्रशासन  व्यवस्था  को भाषण  में  कहा  था  कि  वह  नक्षत्रों  में  विश्वास

 करते  और  हमारे  भाग्य  विधाता  अच्छी  प्रकार  से  नहीं  बनाया  हैं  ।  तीन  वर्षों

 नहीं  हम  लोग  ही  देश  के  निर्माता  हैं  ।  के  बाद  इसमें  सुघार  करना  गलत

 संविधान  सम्बन्धी  बाधा  के  कारण  उचित किन्तु  कठिनाई  यह  हैं  कि  उनके  मंत्रिमंडल के

 अन्य  सदस्य  तो  ऐसा  नहीं  समझते  ।  किन्तु  केन्द्रीकरण  नहीं  हो  सकता  श्र  इसी  कारण

 कभी  कभी  तथ्यों  को  स्पष्ट  करना  से  योजना  सफल  नहीं  हो  सकी  है  ।  केन्द्रीकरण

 होता  क्योंकि  हम  प्र  घान  मंत्री  के  प्रगतिशील
 नीति

 में  अत्यधिक  कार्यकुशलता  wife

 का  सेन  करना  चाहते  होती है  ।

 एप्पलबी  रिपोर्ट  पर  उनका  दृष्टिकोण

 अब  में  प्रशासन  के  प्रश्न  को  लेता  हूं  ।
 बड़ा  सराहनीय  हैं  ।  क्योंकि  कोई भी  देश

 आधुनिकतम  प्रशासन  व्यवस्था  के  बिना  हमारी  किसी  wer  देश  की

 नौकरशाही से  कम  नहीं  हूं  श्र  हमारे  यहां
 सुचारु  रूप  से  काम  नहीं  कर  सकता  |

 मार्ग  प्रदान  की  भावना  नहीं  हैं  ।  हम  इस

 सबसे  बड़ी  कठिनाई  तो  यह  है  कि  हमारा  समय  भी  प्रकरण  की  प्रशासन  सम्बन्धी  बातों

 संविधान  इस  प्रकार  का  ह  कि  उससे  कार्य  का  का  पूर्ण रूप  से  अनुसरण कर  रहे  हें  ।  केवल

 केन्द्रीकरण  होना  भ्र सम्भव हे  ।  राजनैतिक  ऊपर  के  परिवर्तन  से  समस्यायें  हल  नहीं  होतीं  ।

 क्षेत्र में  तो  हमारा  विकेन्द्रीकरण  होचुका  है  इसके  लिये  हमें  अपनी  विचारधारा  में

 और  wa  हम  art  आधिक नीति  का  वर्तन  करने की  आवश्यकता हें  ।  हमें  अपनी

 करण  करना  चाहते  हें  ।  इसी  कारण से  हमारा  पंचवर्षीय  योजना  को  निर्धारित  समय  में  पुरा

 सफल  रहा  हें  ।  जब  तक  करना  श्र  ऐसा  तब  तक  नहीं  किया  जा

 योजना  आयोग  को  शभ्राज्ञापक  अधिकार  नहीं  सकता  जब  तक  कि  इसको  कार्यान्वित करने

 मिलेंगे  वह  अपन  काम  असफल  रहेगा  |  वाली  व्यवस्था में  उचित  परिवर्तन  नहीं कर
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 [sto  जिसमें
 |

 दिया  जाता  ।  मुझे  यह  भी  मालूम  प्रा  कि  बयान  प्रा रहे  कई  प्रकार  के  बयान

 पंचवर्षीय  योजना  का  जनता  में  प्रचार  करने  हैं  कौर  बहुत  विश्वसनीय भाइयों  के  बयान

 के  लिये  का  सहयोग  प्राप्त  करने  के  इस  बात पर  जाए  हैं  कि  मौतें  कितनी

 लिये कहा  गया  है  ।  में  इस  बात  से  सहमत
 किन  कारणों  से  हुई  ।  जो  भूल  प्रबन्ध  की

 नहीं
 हूँ  ।

 हुई  उसके  ऊपर  मुझे  कोई  टीका  टिप्पणी  भी

 नहीं  करनी  हैं  ।  उस  का  ठींक पता  कमेटी

 में  प्रत्येक  प्रगतिशील  ज  में  प्रधान
 की  रिपोर्टे  आने  पर  लगेगा  श्र  तभी  टीका

 मंत्री को  सहयोग
 देने

 के
 लिये  तय्यार  हूं

 ।
 टिप्पणी  का  समय  होगा  ।  परन्तु

 पहिले  कांग्रेस  दल  का  सदस्य  होने  के  नाते
 तो  स्पष्ट  हे  कि  कहीं

 न  कहीं  कुछ  गहरी

 मेरी  सहानुभूति इस  दल  से  अरब  भी  श्र  त्रुटि  नहीं  तो

 इसी  कारण  में  चाहता  हूं  कि  यह  दल  सभी  कल्पना  तो  होनी  ही  चाहिये  थी

 प्रगतिशील  कार्यों में  wrt  दल  के  नेता
 को

 जब  लोग  ऊपर  से  जा  रहे  हूं  तो  तो  ढाल

 अरपना  समर्थन  दे  किन्तु  कुम्भ  मेले  जैसे  मामलों  नीचे  कोई  जबर्दस्ती बैठाला  न  जैसा  किः

 में  नहीं  ।  कराची  दुर्घटना मालूम  होने  पर  स्पष्ट  हैं  कि  लोग  बैठाले  गये
 |

 पुलिस  ने

 हमनें  चाय  पार्टी  स्थगित  कर  दी  थी
 ।

 किन्तु  मार  कर  गवाही  में  भी  यह

 कुम्भ  मेला  दुर्घटना  के  बारे  में  किसी  ने  भी  उच्च  स्पष्ट बात  ह  ।  तो  कल्पना  की  कमी

 अधिकारियों को  सूचित  नहीं  किया  ।
 इसके

 फिर  पुलिस  के  भ्रांतियों की  कमी  ।  कहीं न

 लिये  में  मेला-प्रबन्ध  अ्रधिकारियों  को  दोषी  कहीं  त्रुटि  है  |  २००  फीट  लम्बा  एक

 समझता हूं  ।  ढाल  के  नीचे  उसके  पास  बना  रहे  जिसमें किਂ

 श्री  टंडन  इलाहाबाद--पशिचम :
 कीचड़  यह  भी  प्रबन्ध  की  कमी  है  ।

 स्पष्ट  बातें  ह्  मगर  मुझे  कुछ  दूसरी
 seme  जी  में  इस  विषय  के  केवल  एक

 पर  कुछ  कहना है पर  बोलना  चाहता  हूं
 ।

 उसका  सम्बन्ध  कुम्भ

 मेले  से  है  ।  वह  प्रयाग  का  एक  दृष्य  था  ।  में  यह  मेला  एक  प्रतीक  हमारे  देश  की

 मनोभावना का  ।  किस  प्रकार से  वहां प्रयाग का  रहने  वाला  हूं  शौर  जब  यह  दुर्घटना

 उस  समय  में  के  भीतर  पहुंचा
 दौड़ते  हें

 ।
 उनके  ग्रन्थ  भावना  होती हैं  किः

 यद्यपि  उस  दुर्घटना  के  स्थान  से  लगभग  दो  हम  गंगा  जी  में
 दो

 लगा  कर  स्वर्ग  में

 चित्रगुप्त जी  के
 खाते

 में  जमा  की  गोर  एक
 मील  में  वहां  भारतीय  संस्कृति  सम्मेलन

 के  अधिवेशन  में  व्यस्त  था  ,  जिस  का  उद्घाटन  कलम  लिखवा  एक  क्रेडिट  एंट्री  वहां

 एक  दिन  दो  फरवरी
 को  हमारी हो  जायेंगी  ।

 पतिजी ने  किया था  ।  बह  अधिवेशन तीन  ate
 श्री  पी०  एन०  राजाभोज

 चार  फरवरी को  भी  था  ।  मुझे  मेले  में  इस

 रक्षित--श्रनुसुचित
 :  पुराना

 दुर्घटना की  बहुत  हल्की  सी  सूचना  मिली
 थी  ।

 खयाल  छोड़  देना  चाहिये  ।
 संच  बात  यह  है  इस  दुर्घटना का  गम्भीर

 चित्र  मेरे  सामने  दूसरे  दिन  सवेरे  प्राय
 |  श्री  टंडन

 :
 में  पुराने  चित्रों विचित्र

 चित्रों को  कौर  चित्रगुप्त जी  की  जो इस  समय  मैं  उसे  दुर्घटना  के  ब्योरों  पर  कुछ

 कल्पना  उस  को  छोड़  देने  में  कोई  बहुत

 करने  वाली  समिति  बैठी  हे
 |  उसके  सामने
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 है  इस  मेले  के  सम्बन्ध  में  वह  है  यह  मूढ़  ईश्वर के  बाद  संसार  में  बुद्धि तत्व  ही  है

 यह  सुपस्टिशन कि  दो  डुबकी  लगाने  से  हमारी  में  बुद्धिवादी  बुद्धि के  ऊपर  सब पुस्तकों

 मुक्ति  हो  यह  महा  गहरा  मृढ़ग्राह है  ।  सब  feat  को  नापने  तौलने  के  लिये

 यह  सहारा  देने  प्रोत्साहन  देने
 की

 बात  नहीं  तैयार  यही  हमारे  यहां  का  क्रम  प्रतीकों

 है  ।  पांच  सौ  वर्ष  पहले  एक

 भ्ंघेरी  रात  हमारे  देश  उसमें  हमे  ने
 अराज  दो  रास्ते  हें  जो  हमारे  लिये

 इन  परिपाटियों ate  ट्रैडिंशंस

 डर  के  रास्ते  हें
 ।

 में  भारतीय  संस्कृति का
 को  पूरी  तरह  से  पकड़ा  ।  परन्तु यदि  हम  विचार

 उपासक हूं  परन्तु  भारतीय  संस्कृति को  दो
 करें  तो  देखेंगे  fe  हमारा  देवा  अपने  मार्गों  को

 रास्तों से  बचाना  ।  एक  रास्ता तो  वह  है

 जिस पर  हमारे  पश्चिम की  नकल  करने  वाले

 बदलने परिपाटियों को  सुधारने  में  पीछे

 नहीं  रहा  हैं  ।  हमारे देश  का  ही  एक  वाक्य

 भाई  चलते  हें  ।  पश्चिमी  ढंग की  चीजों
 इस  तरह  का  वाक्य  संसार  में  मेने  कौर  कहीं

 रीति  रिवाज  को  उसकी  जबान  को  अपना  कर

 पश्चिम  की  नकल  करना  या  उसकी
 नहीं  सुना  ।  यास्क  मुनि  के  शरीर  छोड़ने

 का  समय  आयातों  उनके  चेलों  ने  उन  से

 लिपि  बनाना यह  हमारे  देश  को  शोभा नहीं

 देता
 ।  में  उसका  रूप  नई  दिल्ली  में  देखता  हूं  ।

 श्राप  जाते  वेदों का

 aa  कौन  करेगा  ?”  ध्यान  वेदों  का  +

 देश  को  नई  दिल्ली  का  मानसिक  रूप  नहीं
 यास्क  मुनि  निरुक्त  के  कर्ता  नियुक्ति  ag

 देना है  क्योंकि  वहू भी  एक  मूढ़ाग्रह है  |  यह
 शास्त्र है  जो  वेदों  के  दादों को  सामने  रखता

 मत  समझिए  कि  बेपढ़े
 है  शर  उनका  we  निकालता  ।  चेलों ने

 लिखे  लोगों  में  ही  होता  है  ।  ग्रंगरेजीदां  लोगों
 4 4,  जा  रहे  वेदों का  अर्य

 में  मुझे  बड़ा  गहरा  सुपस्टिशन  दिखाई  देता  कौन  करेगा  ?  हम  लोग  किस  ऋषि  के  पास

 वह  भरे  हुए  हैं  मूढ़ग्राह से  ।  कपड़े  पहनने  जायें  ?  यास्क ने  ऋषि

 में  मूढ़ग्राह है  कि  ऐसे  कपड़े  पहिनेंगे तो  हमारी
 की  ज़रूरत नहीं  तर्को ंव॑  ।”

 ज्यादा  इज्ज़त  होगी  ।  खाने  पीने
 इसका  क्या  अर्थ : हे  ?

 सहन में  मुझे  सुपस्टिशन दिखाई  देता  है
 यही  ऋषि  वेदों  का

 ae
 करने  के

 उस मूढ़ग्राह में  से  हमें  देश  को  बचाना है  ।
 लिये  पप  यह  वाक्य  था  कि  am  ही  ऋषि  है  ।

 भारतीय  संस्कृति  की  रक्षा  हमें  करनी  है  ।

 इसका  ag  मतलब  नहीं  कि  हम  अच्छी  बातों

 ah  का  मतलब..बुद्धि  क्योंकि  हक तक  का  सहारा

 तो  बुद्धि  we  बुद्धि  के  बिना  बढ़ता  नहीं
 ।

 को
 भी  विचारपूर्वक न  लें  ।  मेरी  मान्यता हे

 बुद्धि  को  ही  ऋषि  बनाना  wk  बुद्धि ही  अर्थ
 कि  हमारा  देश  बौद्धिक  रहा  में  इस  पर  बल  करेगी  |  यह  वाक्य  हमारे  देश  की  पुरानी

 देता  हूं  ।  बहुत  से  arte  इतिहासकारों ने  कहा
 परिपाटी  को  बताता  हू  ।  हमारा  देश  बुद्धिवादी

 हे  हमारे  यहां  परिपाटी को  पूजने
 रहा  परिपाटियों का  दास  नहीं  oe

 बहुत  gl  कंजबेंटिज्म  बहुत  है  ।
 पाटियां  अवश्य  बनती  किस  देश  में  नहीं

 इस  में  आंशिक  सत्य  लेकिन  पूरा
 ara  क्या  झ्र मरी का इंग्लैण्ड

 सत्य  नहीं है  ।  हमरा  देश  प्रपन  आन्तरिक

 तल  में
 बौद्धिक

 रहा  बुद्धि  का  पुजारी

 पाटियों  से  बंधे नहीं हैं  ?  aga  जगहों  पर

 परिपाटियों  बहुत  गुलामी  रहती  ह  ।
 अगर

 रहा  बुद्धि के  ऊपर  उसने  किसी  किताब

 को  नहीं  रक्खा  है
 ।

 यो  परतस्तु स: ।  बुद्धि  भी  साथ  हो  तो  वे  ठीक  होती  रहती  हैं  ॥

 बुद्धि के  ऊपर  केवल  को  माना
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 बौद्धिकता  पुराने  समय  में  समाज  पर  प्रभाव  जाते  ams भी  जाते  हैं  कौर  श्रद्धावान

 रही  है  ।  बहुत  ais
 ad  हें  ।  प्राचीन  समय  में  यह

 इसलिए  होते  थे  कि  वहां  भ्रच्छे  लोग  इकट्ठा

 मेरा  निवेदन यह  है  कि  राज  जहां एक  होते  wea  विचार  करते  थे  ।  arr  भी

 ait  हमें  पश्चिमी  नकल  से  बचना  वहां  विचार के  लिए  कुछ  थोड़ी  सी  सभा यें होती

 अपने  देश  की  परिपाटियों का  भी  जो  कि  धम
 वह  ठीक  वहां  लोग  |  परन्तु  इसਂ  भावना

 के  नाम पर  चलती  विश्लेषण  करना  है
 |

 को  प्रोत्साहन न  दिया  जाय  fe  लोग  दोड़

 माघ  किसी  नें  यहां  पर  कहा  दौड़े  दूर  दूर  से  जावें  श्रौर जल में में  डुबकी  मार

 भें  उनका  चादर  करता  श्रद्धा प्रौढ़  भक्ति
 कर  चले  चाहे  उनकी  भावना  न

 का  सूचक  है  ।'  में  प्रयाग  का  रहने  वाला  हूं
 ।

 कौर वे  तप  कौर  सत्य  को  लेकर न  |
 गंगा से  मेरा  गहरा  प्रेम  हे  लेकिन  मेरा  गंगा

 हमारी  प्राचीन  मर्यादा के  अनुसार  सत्य
 पर

 में  ase नहीं  हैं  ।  गंगा  में  बड़े  बड़े  घड़ियाल  तप  भारतीय  संस्कृति  के  मुख्य  dag

 रहते  रहते  हैं  ।  क्या  वह  वहां  जहां  तप  a  सत्य  नहीं  हें  वहां  भारतीय

 बुद्धि  से  श्रद्धा  से  रहते  हें
 ?

 नहीं
 ।  मल्लाह

 संस्कृति  नहीं  है  ।  शासन  से  मेरा  कहना  हू  कि

 दिन  भर  गंगा  में  रहता  है  ।  मेरे  मन  में  गंगा  झ्राप इन दोनों इन  दोनों  रास्तों  से  देश  को  बचाइये

 की  उपासना  इसलिए है  कि  गंगा  के
 किनारे

 एक  तरफ  खाली  afadta tat Tt Brite | नकल  न  कीजिये

 तपस्वियों  मे  तप  किया  गंगा का  जल
 दूसरी  तरफ  ऐसे  ऐसे  मेलों को  जेसा कि  श्री

 पवित्र है  ।  परन्तु  इस  भेडियाघसान को  कि  की  बार  रेल  ने  बहुत  प्रोत्साहन

 एक  छोटी  सी  जगह  में  जहां  संगम है  वहां  रोकथाम  कीजिये
 ।

 में  जानता  हुं
 कि

 हजारों  आदमी  एक  साथ  स्नान  करें  प्रोत्साहन  array भी  सीमायें  जब  लोग  एक  क्रम

 देना उचित  नहीं  है  ।  यह  बुद्धि  के  विरुद्ध  हूँ
 ।

 मानत ेहूं  तो  उसको  ATT  रोक  नहीं  सकते  |

 में  इसको  भारतीय  संस्कृति का  विरोधी

 श्री  त्यागी  :  भीड़  ज्यादा होती  दे  तो
 समझता हूं  ।  जो  लोग  इस  प्रकार की

 तबीयत

 को  प्रोत्साहन  देते  हें  वह  सही  नहीं  करते हैं
 सुभीता देना  पड़ता  है  ।

 श्री  टंडन
 :  ठीक  प्रबन्ध  करना  पड़ता

 बह  भारतीय  संस्कृति  की  रक्षा  नहीं  करते  |

 लेकिन  भीड़  ara  इसके लिए  न्यौता  न

 में  अधिक  नहीं  कहना  चाहता  ।  मेरा
 निमंत्रण  न  दीजिये  ।  भीड़  का  प्रा वाहन

 निवेदन यह  ह  कि  हमें  इन  दोनों  भयावह  न  कीजिये  ऐसे  अवसर  पर  लोगों को

 रास्तों से  बचना  एक  ar  पश्चिमी  समझाइये  कि  भीड़ न  करें  कौर  गंगा  में

 नकल  कौर  दूसरी  यहां  की  एकान्त  स्थान  पर  नहाये  |

 रीतियों  को  बिना  समझे  बूझे  प्रोत्साहन

 श्री  पी०  एन०  राजभोज  :  यह  सब  पुराण देना ।  हमारी  संस्कृति  प्राचीन  हैं  लेकिन

 चल  रहा हे  या  क्या  हो  रहा  है  ?
 बौद्धिक है  ।  जिस  तरह  का  हमारा यह  मेला

 है  उस  तरह  के  मेले  मुसलमानों  में  भी  चलते
 श्री  टंडन

 :
 यही  कह  रहा  हूं  कि  श्राप

 gi  वे  भी  स्वस्य हो  बुद्धि
 ting  भारतीय  संस्कृति  को  बिना  समझे  बूझे  कीचड़

 ५

 उनमें  कोई  नहीं  है  ।  मुसलमानों के  मेले  में  घसीटें  मत ।  भारतीय  संस्कृति  मढ़ ग्रा हों

 चलते हें  ।  हिन्दुओं  के  मेले  चलते  हें  a  वहां  या  सुपरस् टी शंस का  बंडल  नहीं  है  ।  जो  लोग

 बहुत ड  भाड़  होती  है
 ।  उनमें चोट  डाकू  भारतीय  संस्कृति  को  नहीं  समझते  हैं  वह  समय
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 समय
 पर

 उसकी  बुराई कर  देते  |  वे
 लोग

 भी  के  बहुत  से  लोगों को  निकालने का  प्रयत्न  कियाह

 उसको  गलत  समझते  हें  जो  उसको  ve  विश्वासों  है  भारत  सरकार  ने  इनके  प्रवेश  पर  प्रतिबन्ध

 का  बंडल  समझते हें  ।  भारतीय  संस्कृति  लगा  दिया  था  जिसके  फलस्वरूप

 बौद्धिक  बुद्धि  के  ऊपर  निर्भर  है  ।  जहां  उद्भव  के  बहुत  से  लोगों  जो  कि  लंका

 बुद्धि  जहां  युक्ति  वहां  भारतीय  की  नागरिकता  ग्रहण  करने  के  योग्य  किन्तु

 संस्कृति  वहां धर्म  नहीं  ।  बृहस्पति  जिन्हें  लंका  की  सरकार  ने  नागरिक

 स्मृति का  एक  वाक्य याद  श्री  उसे कह  नहीं  किया  निकाला जाना  रोक

 कर  बैठता हूं  ।  कहा है  --  गया था  ।  इस  के  पश्चात्  लंदन
 में  भारत

 लंका  के  प्रधान  मंत्रियों  में  बातचीत हुई  थी
 ॥. न  कतंब्यो  |

 इस  बातचीत के  फलस्वरूप  जो

 केवल  किताबों जिनको  शास्त्र  कहते  निर्णय  किये  गये
 थे  शौर  जिन्हें  उस

 सहारा  लेकर  धर्म  का  निर्णय  नहीं  ए  करता  |  भारत  सरकार  ने  स्वीकार नहीं  किया

 हीन  धर्म  प्रजायते  ।।””
 वे  सब  स्वीकार  कर  लिये  गये  हें  ।

 जहां  बुद्धि  नहीं  युक्ति  नहीं  है  उस  विचार  से  हमारे  लिये  ai  लंका  में  भारतीय

 धर्म  की  हानि  होती  है  ।
 के  लोगों के  लिए  श्रसुविधाजनकं हें  में  यह

 महोदय  अध्यक्ष-पंद॒  पर  पूछना  चाहता  हूं  कि  इन्हें  स्वीकार कर

 भ्रासीन थे  |  लेने  का  क्या  कारण  है  ।  हमनें दो  संदेहपूर्ण

 Wa  स्वीकार  कर  ली  हें  पहली  यह  हे  कि  उन

 यह  में
 सब

 सदस्यों  से  कहना  चाहता  लोगों
 की

 संख्या  जिन्हें  नागरिकों
 के  रूप  में

 चाहे  वे  हिन्दू  हों  चाहे  मुसलमान  हों  चाहे  खपाया  निश्चित  नहीं  की  गई  है

 ईसाई  हों  ।  जो
 घर्म  कि  युक्ति  पर  भ्र:घारित  दूसरी यह  है  कि  लंका  सरकार  को

 भारतीय

 नहीं  है  वह  घर्म  कहलाने  के  योग्य  नहीं  है  ।  उद्भव  के  लोगों को  लंका  छोड़
 कर

 भारतीय  भारतीय  धर्म  बौद्धिक  है  जाने के  लिए  प्रेरित  करने का  भ्र धि कार

 युक्ति  पर  निर्भर  है  ।  इस  कारण से  में  गया है  ।  इन  उपबंधों  का  प्रभाव  यह  होगा  किः

 शासन को  सलाह  देता  हूं  कि  इस  प्रकार के  खपाये  जाने  वाले  लोगों  की  संख्या  कम  हो

 मूढ़ग्राहों को  समझे  बूझे  प्रोत्साहन न  जायेगी  |  इन  दो  उपबंधों  के  अन्तर्गत  लंका  की

 दिया  करें
 ।

 बस  मेरा  यही  निवेदन  सरकार क्या  कार्यवाही  करती  इसका

 भें
 ध्यान  रखना  पड़ेया  ।  में  श्राशा करता  हूं  कि डा०  कृष्णासामी  :

 ~  भारत  सरकार  इस  मामले में  दृढ़  रवैया
 अपना  भाषण  राष्ट्रपति  के  में

 अपनाएगी कौर  लंका  में  भ्रपने  उच्चायुक्त को उठाये
 गये  तीन  प्रश्नों  तक  ही  सीमित  रखूंगा

 :
 यह  निदेश  देगी  कि  वे  लंका  कि  सरकार को

 हमारी  विदेश  नीति  का  एक  नौकरी
 भारतीय  उद्भव  के  लोगों  को  भारत  जानें

 की  स्थिति  atc  धर्म  निर्पेक्ष  राज्य  की  धारणा
 के  लिए  प्रेरित  करने  की  भाड़  में

 को  खतरा
 |

 सबसे  पहले  में  विदेश  विशेष

 कर  लंका-भारत करार  सम्बन्धी  नीति  का

 प्रत्यावहन  से  रोकेंगे ।

 उल्लेख  करूंगा  ।  में  सदन  के  सब  विभागों से

 अपील  करता  हूं  कि  वे  लंका  में  भारतीय  उद्भव  इस  समस्या  का  एक  और  महत्वपूर्ण

 के  लोगों  की  कठिनाइयों  को  समझें  ।  लंका  की  जिस  पर  उचित  ध्यान  नहीं  दिया

 सरकार ने  प्र दया सनीय  उपायों से  इस  प्रकार  यह है  कि  राजनयिक और  राजनीतिक  मोक्ष
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 [sro  कृष्ण स्वामी ]

 थर  भारतीय  उदभव  की  जनसंख्या  को  को  स्पष्ट  क्योंकि  किसीਂ  राज्य  al

 sar  के  अनप  राजनैतिक  दलों  के  साथ  सक्रिय  वाही  का  प्रभाव  सारे  धर्मनिर्पेक्ष राज्य  पर  पड़

 eq  से  सम्बद्ध  करने के  लिए  कोई  सक्रिय  सकता है  ।

 नहीं  उठाये गये  |  यदि  उन  के  अ  र  लंका  खम्भ  मेले  की  दुर्घटना  के  सम्बन्ध  में

 के  नागरिकों के  हितों  को  एक  करने  के  लिए  में  कोई  कठोर  शब्द  नहीं  कहना

 ठोस  पग  न  at  प्रतिष्ठा
 wails  यह  एक  बहुत  दुखदायक  बात  है

 ||

 को  हानी  पहुंचेगी  ।  इस  seer  की  प्राप्ति  मं  केवल  इतना  पुछना  चाहूंगा
 क्या

 के  लिये  में  सरकार  से  यह  सिफारिश  करूंगा
 यह  कहना ठीक

 कि
 जो  कुछ  हुआ

 कि  हमें  एक  सद्भावना मंडल  जिस  में  भारत  का  उत्तरदायित्व हम  पर  नहीं हूं  ?  यदि

 के  सब  राजनीतिक दलों  के  प्रतिनिधि  हों  केन्द्रीय  सरकार  हैज़े  का  टीका  लगाने  के

 लंका  भजना  चाहिये  और  प्रधान  मंत्री  से  मामले  में  प्रतिबन्ध  पर  अग्राह  तो

 निवेदन  वे  हमारे  उच्चायुक्त  इतने  लाख  आदमी  वहां  इकट्ठे  न  होते

 को  पत
 रहने  का  निदेश  ताकि  दोनों  देश

 और  न  यह  महान  दुर्घटना  होती

 इस  करार  से  लाभ  उठा  सकें  ।
 श्री  जवाहर  लाल  नहरू  में

 आपका  आभारी  कि  आपने  मुझे  बहस

 नौकरी के  मामले  में  इस  बात  पर  की  इस  अवस्था  पर  बोलने  का  अवसर  दिया

 सहमत  नहीं  हूं  कि  इस  की  स्थिति देश  में  पिछले  कछ  दिनों  में  यहां  पर  अनेक  भाषण

 दिये  गये  हे  तथा  विविध  विधियों  पर  चर्चा
 सुघर गई

 पथ  व्यवस्था की  स्थिति  पहले

 की
 तरह  गतिहीन है  और  विनियोग  भी नहीं  हुई  ह  उन  सब  विषयों के  सम्बन्ध में  मेरे

 बढ़ा
 ।

 इस
 अवस्था  में  यह  कसे  कहा  जा  सकता  लिये  कुछ  कहना  कठिन  होगा  .  इसलिये

 हँ  कि  नौकरी  सम्बन्धी स्थिति  आपकी  अनुमति  सेਂ  में  उन  से  केवल  कछ
 सुधार

 होगया  ही  विषयों पर  बोलूंगा  |

 मेरे  विचार  में  सब  सेਂ  पहले  में  उसी

 बम्बई  सरकार  ने  आंग्ल-भारतीय बच्चों  बात  को  दोहरा  दूं  जो  में  ने  राष्ट्रपति  के

 को  aa  जातियों  के  बच्चों  से  पथक  करने  भाषण  के  बारे  में  कही  आचार्य

 का  जो  आदेश  हाल  में  जारी  किया  लानी  ने  कहा  था  राष्ट्रपति  का  afa-

 से
 धर्मनिरपेक्ष

 राज्य  की  धारणा  बहुत  भाषण  था  न  कि  ६  प्रेरणात्मकਂ

 लगेगा  और  राज्य  के  इस  अन्य  लोगों  ने  भी  कुछ  ऐसे  ही  बातें  कही  हूं  ।

 मेरे  विचार  में  राष्ट्रपति  का  अभिभाषण स्वरूप  को  रखना भी  कठिन  हो

 ०५
 ।

 संविधान  में  यह  उपबन्ध  है  कि
 ~

 औपचारिक  ही  होता हे  |

 ww  wat  संघ  में  १५  चमक  होना  ही  सदा  ठीक  होता  हूं  किन्तु  प्रेरणा

 ay  तक  अंग्रेजी  का  स्थान  बना  का  मिलना  इतना  आसान  नहीं  हे  जितना  कि

 जब  संघ  का  एक  एक  कार्यपालिका  आदेश  उसे  व्यक्त  करना  ।  राष्ट्रपति  का

 ara  इस  नीति  को  करता  तो
 भाषण  औपचारिक होता  है  और  उसके

 डम  यह  मांग  कर  संकते  हें  कि  संघ  सरकार  लिये
 सरकार  ही  जिम्मेदार  होती

 इफ  rage  अपने  विचारों
 तथा

 दृष्टिकोण  है ।  माननीय  सदस्यों  तथा  प्रेस  ने
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 आलोचना  करते  हुये  कहा  है  कि  राष्ट्रपति  कर  ही  नहीं  सकता  कि  वहा  की  संस्कार

 >  अभिभाषण  में  वहीं  बातें  दोहराई  जाती  ने  काफी  मेहनत की  य  दत्र  बात

 हैं  जो  सरकार ने  पहले ही  कही  होती  इस
 है  कि  वह  असफल  रही  या  बाद  में  गलतियां

 के  अलावा  हम  कर  भी  क्या  संकते  हें
 ?  यह  हो  गई  ।  यह  विवादग्रस्त मामला  नहीं  है

 नीति  का  विवरण  होता  है  जिसे  में  उनसे  इस  बात  में  सहमत  नहीं  हूं  ।

 राष्ट्रपति  दोनों  सदनों के  संयुक्त  सत्र  के  समक्ष
 इस  बहस  में  कुम्भ  मेले  की

 रखते  हैं
 ।  इसके  अलावा  aE  करे  और  हो  टना  प्रबल  रूप  से  छा  गई  में  मानता  हूं

 भी  नहीं  सकता  ।  यह  सनसनी  fe यह  एक  दुखद  दुर्घटना थी  फिर

 खेज़  नहीं  हो  सकता  ना  ही  इसमें कोई  नई  इसका  उन  बातों  से  बहुत  कम  सम्बन्ध  हैं

 बात  कही जा  सकती है  ।  यदि  सरकार  को  जिनके  बारे  में  हमਂ  यहां  पर  चर्चा  कर  रहे

 कोई  हमत्वपूर्ण  कदम  उठाना  होगा  तो
 जैसा  कि  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  टंडन

 वह  इस  सदन  के  सामने

 और  उस  विषय  पर  यहां  चर्चा  होगी  न  कि
 ने  कहा  हमें  जांच  के  परिणामों  की  प्रतीक्षा

 करनी  चाहिये  ।  जांच  की  जा  रही  है  ।  इस
 वह  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  एसी  कोई

 बात  शामिल  करा  दी  जायेगी  ।
 के  एक  पहलू  के  बारे  जिसके  सम्बन्ध  में

 ः  कृपा लानी  ने  विशेष  कर  जोर  दिया
 मेरा  सदन  से  निवेदन  है  कि  वह  राष्ट्रपति

 में  बाद  में  कुछ  कहूंगा  ।  परन्तु जिन  मुख्य
 के  अभिभाषण  को  उस  दृष्टिकोण  से  देखे

 जिस  दृष्टिकोण  &  वह  दिया  जाता है  ।
 विषयों को  लेकर  हमें  यहां  चर्चा  करनी

 है  वे  मेरे  विचार  में  काफी  बड़े  विषय  @
 माननीय  श्री  जयपाल  सिंह  चाहे  वे  अन्तर्राष्ट्रीय  हों  या  घरेलू  और  इसी

 ने  कहा  कि  राष्ट्रपति के  अभिभाषण  में  कोई
 लिये  हमें  उन  छोटी  छोटी  बातों  में  नहीं  जाना

 विवादग्रस्त  बात  न  उठाई  जानी  चाहिये  ।
 चाहिये  जिनके  सम्बन्ध  में  हम  और  किसी

 में  उन  से  सहमत  हूं  क्योंकि  यदि  राष्ट्रपति  समय  भी  चर्चा  कर  सकते हें  ।

 अभिभाषण  में  विवाद  ग्रस्त विधानों  का

 निर्देश  किया  गया  तो  यह  विवादग्रस्त  मामला  यदि  आप  संसार  पर  दृष्टि  डालें  तो

 आप  देखेंगे  कि  लोगों  को  अनेक जायेगा  ।  उन्होंने  हमें  एक  उदाहरण  भी

 fer
 था--अभिभाषण में  कुम्भ  मेले  की  तनातनी  और  भय  का  सामना  करना  पड़

 का  निर्देश  ।  उन्होंने  कहा  कि  रहा है  ।  लोग  भयभीत  हें  और  सुरक्षा

 राष्ट्रपति  ने  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  शाबाशी
 की  खोज  में  लगे  हुये  हें  ;

 वास्तव  में  मुझे  यह  सुन  कर  आइये  जितना ही  वे  सुरक्षा की  खोज  करते
 हें  उतना

 हुआ  था  और  मेंने  फिर  से  अभिभाषण  को  पढ़ा  ही  संसार में  तनातनी बढ़ती  जाती  है  ।

 था  ।  राष्ट्रपति ने  इस  सम्बन्ध  में  केवल  स्पष्ट  है  कि  कोई  भी  यहां तक
 कि

 इतना  ही  कहा  था  कि  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  संसार  का  सबसे  ताकतवर  देश  अपनी

 इस  प्रकार  जन  समूह  के  लिये  संतोषजनक  ही  बात  नहीं  मनवा  सकता  fee  भारत

 प्रबन्ध  करने  में  काफी  मेहनत  की  थी  ।  लेकिन  जैसे  देश  का  कहना  ही  क्या  है  जो

 गड़बड़ी हो  गई  ।  मं  नहीं  जानता  कि  न  तो  सैनिक  और  न  ही  वित्तीय  दृष्टि से

 कि
 कोई  भी  इस  बारे  में  यह  कैसे  कह  सकता  ताकतवर  है  ।  उसके  पास  एक  ताकत

 है  कि  दूरदर्शिता  से  काम  नहीं  लिया  गया  यदि  आप  इसे  ताकत  कह  सकते  और  वह
 a

 cal |  इस  बात  को
 तो  कोई  झूठा  साबित  ह  कछ  चीजों  में  हमारा  विश्वास

 ।
 अत
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 जवाहर  लाल

 हो  सकता है  हमें जो  बातें  अच्छी
 न

 लगती
 वास्तव  कोरिया  के  सम्बन्ध  में  अभिलेख

 हों  उनके  बारे  में  हम  शिकायत करते  का  काम  देगा  न  कि  अतिरिक्त  सुचना  का ।

 किन्तु  हमें  हर  बात  को  इसके  वास्तविक  रूप  तटस्थ  राष्ट्र  प्रत्यावहन आयोग  ने  जो

 में  देखना  चाहिये  कि  क्या  किया  सकता  उद्देश्य अपने  आगे  रखा  था  दह  उसे

 है  और  नहीं  तथा  हमें  अपनी ओर  से  पूरा  नहीं  कर  सका  हँ  या  पुरी  तरह  से  प्राप्त

 प्रयास  करना  चाहिये  ।  हम  हरदम  ही  उन  नहीं कर  सकता  तथा  बहुत

 परिणामों को  प्राप्त  सकते  हूं
 जिनकी  सी  समस्यायें  वैसी  की  वैसी  ही  पड़ी  हें  ।

 हम  आशा  करते  फिर  मेरा  एक  दुर्भाग्य  की  बात  है  मेरे  विचार  में

 विश्वास है  कि  यदि  हम  अपनी  पुरी  कोशिश  तर  लोग  इस  बात  से  सहमत  हें
 किः

 करें  तो  उसका  अच्छा  परिणाम  निकल  आयोग  में  हमारे  प्रतिनिधियों ने  जिन्हें  बहुत

 सकता हैं  ही  नाजुक काम  करना  हमारे

 आज  हमें  एशिया में  विशेष  समस्याओं  संरक्षक  कटक  ने  उतना  ही  अच्छा  काम  किया

 का  सामना  करना  पड़ता  है  ।  क्योंकि  हम  जितना  कि  उनसे  आदा  की  जा  सकती  थी

 और  मेरे  विचार में  उसका  परिणाम यह  हुआ मध्य  में  स्थित  अन्य

 कारणों  .  कै  भौगोलिक  दृष्टि  है  कि  यद्यपि  हमारे  प्रतिनिधियों ने  जो

 से  हमारा  इन  समस्याओं  से  सम्बन्ध  e—  कोण  अपनाया  था  उसके  सम्बन्ध  में  मतभेद

 हो  सकते  हें  फिर  समस्त  पक्षों  ने  काम एशिया &  tara acer  दक्षिण  पूर्वे  और  पूरब

 दोनों ही  में  ।  हमारे देश  के  में  उनकी  निष्पक्षता  की  सराहना  की  हू
 #

 संसाधनों  आदि  के  अलावा  भी  हमें  इस  )।  सदन  द्वारा  ee  ध्वनि  किये  जाने

 दारी  को  उठाना  पड़ता  हैं  ।  इसीलिये  कभी  से  पता  लगता  है  कि  सदन  उनके  लौटने

 कभी  हमें  बाहरी  मामलों  में  उलझ  जाना  पड़ा  है  के  सम्बन्ध  में  अपनी  शुभ  कामनायें

 चाहता हैं  ।
 यद्यपि  हमने  इस  बात  की  पूरी  पूरी  कोशि

 की

 है  कि  हम  ऐसे  मामलों  के  चक्कर  में  आयें
 ।

 यद्यपि  समस्त  समस्यायें  वैसी  ही  पड़ी

 हें  फिर भी  कोरिया  के  सम्बन्ध  में
 सदन  को  मालूम  ही  हे  कि  केवल  कल

 ही  हमारे कुछ  जिन्हें  कोरिया  भेजा  एक  अच्छी  बात  हुई  हे  न्  वहां  जो

 वापस  लौटे  थि ३  अन्य  लोग  लड़ाई  दो  या  तीन  वर्षों  से  चल  रही

 थी  वह  रुक  गई  कम  से  कम  नर  हत्या भी  कुछ  दिनों  में  लौट  रहे  हें  तथा

 वह  अध्याय  समाप्त  हो  तो  समाप्त  हो  गई  है
 ।

 केवल  समस्यायें  हल

 करने को  पड़ी  चाहे  वह  कठिन

 तथा  हमारे  प्रतिनिधियों ने  तटस्थ  राष्ट्र

 भ्र त्या वतन  आयोग  में  काम  किया  था  ॥  इस  सम्बन्ध में  में  एक  बात  कहना

 मझे अब  उसके  सम्बन्ध  में  और  अधिक  चाहता  हूं
 ।

 सदन  को  मालूम  है

 कहने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।  अधिकतर  कि  बहुत  सी  बातों  के  सम्बन्ध  में  मतभेद

 बातें  माननीय  सदस्यों  को  मालूम  ही  हैं
 ।  faq  कर  इस  सम्बन्ध  में  कि  आयोग  उन

 युद्धबंदियों के  बारे  में  क्या  करे
 जो

 वे  प्रेस  में  प्रकाशित हो  चुकी
 म  आशा

 करता हुं  कि  कुछ  दिनों के  बाद  में
 साथ  थे  ।

 बटल  पर  एक  विवरण  रख  सकूंगा  जो  कि
 भारत  के  प्रतिनिधियों की  राय  थी  कि  दोनों
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 पक्षों  के  बीच  हुये  समझौता  में  जिन  जिन  इस  बात  के  दोषी  ठहराये  गये

 प्रक्रियायें  का  निर्धारण  किया  गया  था  वे  हैं  कि  उन्होंने  भयंकर  अपराध  किये  हें

 पुरी  नहीं  हुई  थीं  ;  फिर  आयोग  के  पास  केवल  छोड़  दिया  जाये  |

 इस  के  अतिरिक्त  कोई  उपाय  नहीं  रह  गया

 था  कि  ag  उन  युद्धबंदियों को  उनके  में  ने  कोरिया  का  निर्देश  किया  किन्तु

 कर्त्ताओं को  लौटा  दे  संसा  र  में  अनेक  ऐसे  स्थान  हें  जहां  अजीब  ही

 मसले  खड़े  हो  गये  हैं  ।  जैसा  fe  सदन  को
 पिछले  कुछ  दिनों  में  हमें  एक  विशेष

 मालूम  ही  हाल  ही  चार  बड़ी  ताकतों

 कठिनाई  का  अनुभव  करना  पड़ा  था  ।  १७
 का  बलीन  में  सम्मेलन  हुआ  था  और  उन्होंने

 व्यक्ति ऐसे  थे--मुझे  संख्या  का  ठीक  ठीक  ज्ञान  कई  दिनों  तक  आस्ट्रिया  आदि  केਂ

 नहीं  है--जिनके  ऊपर  भयंकर  अपराधों  बारे  में  बातचीत की  ।  इस

 के  जिसमें  हत्या  करना  भी  शामिल  बातचीत  का  कोई  ठोस  परिणाम  नहीं  निकला  ।

 मुकदमा चलाया  जा  रहा  था  |  उन  पर  मूक-्  केवल  एक  चीज  हुई  और  वह  यह कि

 दमा  हमारे  सशस्त्र बल  द्वारा  स्थापित  किये  अन्त  में  चार  बड़ी  ताकतें  इस  बात

 गये  फौजी-न्यायालय में  चलाया जा  रहा  पर  सहमत  कि  कोरिया

 था
 ।  कुछ  पक्षों  द्वारा  सहयोग  और  हिन्द-चीनਂ  की  समस्याओं पर  विचार

 न
 दिये  जाने  के  कारण  यह  कायंवाही  पुरी  न

 करने  के  लिये  २६  अप्रैल  को  जिनेवा  में  एक

 हो  सकी ।  परिणामस्वरूप यह  समस्या
 सम्मेलन  बुलाया  जाये  |  मेरा  अनुमान  हैं

 उत्पन्न  हुई  कि  इन  व्यक्तियो ंके  साथ  कया  किया  कि  चीनी  सरकार  ने  इस  प्रक्रिया को  स्वीकार

 जाये  जिन  पर  भयंकर  अपराध  करने  का  दोष  कर  लिया  हूँ  क्योंकि  इसका  बहुत
 लगाया  गया  था  |  यह  तो  स्पष्ट  ही  हो  गया  था  निकट

 का
 सम्बन्ध

 हूं  और  उसका  वहां

 कि  भारतीय  संरक्षक  कटक  फौजी-न्यायालय  की  स्थित  रहना  आवश्यक  भी  हैं  ।

 कार्यवाही  जारी  नहीं  रख  सकता  था  क्योंकि

 उसे  वहां  नहीं  रहना  था  ।  वह  उन्हें अपने  में  ने  अभी  कहा  कि  चाहे  कोरिया
 में

 साथ  भारत  भी  नहीं  ला  सकता  था  ।  दूसरी  कोई  भी  कठिनाई  बिना  ae  हुये  क्यों  न  पड़ी

 यह  भी  ठीक  प्रतीत होता  था कि  उन  रही  किन्तु  यह  तो  सत्य  ही  है  कि  युद्ध  रुक

 व्यक्तियों  के  मुकदमे  की  कायंवाही  जिन  पर  गया  है  ।  यह  एक  बहुत  बड़ी बात  है

 इस  प्रकार  के  अपराध  करने  का  दोष  लगाया

 गया  पुरी  की  जाये  तथा  इसके  बाद  ्य जसा  दुर्भाग्य  से
 हिन्दी

 में  लड़ाई  अभी

 भी  उनको  सजा  दी  जायें  या  छोड़  दिया  बन्द  नहीं हुई  बल्कि  भयंकर  रूप
 धारण

 जाये  |  इसਂ  दुविधा  में  भारतीय  संरक्षक  करती जा  रही  है  ।  वहां  की  लड़ाई  पुरू  हुये

 कटक
 ने  यह  निश्चय  किया

 कि
 उन व्यक्तियों  आज  वह  हो  गये  में  इसके बारे  में

 को  उनके  बन्दी कर्त्ताओं  को  ही  लौटा  दिया  इस  समय  कुछ  कहना  नहीं  क्योंकि

 जाये  तथा  साथ  ही  उनसे  इस  बात  की  वैसे  तो  हम  सब  यही  चाहते  हें  कि  वहां  लड़ाई

 दार  अपील  की  जाये  किਂ  वे  मुकदमे
 की

 कार्यवाही  aaa  शीघ्र  बन्द  परन्तु  चूंकि  दो  महीने

 को  पूरा  करें  |  में  नहीं  जानता  कि  वास्तव  में  बाद  बड़ी  शक्तियां इस  मामले पर  विचार

 उनके  साथ  क्या  किया  जायेगा  किन्तु  में  करने  जा  रही  इसलिये  इस  समय  कुछ

 अनुभव  करता  हूं  कि  यह  न्याय
 का  उपहास  कहना  उचित  प्रतीत  नहीं  होता  ।  यह  बड़े

 करना  होगा  यदि  इन
 व्यक्तियों  को  जो  अफसोस  की  बात  है  कि  जब  इस  समस्या को

 717  PSD
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 जवाहरलाल

 हल  करने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  तब  कभी  एक  पक्ष  आगे  बढ़ता  है  कभी  दूसरा  ।

 भी  वहां  यह  लड़ाई  चल  रही  है  ।  में  इस  में  यह  नहीं  जानता  कि  सेनिक  स्थिति  वास्तव

 विषय में  कोई  सुझाव देना  नहीं  चाहता ।  में  क्या हैं  परन्तु यह  चीज़  सब  जानते

 नही  में  बीच  में  पड़ना  चाहता  परन्तु  हें  कि
 पिछले  पांच  वर्षों  से

 ये
 लोग  बिना  किसी

 सम्बन्धित पक्षों  और  शक्तियों  से  इतना  नतीजे  पर  पहुंचे  एक  दूसरे  को  मारने  काटने

 ज़रूर  कहना  चाहता  हूं  कि  चूंकि  दो  महीने  में  लगे  हुये  स्वयं  इस  चीज़  से  हम  कुछ

 बाद  जिनेवा  सम्मेलन  में  हिन्दी  के  मामले  निष्कर्ष निकाल  सकते  यदि  हम  इन  छोटी

 पर  बहस  की  जाने  वाली  है  इसलिये  यह  अच्छा  छोटी  लड़ाइयों  में  सैनिक  साधनों  द्वारा

 होगा कि  दोनों  पक्ष  अपनी  अपनी  स्थिति  पर  किसी  नतीजे  पर  नहीं  पहुंच  सकते  यदि

 जमे  रह  कर  और  बिना  अपने  अधिकारों  आदि  दुर्भाग्य  से  विश्व  युद्ध  आरंभ  हो  फिर

 पर  बहस  किये  किसी  तरह  की  विराम  संधि  क्या  नतीजा होगा  ?.  क्या  उसका कभी  अन्त

 कर  क्योंकि  यदि  एक  दफ़ा  बहस  शुरू  हो  न  और  क्या  उसका  कोई  परिणाम

 गई  तो  फिर  उसका  खत्म  होना  मुश्किल  हो  नहीं  याਂ  फिर  क्या  होगा  ?
 जायेगा  |  इसलिये  में  सम्बन्धित  राष्ट्रों  से  कल  एक  छोटी  सी  लड़ाई भी  शुरू  करना

 विनम्रतापूर्वक  यह  अपील  करता  हूं--और  खतरनाक है  ।  लोग  इसे  मामूली  चीज़

 मेरा  विश्वास  है  कि  सदन  भी  इस  अपील  समझ  सकते  हें  परन्तु  ऐसा  होता  नहों  हैं  ।

 में  मेरे  साथ  है--कि  वे  वहां  विराम  ata
 चाहे  मामले  की  अच्छाइयां  और  बुराइयां

 करने  के  लिये  पूरा  प्रयत्न  करें  ।  इसके  बाद  कुछ  भी  लड़ाई  चलती  रहती  हैं  ।

 वे  अपने  अपने  तरीके  से  उस  पर  विचार  कर  इसलिये  हिन्दी  में  ही  नहीं  अन्य  सब  जगहों

 सकते  में  फिर  यह  दोहराता हूं  में  जिनका  में  ने  ज़िक्र  किया  कुछ

 कि  जहां  तक  हमारा  सम्बन्ध हैं  हम  इस  मामले  और  तरीक़ाਂ  अपनाया  जाना  चाहिये  जिससे

 में  हस्तक्षेप  करने  या  किसीਂ  प्रकार  की
 यह  मार-काट  बन्द  हो  क्योंकि  इससे  हजारों

 दारी  लेने  की  इच्छा  नहीं  रखते  ।
 लोगों  की  जान  ही  नहों  जातीਂ  बल्कि  इसके

 परिणामस्वरूप  कठोरता  और  कलह  की

 कोरिया  युद्ध  से  और  इस  हिन्दी  की
 भावना  आपदा  हो  जाती  हैँ  जिसे  दूर  करता

 बड़ा  कठिन  होता  है  ।  सैनिक  कार्यवाही  के
 लड़ाई  q——arera  में  उन  सब  जगहों  से  जैसे

 मलाया  में  और  अफ्रीका  के  कुछ  भागों  में  परिणाम  का  कोई  महत्व  नहीं  रह  जाता

 जब  लोगों  के  दिलों  में  डर  और  कठोरता
 जहां  इस  तरह  की  लड़ाई  तो  नहीं हो  रही

 परन्तु  फिर  भी  कुछ
 न

 कुछ  सैनिक  कार्यवाही
 समा  जाती  है  क्योंकि  इससे  आगे  चल  कर

 चल  ही  रही  है--हम  यह  देख  सकते  हूं  कि
 और  झगड़े  खड़े  जानें

 संभावना

 कल  यदि  कहीं  एक  छोटी  सी  लड़ाई भी  शुरू  बनीਂ  रहती है  और  इस  तरह  इसका  कोई

 हो  जाती  है  तो  वह  बराबर  चलती  ही  रहती  अन्त  नहीं  होता  ।  वैयक्तिक  रूप  से  मुझे  यह

 उसे  रोकना  बहुत  alkane  हो  जाता  है
 |

 विश्वास  है  कि  चाहे  लड़ाई  छोटी  हो  बड़ी

 इस  तरह  की  कार्यवाहियों से  इन  समस्याओं
 इससे  समस्याओं  का  हल  नहीं  निकाला  जा

 का  हल  निकालना  सरल  नहीं  होता  ।

 सकता  |  इसलिये  में  छोटे  बड़े  समस्तਂ  सम्बन्धित चीन में  हमने  देखा  है  कि  इन  पिछले  दो  वर्षों

 में  हार  जीत  का  पलड़ा  स्थिर नहीं  रहा  ह  राष्ट्रों  से अपील  करता हूं
 कि  वे  इस  दिशा
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 में  प्रयत्न  करें  और  अभी
 कम

 से  युद्ध  सारे  देशों  से  बच्चों  ने  अपने  हज़ारों  चित्र

 बन्द  कराने  के  लिये  ही  कुछ  उपाय  ढूँढें
 ।  भेजे  थे  ।  कलात्मक  गुणों  के  चित्रों

 के  इस  असाधारण  संग्रह  से  हमें  इस  बात  का

 में  अब  हाल  ही  में  हुये  बलिन  सम्मेलन
 आभास  मिलता  था  fe  विभिन्न देशों  के  बच्चों

 का  जिक्र  करूंगा  ।  मुझे  खेद  है  कि  इस

 लन  के  अन्तिम  फ़ैसले  के  जिसमें
 का  क्या  दृष्टिकोण है  और  वे  किस  प्रकार

 विचार  करते  aga  से  बच्चों  ने  इस  तरह
 जिनेवा  में  एक  सम्मेलन  बुलाने

 का
 निश्चय

 किया  गया  इससे  निराशा  ही  हुई  लेकिन
 के  कुछ  आतंकपूर्ण  चित्र  बनाये  थे  जिन्हें  देख

 कर  ऐसा  लगता  था  मानो  वे  स्वयं  उस  आतंक
 में  कहूंगा  कि  यद्यपि  बलिन  सम्मेलन  से  कोई

 नतीजा  नहीं  निकला  फिर  भी  इसका एक
 से  पीड़ित  हों  ।  उससे  प्रकट  होता  था  कि  किस

 प्रकार  ये
 लोग  हिसा  और  संभावित

 फ़ायदा  हुआ  लोगों  के  इस  तरह

 युद्ध  आदि  के  वातावरण  में  रह  रहे  हें  और
 जुलने  और  साथ  बैठ  कर  विचार  करने  से

 न  साफ़  लड़ाई  जैसी  भयंकर  चीजें  ही  हटाई
 किस  प्रकार  उनकी  मनोवृत्ति  वैसी  हो  रही

 है  ।  ऐसा  प्रतीत  होता  है  ज  सारा  विश्व
 जा  सकती हू  बल्कि  इससे यह  भी  प्रकट  होता

 है  कि  इन  लोगों  के  दिलों  में  शान्तिपूर्ण
 किसी  दुष्ट  मायावी  प्रभाव  से  ग्रस्त  है  जिसके

 कारण  हम  शान्ति  और  सद्भावना  से  जीवन
 समझौते  ढूंढने  की  इच्छा  हैं  ।  मुझे  इसमें

 बिताने  में  असमथ  हें  और  हमਂ  इस  प्रभाव
 कोई  सन्देह  नहीं  कि  सारे  देशों  के  लोग  शान्ति

 चाहते  वे  यही  नहीं  चाहते  कि  गोली
 से  अलग  भी  नहों  हो  सकते  ।  हमਂ  एक  दूसरे

 के  साथ  मिल  कर  बैठते  और  बातचीत
 बारूद  की  लड़ाई  न  बल्कि  वे  वास्तविक

 शान्ति  की  इच्छा  रखते  हें  ।  आप  देशों के
 करते  हें  ताकि  हमारी  समस्याओं  को  सुलझाया

 जा  सके  परन्तु  कुछ  ऐसी  बात  होती  हूँ  कि
 बीच  दिल-युद्ध  देखते  होंगे  ।  निस्सन्देह

 समस्यायें  और  जटिल  ही  होती  जाती  हैं  ।
 दिल-युद्ध  वास्तविक  युद्ध  से  कहीं  अच्छा

 परन्तु  फिर  भी  शीत-युद्ध  एक  बुरी
 दुनिया  के  लोगों  के  सामने  असली  कठिनाई  यही

 हू  और  एशिया  में  हमारे  लिये  यह  कठिनाई
 चीज़  इससे  लोगों  में  डर  बना  रहता  है

 ओर  सुरक्षा  के  लिए  खतरा  बना  रहता है
 और  भी  विषम ह  क्योंकि  यहां  और  कुछ

 हद  तक  अफ्रीका  में  नये  प्रभाव  तथा  नई
 और  एक  तनाव  सा  पैदा  हो  जाता  देश  की

 आधिक  व्यवस्थाਂ  डावांडोल  हो  जाती  हैं  और
 भावनायें  फैल  रही  हमਂ  विश्व  की  समस्याओं

 राजनैतिक  स्थिति  में  घृणा  और
 में  रुचि  रखते  ह  क्योंकि  उनका  हम  पर  असर

 ०
 होता  है  परन्तु  हमें  एशिया  की  समस्याओं  में

 हिसा  का  भय  उत्पन्न  हो  जाता है  ।

 खास  दिलचस्पी  है  क्योंकि  हम  एशिया  के  अंग

 मुझे  यह  सोच  कर  बड़ी  परेशानी  होती  हें
 |

 अफ्रीका  की  समस्याओं  से  भी  हमारा

 हे  कि  यह  जो  बराबर  शीत-युद्ध  का  कई  कारणों  से  संबंध  जिनमें  से  एक  छोटा

 दृश्य  देखती  है  और  वास्तविक युद्ध  की  सा  कारण यह  है  कि  वहां  बहुत  से  भारतीय

 वना  तथा  घृणा  और  खिंचाव  के  वातावरण  रहते  हें  और  हमें  उनमें  रुचि  है  ।  परन्तु

 में  ही  रह  रही  आगे  चल  कर  क्या  करेगी  ।  वास्तविक  समस्यायें  विदेश  स्थित  भारतीयों

 की  ही  नहीं  वहां  रहने  वालों  की  भी
 में  आगे  की  बात  सोच  कर  थर्रा  उठता  हूं  ।

 कुछ  दिन  पहले  माननीय  सदस्यों  ने  में  में  यह  कह  सकता  कि  इन  में  से  कई

 शंकर्स  द्वारा  आयोजित  बाल  कला  समस्या  ज़ोर-ज़बरदस्ती  से  हल  नहीं  की  जा

 कती  | प्रदर्शनी  होगी  जिसमें  दुनिया  के  पिछले  ज़माने  में  जिन  शक्तियों
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 को
 दबाया  जा  सकता  था  वे  अब  दब  कर  नहीं

 चाहते  हैं  उसे  स्थापित नहीं  किया  जा  सकता  i

 रह  सकतीं  ।  मेरी  जो  सहानुभूतियों हैं  और
 जो  कुछ  भी  दो  बातें  की  जानी

 चाहियें  :  एक  तो  ऐसी  कोई  बात  न  की  जाये सदन  के  जो  बिचार  हें  वे  तो  स्पष्ट  हें  परन्तु

 इनके  वास्तविक  स्थिति  यह  है  जिससे  देशों  के  बीच  जो  तनाव  है  और  जो

 और  मेरी  धारणा  भी  यही  है  कि  एशिया  में  डर  है  उसमें  वृद्धि  हो
 ।  दूसरी चीज़  यह  हैं

 कि  इस  खिंचाव  को  कम  करने  के  लिये  प्रयत्न या
 अफ्रीका  में  या  कहीं  और  राष्ट्रीयता  एवं

 किया  जाये  ।  यदि  कोई  ऐसा  कदम  उठाया

 जाता  है  जिससे  लोगों  का  भय  और  अधिक अब  कुचला  नहीं  जा  सकता  ।  इन  देशों  में

 जातीयता के  विरुद्ध  जो  भावना  उसे  भी  हो  जाता  है  तो  इससे  शान्ति  भंग  होने  की

 में  यहां  शामिल  करूंगा  ।  वना  बढ़  जाती है  ।

 इस  लिए  इस  सम्बन्ध  में  हमें  fart a

 तो  यह  स्थिति है  ।  सदन  हमारी  नीति  अपना  शक तन्य  करना  है  भ्र ौर  बिना  भय  के

 को  जानता है  ।  कभी  कभी इसे  तटस्थ
 तथा  विश्वासपूर्ण  उत्साह  के  साथ  कार्य  करना

 नीति  कहा  जाता  है  और  यह  भी  कहा  जाता

 है  कि  हम  डरते  हं  और  हम  में  अपने  सिद्धान्तों
 इसके  साथ  ही  संब  देशों  के  प्रति  मैत्रीपूर्ण

 सम्बन्ध  रखने  का  यह  afar  नहीं  कि  हम

 पर  दूर  रहने कीਂ  शक्ति  नहीं  ।  हो  सकता
 अरन्य  देशों  के  विचारों ae  कार्यों से  सहमत

 हूं  कि  हममें  बहुत  सी  बातों  की  कमी  हो  और
 वरन्  हमारे  विचार  हें  ।  परन्तु  मेरा

 कभी  कभी  शायद  हम  में  बुद्धि  का  भी  अभाव
 यह  निश्चय  है  six  मैं  विश्वास  करता  हूं  कि

 परन्तु  में  समझता  हं  कि  हम  में  अपने  इस  विषय में  सभा  भी  मुझ  से  सहमत  होगी

 विचारों  को  स्पष्ट  रूप  से  या  बिना  किसी  भय  कि  किसी  भी  समय  कौर  वर्तमानਂ

 के  प्रकट  करने  के  साहस  की  कमी  नहीं  है  ।  काल में  यदि  श्राप  अपनी  राय  प्रकट  करना

 मेरा  यह  मत  हैं  कि  अन्य  देशों  के  लोगों  की  चाहें  जिसमं  श्राप  किसी  अन्य  देश  की  निन्दा

 अपेक्षा  भारत  के  लोगों  में  इस  भय  कीਂ  भावना
 श्र  भले  ही  समझते  हों  कि  झपका

 कहीं  कम  हैं  ।
 विचार  ठीक  उसे  प्रकट  करना  सहायक

 नहीं  होगा  ।  क्योंकि  उससे  केवल  इतनाव

 हमन  जिस  नीति  को  अपनाया  है  वह  बढ़ता है  ait  जब  लोगों पर  क्रोध  श्र  ay

 हमारे  विगत  विगत  परम्पराओं  और
 का  इतना  अधिक  प्रभाव  हो  तो  वह  अ्रथवा

 विचार-धारा  के  परिणामस्वरूप
 न्यायसंगत  युक्ति  सुनने  के  लिए  तैयार

 ऐसी है  ।  यह  एक  ऐसी  नीति  है  जिसे  हम  नहीं  होते  ।

 आतंकवादी  आधार  पर
 और  व्यावहारिक  दृष्टि

 कोण  दोनों  से  उचित  ठहरा  सकते  हें  ।  हम  जहां  TH  भारत  का  सम्बन्ध  है  हम

 हिसा  और  भय  के  इस  वातावरण  में  विदेशी  समस्याओं  में  फंसना  नहीं  चाहते  ।

 जो  बीत-युद्ध  के  कारण  फला  हुआ  घुसना  निस्संदेह  हम  इससे  सर्वथा  बच  निकलने  की

 नहीं  चाहते  ।  जहां तक  संभव  हम  नहीं  ara  नहीं  कर  संकते  क्योंकि  हमने  विश्व

 चाहते कि  देश  इसके  बाहर हें
 वे  इसमें  में  अपना  उत्तरदायित्व  निभाना है  प्रौढ़  भारत

 शामिल हों  क्योंकि  समस्यायें  इतनी  जटिल  ही  कोई  भी  देश  चाहे  वह  संयुक्त  राष्ट्र

 हैं  कि  ऐसा  करने  से  जिस  शान्ति
 को

 हम
 संघ का  सदस्य  हो  सिवा  न  हो  नहीं
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 रह  सकता  |  परन्तु  हमारा  अपने  पड़ोसी  देशों  कहा  गया  है  ।  स्पष्टतया हमारे  ऊपर  उन

 के  विशेष  सम्बन्ध  है  a  स्वभावतः  परिभाषाओं का  बन्धन  नहीं  है  जिन से  हम

 हम  चाहते  हें  कि  जहां  तक  हो  सके  इन  पड़ोसी  सहमत  नहीं  कौर  जिनका  करार  से

 देशों के  साथ  हमारा  सम्बन्ध गहरा  प्रौढ़  सम्बन्ध नहीं  है  ।  मुख्य  बात  यह  है  कि  कई

 वर्षो ंके  ata  हमने  इस  प्रदान  को  एक  भिन्न प्रेमपूर्ण  हो  ।  मुझे  यह  कहते  हुए  प्रसन्नता  होती

 है  कि  सिवाय एक  देश के  दोष  सब  के  साथ  ढंग  सुलझाने  का  प्रयास  किया  यह

 हमारे  सम्बन्ध ऐसे  ही  हैं  ।  जहां तक  बर्मा  का  मैत्रीपूर्ण ढंग हैं श्रौर ढंग  है  प्रौढ़  मुझे  प्रकाश  हं  कि  इसका

 सम्बन्ध  है  उसके  साथ  हमारे  सम्बन्ध  मंत्री पूर्ण
 परिणाम  ग्रीवा  होगा  ।

 इस  समय  बर्मा  सरकार  के  दोनों

 देशों  के  बीच  कतिपय  समस्याओं  ai  विषयों  सदन  को  ज्ञात  है  कि  कुछ  समय  way

 एक  मास  war  उससे  अधिक  समय  पहले
 के  सम्बन्ध में  बातचीत हो  रही  है  कौर  मुझे

 तनिक  संदेह  नहीं  कि  इस  बातचीत  केਂ
 तिब्बत  पर  प्रभाव  डालने  वाले  कतिपय

 विषयों  के  सम्बन्ध  में  हमारे  प्रतिनिधियों  रोक
 फलस्वरूप  संतोषजनक  समझौता  हो  जायेगा  |

 चीनਂ  की  जनवादी  सरकार  के  प्रतिनिधियों
 जहां  तक  लंका  का  सम्बन्ध  है  कई  माननीय

 सदस्यों  ने  हाल  के  भारत-लंका करार  की
 के  बीच  पीकिंग  में  बातचीत  हो  रही  थी  ।  यह

 बातचीत wt  भी  हो  रही  है  ।  यह  बातचीत
 झोर  निर्देश  किया  इसकी  ग्रा लोच ना

 की  है  पर  उन्होंने  अनुभव  किया है
 संतोषजनक  ढंग  से  चल  रही  है  कौर  मुझे  आशा

 हैकि  शीघ्र  ही  उसका  भी  संतोषजनक
 कि  इसकी  कुछ  बातों से  बुरे  परिणाम  निकल

 शाम  होगा  |

 सकते हैं  ।  जेसा  मेंने  पहले  बताया

 लंका  में  भारतीय  उद्भव  के  लोगों  के  सम्बन्ध  इन  पड़ौसी  देशों  के  साथ  हमारे

 में  भारत  लंका  करार  से  समस्या का  पूर्ण  सम्बन्ध  अच्छे  पश्चिमी  एशिया के  देशों

 रूप  से  निबटारा नहीं  हो  वरन् यह  उसकी  शर  मिस्र के  साथ  सम्बन्ध  बहुत  भ्रच्छे  हैं  ।

 र  प्रथम पग  हैं  ।  वस्तुतः  इससे  वास्तविक  यह  दुर्भाग्य  है  कि  पाकिस्तान  के  साथ-जो  न

 स्थिति  स्पष्ट  हो  गई  है  कौर  इसमें  मैत्री  केवल  हमारा  समीपस्थ  पड़ोसी  ्

 ५  तथा  सहयोगी  ढंग  से  स्थिति  का  वर्णन  गत  परम्परा  शौर  अन्य

 मात्र  ही  किया
 गया

 है
 ।

 यह  स्पष्ट  है
 सब  प्रकार  के  बंधनों  से  किसी  wer  देव  की

 कि  समस्या  के  हल  के  लिए  सरकारों  अपेक्षा  हमसे  अधिक  बंधा  हुमा  है--कुछ

 में  उनकी  सद्भावना  कौर  सम्बन्धित  ऐसी  समस्याएं  बिना  हल  हुये  पड़ी  हूं  जिनका

 हमारे  सम्बन्धों  पर  दुष्प्रभाव पड़ा  है  ।
 लोगों  की  सद्भावना  परमावश्यक  है  ।

 यदि  इस  करार  से  सद्भावना  तथा  सहयोगपूर्ण
 जहां  तक  नहरों  के  पानी  की  समस्या  का

 प्रयत्न का  वातावरण  उत्पन्न  हो  जाए  तो  हमने  सम्बन्ध  वाशिंगटन  में  दोनों  दलों  के

 बहुत  कुछ  प्राप्त  कर  लिया  ।  क्या  इसमें  हम  निधियो ंके  बीच  बातचीत चल  रही  है  ।  मुझे
 अपने  किसी श्रत्यावइ्यक सिद्धान्त  से  टले  हैं  ?

 विश्वास है  कि  उसमें  पर्याप्त  प्रगति  हुई  है

 मेरा  निवेदन है  कि  ऐसा  नहीं  gar  ।  में  इस
 परन्तु में  केवल  इतना  ही  कह  सकता  हूं

 ।
 में '

 सम्बन्ध  में  विस्तृत  बातों  में  नहीं  जाऊंगा  ।
 नहीं  जानता  कि  अन्तिम  परिणाम  क्या  होगा  |

 यह  सच  है  कि  लंका  में  कुछ  स्थानों  पर  इस  निष्क्रान्त  जैसी  अन्य  समस्याएं

 की  कई  प्रकार  परिभाषाएं की  गई  हैं  अभी पड़ी  हैं  शौर  कुछ
 समय

 से  इन  विषयों  के

 जिनमें  करार  के  प्रयोजन  को  बढ़ा  चढ़ा  कर  सम्बन्ध  में  हमें  बहुत  निराशा  हुई  है  ।  बड़ी
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 समस्या  की  है  ।  में  इस  विषय के  कठिन  स्थिति  में  से  गुजर  रहा  कौर  जिस

 सम्बन्ध  में  कुछ  देर  बाद  भर  के  समक्ष  कठिन  समस्याएं  आलोचना  करना

 स्तान के  सम्बन्ध  में  जो  कुछ  नई  घटनाएं  तथा  त्रुटि  निकालना  बहुत  सुगम  भर  हो

 हुई  हें  उनकी  कौर  निर्देश  करूंगा  |  सकता  है  कि  वह॒श्रालोचना  युक्ति-संगत  हो

 मेंने
 विदेशी  मामलों  का  निर्देश  किया  है  ।  are  बताई  गई  त्रुटियां भी  विद्यमान हों  ।

 उसके  साथ  ही  श्राप  को  ऐसी  बातें  मिलेंगी

 परन्तु  स्वाभाविक ही  हैं  fe  हमारे  लिए
 जो  इलाघनीय  प्रशंसनीय  हों  पौर  जिनकी

 महत्वपूर्ण बात  हमारी  घरेलू  स्थिति  है  प्रौर

 जो  झ्राधिक  प्रगति  हम  कर  अथवा
 सराहना को  जा  दोनों  प्रकार की  बातें  हैं

 भ्र  भारत  जेसे  देश  में  श्राप  उन दोनों में  से

 करना  चाहते  हें  वह  एक  महत्वपूर्ण  पहलू  है  |

 आप  इसकी  प्रति  व्यक्ति
 किसी की  भी  लम्बी  सूची  तैयार  कर  सकते

 यह  देखना  है  कि  क्या  हम  एक उपभोग  तथा  बेकारी  में  जिसे  भी  ठीक

 समझें  उसके  आधार  पर  कर  सकते  हें  क्योंकि
 विश्लेषण दिशा  की  a  बढ़  रहे  हैं  अथवा  नहीं

 भर  क्या  वह  fear  ठीक  भी  है  प्रिया  नहीं  |
 वे  सब  बातें  साथ  साथ  चलती  हैं  ।  अब  इन

 यदि  में  राज  के  भारत  की  श्रन्वेषणा  यात्रा  पर विषयों  पर  पुर्णतः  विचार  करने  के  लिए  समय

 नहीं  परन्तु  में  यह  बात  सानुरोध  कह  देना  कुछ  सदस्यों  को  ले  जा  सकूं
 तो

 मुझे  इस  बात  में

 चाहता  हूं  कि  इन  विभिन्न  समस्याओं  में  से  संदेह  नहीं  कि  वे  मुझे  कई  ऐसी  चीजें  दिखा

 जो  हमारे  सामने  यह  समस्या  सब  से  बड़ी
 सकेंगे  जिनका  मुझे  ज्ञान  परन्तु  में  भी

 wt  महत्वपूर्ण हैं  ।  में  भ्र पने  उत्तर  में  जो  उन्हें  कई  ऐसी  चीजें  दिखा  सकूंगा  जिनके

 इस  पर  विस्तारपूर्वक  चर्चा  नहीं  करना  सम्बन्ध में  उन्होंने  भले  ही  समाचार पत्रों  में

 इसका  यह  अभिप्राय  नहीं  कि  हमारी  पढ़ा  हो  परन्तु  उन्हें  पूरा  ज्ञान  नहीं  होगा  ।

 सरकार  इसे  कम  महत्व  की  समस्या  समझती  तो भी  जब  हम  प्रपंच  सामने  व्यवहार

 परन्तु इस  पर  इस  उखड़े  gas  ढंग से  रूप  में
 कुछ  बातें  देखते  हैं  प्र  केवल  कुछ  पढ़

 विचार  नहीं  किया  जा  सकता  ।  जब  करभी  भी  छेने  की  बजाय  जब  हमें  स्वयं  देखकर  घटनाओं

 इसके  लिए  समय  मिले  इस  के  किसी  पहलू
 का  भावनापूर्ण  ज्ञान  प्राप्त  होता है

 तो  उसमें

 पर  चर्चा  करने  के  लिए  में  सभा  का  कुछ  प्रकार  रहता  क्योंकि  में  भारत  में

 स्वागत  करूंगा  |  घूमता  हूं  we  देखता हूं  कि  उन  विशाल

 क्रमों  पर  कैसे  काम  हो  रहा  हैं  जिनका  फल

 परन्तु  में  चाहता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  शीघ्र  कौर  यह  भी  देखता  हूं

 इस  पहलू  पर  निष्पक्ष  विचार  करें  ।  विरोधी  कि  छोटे  कार्यों  के  सम्बन्ध  में  हमारे लोग  स्वयं

 पक्ष  का  ae  अधिकार  ale  कत्तव्य  है  कि  वे  कर  त्हे हें  |  यह  सरकार का  प्रयास  नहीं

 आलोचना  करें  ।  में  इसे  स्वीकार  करता हूं  ह  यह  वहू  काय  है  जो  लोग  कर  रहे  हूं  चाहे

 कौर  इसे  पसन्द  करता  हूं  ।  यदि  आलोचना  न  उन्हें  सरकार  की  सहायता  मिलती  हो  |

 हो  तो  किसी  भी  सरकार  में  आलस्य ग्रा  जाने  मुझ  में  उत्साह
 भर

 जाता  है  ।
 हृदय  में  एक

 र  इस  समस्या  पर की  सम्भावना  हैं  |  प्रसन्नता की  लहर  दौड़  जाती  में  स्पष्ट कर

 निष्पक्ष  विचार  करने  के  लिए  में  इस  इच्छा  दूं  कि  यह  मैं
 सरकार

 की  प्रशंसा  नहीं
 कर

 से  ५ नहा  कह  रहा  हूं  कि  विरोधी  पक्ष  की  रहा हूं  जिससे  कि  मेरा  सम्बन्ध  यद्यपि  में

 चना  कम  हो  जाये  ।  भारत  जेसे  बड़े  देश  म  जा  समझता हूं  कि  कई
 विषयों

 में
 सरकार

 ने
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 बहुत  प्रच्छा  काम  किया  है
 ।

 में  इस  दृष्टि  से  श्री  एस०  मोरे  :

 बिल्कुल  नहीं
 | विचार  नहीं  कर  रहा  कि  सरकार  ऐसा  कर

 रही  है  वरन्  में  इस  बात  पर  विचार  कर  रहा

 ६
 श

 ||  के  भारत  के  लोग  क्या  कर  रहे  है  ।  यह  श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  .  .  यह यह

 देख  कर  मुझे  सर्वे  होता  है  कि  नये  भारत  के  नहीं  समझते  कि  वास्तव  में  भारत  की  जनता

 निर्माण  में  जिसके  लिये  हम  प्रयत्न  कर  रहे
 ही  काम  चला  रही  है  ।

 हूं  हमारे  लाखों  देशवासी  स्त्रियां  श्र  पुरुष

 काम  कर  रहे  इसका  नवनिर्माण  हो  रहा
 श्री  एस०  ए  स०  मोर  :  श्रीमान्  ।

 @  मुझे  इसमें  संदेह  नहीं  कि  यह  नवनिर्माण
 शी  जवाहरलाल  नेहरू  :  कुछ  माननीय

 न  केवल  बड़े  स्थानों  पर  होना  जिनके

 सम्बन्ध  में  रात  समाचार  पत्रों  में  पढ़ते  हैं

 सदस्य  इस  बात को  न  मान  कर  केवल  यही

 जतलाते हैं  कि  वे  भारत at  जनता से  कुछ

 च्  अराज  के  भारत  के  हजारों  गांवों  में  होना
 दूर  से  में  यह  नहीं  कहता  कि  सरकार  का

 है  श्र  मुझे  प्यारा  है  कि  एक  दो  ag
 में  ही  वे  तरीका  ही  सर्वोत्तम  तरीका  है  ।  हो  सकता

 हजारों  गांवों  हज़ारों  नहीं  रहेंगे  वरन  उनकी
 है  कि  यह  अधिक  weer  तरीका  हो  ।  वर्तमान

 संख्या  लाखों  की  हो  जाएगी  |

 काय  के
 सरकार  अच्छा  तरीका  श्रपना  सकती  है  या  कोई

 इस  नव  निर्माण  के  कठिन
 दूसरी  सरकार  अच्छा  तरीका  अपना  सकती

 साथ  साथ  एक  नए  भारत  की  रूप  रेखा  शर  दोनों  के  बीच  पर्याप्त  अ्रन्तर  हो  सकता

 बन  रही  भ्र ौर  मुझे  अनुभव  होता  है  कि
 परन्तु मूल  बात  यह  हैे  कि

 जो
 कुछ  काम

 हमारा  प्राचीन  इतिहास  इस  बात  का  साक्षी  भारत  में  हो  रहा  है  वह  किसी  भी  सरकार

 होगा  fe  हमारे  इस  प्राचीन  भारत  जिसने  को  करना  पड़ता  भ्र  यह  काम  भारत की

 नया  रूप  धारण  कर  लिया  FAT  हो  रहा  हैं  ।
 जनता  कर  रही  है  ।  यह  एक  महत्वपूर्ण  बात  है

 यह  एक  महान  साहस  का  कार्य  है  जिसमें  हम  शर  दूसरे  अवसर  पर  में  इस  पर  फिर  बोलूंगा  |

 सब  हुए  हैं  ak  जब  में  इसकी  AK

 देखता  हुं  तो  में  विचार  करता  हूं  कि  यह  ऐसा  महत्व  की  बात  यह  है  कि  हमें  जनता के

 कार्य  नहीं  जिसके  लिए  मेरी  सरकार
 साथ  साथ  चलना  चाहिये  ।  मेरे  माननीय

 डा०  ने  मेरे  बारे  मेरी
 दायी  है  ग्रीवा  वह  दल  उत्तरदायी  हैं  जिससे

 निक  विचार  प्रणाली  शादी  के  बारे  में  कुछ मेरा  सम्बन्ध  है  वरिष्  यह  एक  ऐसा  काय  है

 सराहनात्मक शब्द  की  कपा  की  ।  मुझ जिसके  लिए  इस  सदन  में
 बेठ  हुए हम  सब

 में  कितनी  कुछ  श्राधनिकता  इस  बात  पर
 लोग

 श्र  भारत
 की  सारी जनता  कुछ  हद

 तक  उत्तरदायी हैं  ।  इसलिए  में  माननीय  हम  फ़र्सत  से  चर्चा  कर  सकते  हैं
 ।

 परन्तु  एक

 बात  की  मुझे  पुरी  चेतना
 प्रौढ़

 वह  यह  कि
 सदस्यों  से  प्रार्थना  करता  हुं  कि  वें  इस  ढंग  से

 इस  पर  विचार  करें  ।  में  नहीं  चाहता  कि  वह
 एक  सुखद  भविष्य  की

 a
 बढ़ते  हुये

 आलोचना  अथवा  निन्दा  करना  कम  करें  |  हमें  ३६  करोड़  लोगों के  साथ  साथ  चलना  है  |

 आलोचना  करना  ठीक  है  कौर  लोकतंत्रात्मक  मुझ  में  प्रा धुनिक ता  होने  waar  और  किसी  में

 ढंग  के  अनुकूल  में  इसका  स्वागत करता  हूं  ।  पुराणप्रियता  अथवा  प्रतिक्रियात्मक  प्रवृत्ति

 परन्तु  में  समझता  हूं  कि  यह  दुर्भाग्य हैं  कि  होने  का  इतना  कोई  महत्व  नहीं  है
 ।

 महत्वपूर्ण

 विरोधी  पक्ष  के  माननीय  सदस्य  प्रायः  सरकार
 बात  यह  हैं  कि  यह  याद  रखते  हुये  कि  प्रगति  की

 की  आलोचना  करते  हुए  भारत  के  लोगों  की  भी  हमारी  इस  यात्रा में  करोड़ों लोग  हमारे

 आलोचना  करते  .  .......  साथ  हमें  उनके  साथ  साथ  चलना  है  कौर
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 [  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  |

 उन्हें  अपने  साथ  साथ  चलाना है  ।  हमें  चाहिये  भयंकर हो  सकते  हें  ।  यदि  श्राप भारत  की

 कि  हम  अपने को  जनता  से  न  रखें  कौर  एकता  को  समाप्त  कर  दें  तो  आपके  प्रगति  के

 हमारी यह  धारणा  न  रहे  कि  हम  श्रेष्ठ  हैं  AI
 सभी  प्रयास

 eat
 हो  जायेंगे

 ।
 में  इन  दोनों

 जनता  हमारे  से  बहुत  नीची  है  ।  हो  सकता है  बातों  को  प्रलग  रखना  चाहता  हूं
 ।

 में  विरोधी

 कि  हम  बौद्धिक  दृष्टि से  साधारण  जनता  से  दलों  के  माननीय  सदस्यों  से  भ्रमित  करता  हूं

 उच्च  हों
 ।

 परन्तु  एक  सुखद  भविष्य  की  कौर  कि  ऐसे  महान्  कार्यों  में  वे  दिल  खोल  कर
 जो  यह  यात्रा है  यह  भारत  की  जनता  की  है  योग  दें  ।  उन्हें  चाहिये  कि  ऐसा  करने  में  वे

 और  कुछ  व्यक्तियों  अथवा  वर्गों  की  नहीं  जो  ग्लानि  ऊपरी  विशेष  नीतियों  तथा  दृष्टिकोणों
 कि  rod  को  उच्च  समझते हों  |  को  स्थान न  दें  ।  में  इसका  विरोध  नहीं  करता

 हूं  कि  उन्हें  अपने  विचार  प्रकट  करने
 इस  यात्रा में  हमें  जनता  को  विश्वास

 हमारी  आलोचना  करने  की  तथा  हमारी
 दिलाना है  कौर  ७८: पने  साथ  साथ  चलाना है  ।

 निन्दा  करने  की  पुरी  स्वतन्त्रता  है
 ।

 यदि
 ऐसा  करने  की  रीति  क्या  है

 ?
 वहीं

 तथ्यात्मक  प्रणाली  जो  हमने  भ्रपनाई है  इस

 सरकार  में  दोष  सरकार  का  स्तर  इतना

 ऊंचा  नहीं  हे  जो  शाराइको सन्तोष  दे  सके  तो लोकतन्त्रात्मक  रीति  के  अतिरिक्त  हमने
 ara  निस्सन्देह  की  आलोचना  की  जिये

 अपने  स्वतन्त्रता  संघर्ष  में
 शान्तिपूर्ण  रीति

 |  वास्तव
 परन्तु  जो  सरकार  भारत  की  जनता  का

 प्रतिनिधित्व  करती  उसके  सदस्य  कितन
 त्मक  तथा  शान्तिपूर्ण  रीतियां  एक  साथ  चलाई

 जाती हैं  ।
 ही  तुच्छ  क्यों  न  उन्होंने  कितनी  ही  भूलें

 कयों  नकी  फिरभी  केवल इस  कारण  कि

 श्री  नम्बियार  )  अ्रहिसात्मक  वें  भारतीय  जनता  का  प्रतिनिधित्व  करते

 ढंग से  ।  हैं  उस  जनता  की  महानता  का  कुछ  न  कुछ

 भ्रंश  इस  सरकार  में  प्रवीण  पाया  जायेगा ।
 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  मेरी  धारणा  है

 कि
 सदस्य  को  शान्तिपूर्ण तरीक़े

 इसलिये  में  माननीय  सदस्यों  से  निवेदन  करूंगा

 कि वे  भारत के  इस  महान्  साहसिक  कार्य पसन्द  नहीं  कुछ  बुनियादी  कामों  को  यदि

 की  प्रो  देखें  ।  यह  एक  प्रयोग भी  है  तथा
 शान्तिपूर्ण  तथा  प्रजातश्त्रात्मक  तरीकों  से

 करना हो
 तो

 बहुत  कुछ  काम  किया  जा  सकता
 साथ  ही  एशिया  के  तथा  अन्य  स्थानों

 हमारे  बहुत  से  देशों  के  यह  युद्ध की अन्यथा  हम  alan कार्य  न  कर  सकेंगे

 में  इस  समय  arte  सिद्धान्तों  की  बात  नहीं
 सम्भावनाओं  भ्रामक  कठिनाइयों  के

 मुकाबले में  अस्तित्व का  संघ  भी  है  ।  हमें कर  रहा  चाहे  वे  कुछ  भी  हों  ak  न  में

 ate  व्यापक  विश्व  की  ही  बात  कर  रहा  हुं  ।  इस  महान्  संघर्ष  का  सामना  करना  है  रोक

 विजय  प्राप्त करनी  है  ।  हम  विजय  की  श्र
 में  अपने  भारत  देश  से  थोड़ा  बहुत  परिचित  हूं  ।

 अ्रग्रसर  हो  रहे  हें  ।  तब  कोई  कारण  नहीं  है  कि
 अरन्य  देशों  को  भ्रंदरूनी  अथवा  बाहरी  मामलों

 क्या  करना  इसਂ  सम्बन्ध  में  प  राम  हम  अपनी  इच्छा  पर  आलोचना  करते  हुए

 देने  का  में  कोई  दावा  नहीं  करता  हूं
 ।  परन्तु

 तथा  अ्रपनी  अलग  अलग  नीतियों  पर  दृढ़  रहते

 भारत की  दशा  जैसी  है  उस  पर  विचार  करते  जनतंत्रात्मक  शान्तिपूर्ण  ढंग

 हुए  मुझे  पूरा  विश्वास है  कि  शान्तिपूर्ण  इस  संघर्ष  का  सामना  करने  के  एक  समान

 तरीक़ों का  प्रयोग  न  करने  पर  fem  हु  त  ग्रा धार कयों  न  ढूंढ  निकालें  ?  मेरा  यह
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 नहीं  है  कि  कोई  व्यक्ति  तथा  दल  अपना
 सदस्यों

 को  मेरा  विचार  मान्य  न  हो  ।  कुछ  न

 कुछ  इस  प्रकार  की  दृष्टिकोण की  एकता दृष्टिकोण  त्याग  दे  ।  प्रत्येक  दृष्टिकोण--यहां

 तक  कि  वे  दृष्टिकोण  भी  जिनसे  हो  सकता  हैं  होना  अ्रावश्यक  हैं  |

 कि  में  पूर्ण रूप  से  असहमत  हूं--पुरी तरह  से  यदि  में  आलोचना  करता हूं  कौर  अनुभव

 व्यक्त  किया  जाना  चाहिये  |
 करता  हूं  कि  यह  बड़े  दुर्भाग्य की  बात  है  कि

 अमरीका  पाकिस्तान  को  सैनिक  सहायता  देगा
 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  उस  प्रस्तावित

 सैनिक  सहायता  के  सम्बन्ध  में  कहा  हैं  जो  तो  कोई  माननीय  सदस्य  उठ  खड़े  होते  हैऔर

 कहते  हम  भी  अमरीका  से  सैनिक  सहायता
 अमरीका  द्वारा  पाकिस्तान  को  दी

 जा  सकती  है  तथा  इससे  उत्पन्न  होने  वाले
 कयों  नहीं  लेते  हैं  ?  इससे  प्रकट  होता है  कि

 या  तो  हमारा  दुर्भाग्य यह  हैं  कि  हम
 परिणामों के  सम्बन्ध  में  भी  कहा  है  ।  उन्होंने

 नीति  को  इतनी  भली  प्रकार  से  स्पष्ट  नहीं
 प्रश्न  उठाया  है  कि  सरकार ने  या  मेंने इस

 कर  पाये  जिसस ेवे  उसका  झ्राशय ठीकਂ  ठीक
 विषय  में  उनसे  सलाह  क्यों  नहीं

 समझ  पाते  अथवा उनका  विचार है  fe  हमारी
 हम  सब  एक  हो  कर  काम  करते  |  निस्सन्देह

 नीति
 बिल्कुल  ग़लत  है  क्योंकि  यदि  में  समझता

 में  चाहता  भी  यही  हूं  कि  हम  राष्ट्र  से

 सम्बन्ध  रखने  वाले  किसी  गम्भीर  विषय  हूं  कि  भारत  के  प्रश्न  को  अलग  रखते  हुए

 एशिया  के  दुष्टिकोण  से  तथा  ate  कई  विचारों
 एक  होकर  काम  करें  ।  इतना  ही  नहीं  में  तो

 से  पाकिस्तान  को  सेनिक  सहायता  देना  ठीक

 यहां  तक  चाहता हूं  कि  अन्य  बातों  में  भी  हम

 अधिक से  afar  एकता  से  कार्य  कर  सकें  |
 नही ंहैं  शर  यदि  हम  वही  ग़लती करें  तो

 हमारा  सत्यानाश  निश्चित  है  |  उसके  बाद
 जहां  तक  मेरा  सम्बन्ध  ऐसे  अवसरों

 मुझे  लंदन  के
 अथवा  सदन  के  किसी

 भी  दल
 हमारे पास  किसी  भी  नीति  का  afer नहीं

 रहेगा  |  इसलिये  हमारे  दिमारा में  इस  सम्बन्ध
 के  किसी  भी  सदस्य परामर्श  करने  में

 में  कोई  भ्रम  नहीं  रहना  चाहिये  ।  या  कोई प्रसन्नता  होगी  |  परन्तु  किसी  भी  संयुक्त  नीति

 के  यह  आवश्यक है  fe  वह  दृष्टिकोण
 श्र  देगा  :  ने  ऐसा  किया

 है  इसलिये  रूस के  पास  भागो  कौर  उससे
 की  मूल  एकता पर  आधारित हो  |  यदि  उसका

 मूल  ही  वैपरीत्य  होगा  तो  उसके  भ्राता  पर  सेनिक  सहायता  प्राप्त  करो  ह  यह  सारीਂ  बातें

 एकता का  ढांचा  खड़ा  करना  या  किसी  संयुक्त
 किसी  विकृत  विचारधारा  पर  आाधारित  हैं  ।

 हम  जिस  मौलिक  नीति  का  अनुसरण  कर
 नीति के  अ्रनुसार  काम  करना  कठिन  है  ।

 यदि

 इस  सदन  के  कुछ  सदस्य  हम  से  कहते  हैं  कि
 रह ेहैं  उसके  यह  पूर्ण  रूप  से  विरुद्ध  किसी

 हमारी  वैदेशिक  नीति  सेधा  भ्रान्ति पूर्ण  भी  बाहरी  देश  कीਂ  सहायता  लेने  पर--में  इसके

 तथा  मार्गश्रष्ट  हमें  इसका  परित्याग  कर  गुण  दोषों  का  वर्णन  नहीं  करना

 कुछ  पर  करना  चाहिये तो  निश्चय ही  किसी  हमारी  सारी  नीति  खतम  हो  जाती  है  प्रौढ़

 हमको  फिर
 से

 विचार  करना  होगा
 कि

 इस प्रकार  की  दृष्टिकोण  की  एकता  नहीं  रह

 जाती है  क्योंकि  ae  नीति  केवल  दांवपेंच  का  सम्बन्ध में  हमें  क्या  करना  चाहिये  |  इसलिये

 उलट  फेर  नहीं  वरन  हमारे
 मेरा  विचार  है  कि  किसी  न  किसी  प्रकार की

 दृष्टिकोण  की  एकता  होना  बहुत  आवश्यक  है  |
 हमारे  हमारी  विचारधारा  तथा

 अन्य  बहुत  सी
 बातों

 पर  आधारित है  ।
 कौर  इसके  अ्रलावा  मेरा  निवेदन  है  कि  कुछ

 ऐसी  बुनियादी  बातें  जिनका  अ्रवदय ही ही मेरे  विवेकानुसार  तो  उस  नीति  के  परिणाम

 बहुत  गुच्छ  हुए  हो  सकता  माननीय  ध्यान  रखना  चाहिये  ।  यदि  हमें  शान्तिपूर्ण
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 जवाहरलाल

 तथा  जनतंत्रात्मक  तरीकों  से  काम  करना  है  में  पक्ष  के  माननीय  सदस्यਂ  या

 तो  हमारे  संविधान  के  सत्ता  संसद्  के  सदस्यਂ  या  विद्वान्  सहयोगीਂ

 हाथ  में
 सब

 दलों  से  हमारा  कहूं  ?  ये  सब  प्रथा यें  हूं  ।  जब  में

 पति  राज्य  का  प्रतीक  है  तथा  ae  भी
 प्रवेश  कहता हूं  तो  इस  का  यह  we  नहीं  कि

 बातें  यह  हो  सकता  है  कि  राष्ट्रपति के  वह  बहुत  विद्वान  हैं  ।  परन्तु ये  तो  केवल

 रूप  झपने  प्रतिभावन  में  यही  बताते  ही  शिष्टता  प्रदर्शित  करने  के  लिये  कुछ  प्रथा यें

 कि  सरकार  क्या  करना  चाहती है  ।  यह  बात  इन दाब्दों  के  प्रयोग करने  से  हमारा

 शर  परन्तु  वे  राज्य  के  प्रतीक  हें  ।  हमारा  आचरण  उचित  शर  गौरवपूर्ण  बना  रहता  है  ।

 एक  झण्डा है  |  हमारा  एक  राष्ट्र  गीत  है
 ।  हम  भारत  की  संसद  हैं  are  हमारी  स्थिति

 में  बहुत  मोटी  मोटी  बातें  बता रहा हूं
 ।

 में  जो  बहुत  गौरवमय है  ।  हमारे  लिये  at  के

 समक्ष  रखना  उचित  ही  है  | कुछ  कहू  रहा  हूं  वह  शिकायत  के  रूप  में  नहीं

 वरन  दुःख  संकट  रहा  मुझे  इंस  बात
 का

 में  प्राथमिक  स्थिति  के  सम्बंध  में  अधिक  नहीं
 बड़ा  दुःख  है  कि  इस  सत्र  के  प्रारम्भ  होने

 किन्तु  अपनी  कौर  से  तथा  अपनी
 जब  राष्ट्रपति  ने  सदन  के  दोनों  सदनों  के

 सरकार  की  कौर  से  इतना  अ्रवक्य  कहूंगा  कि

 संयुक्त  सत्र  के  सामने  अपना  अभिभाषण  पढ़ा

 तो  कुछ  माननीय  सदस्य  जान  बूझ  कर  तथा

 हम  शारीरिक  विषयों  पर  किसी  सिद्धान्त  या

 पहले  से  विचारधारा  के  अनुसार
 से  सम्मिलित नहीं  हुए  ।  में  इस  के  गुण  दोष

 विचार  नहीं  करते  भ्रमित  बिल्कुल खुले  दिमाग
 नहीं  बता  हूं  ।  फिर  भी  राष्ट्रपति  राज्य  से  विचार  करते  हैं  ।  हम  अपनी  पंचवर्षीय
 का  तथा  राज्य-के  सम्मान  का  एक  प्रतीक  हैं  ।

 योजना  या  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  सम्बन्ध

 केबल  इतना  ही  नहीं  वरन्  हमारे  कुछ  राज्य
 में  किसी  से  भी

 किसी  भी  बात पर  विचार
 विधान  मण्डलों  में  भी  यही  ara  राज्यपाल

 करने  को  कौर  किसी  भी  चीज़  को  बदलने को

 द्वारा  किया  जा  रहा  हूँ
 ।

 राज्यपाल  भी
 इसी

 श्र  यदि  हमें  विश्वास हो  जाये  तो  किसी भी
 प्रकार  एक  प्रतीक के  रूप  में  |  इसकी  कोई  बात को  मानने के  लिये  तैयार  हैं  ।  क्योंकि

 बात  नहीं  कि  चाहें  राज्यपाल को  पसन्द
 यह  एक  कठिन  समस्या  हू  और  मुझे  आशा

 करें या  न  चाहे  वह  देखने  में  सुन्दर हो  या

 इतना  आकर्षक  न  हो  ।  ये  तो  राज्य  की  एकता
 है  कि  सदन  इस  बात  से  सहमत  होगा  कि

 इसे  सरलता से  हल  नहीं  किया जा  सकता  |
 के  प्रतीक  होते  हैं  ।  कौर  यदि  हम  ve  प्रतीक

 चाहे हम  किसी  भी  नीति  को  अ्रपनायें  यदि

 का  न  करे ंतो  इस  से  राज्य  की  एकता
 हम  कठोर  परिश्रम  करेंगे  कौर  एकता  बनाये

 के  विचार  को  आघात  पहुंचता  हूं
 ।

 यदि  एक  रखेंगे  तो  हमें  सफलता  शभ्रवंश्य  मिलेगी  ।  हो

 दल  ऐसा  करता  है  कौर  दूसरा भी  ऐसा  ही
 सकता हैं  हम  कर्ब  जो  तरीके  भ्र पना  रहे  हैं  उन

 करता  हैं  तो  किसी  न  किसी  गुट  के  लिये  ऐसा
 की

 अपेक्षा
 यदि  कुछ

 ak
 ढंग  अपनायें तो

 करने  की  प्रथा  ही  चले  पड़ेगी  क्योंकि  उन्हें  अधिक  अच्छा  परिणाम  हो  सकें  ।

 कुछ न  कुछ  पसन्द  नहीं  होगा
 ।
 में

 न  केवल
 हमें  इस  पर  विचार  करना  चाहिये  ।  हम

 यहां  के  साननीय  सदस्यों  से  अपितु  भ्रन्यत्र  के
 हर  चीज़ पर  विचार  करने  को  तैयार हैं  ।

 सदस्यों से  भी  यह  अनुरोध  करूंगा  कि  इन

 अभिसमयों  का  पालन  किया  जाना  चाहिये
 |  एक  माननीय  सदस्य  नें  हमारी  प्रशासन

 ऐसी  प्रथा  कयों  है--जोकि हमने
 व्यवस्था  के  सम्बन्ध में  कुछ  कहा  था  प्रौर  मेरे

 विशेष  रूप  से  ब्रिटिश  संसद्  से  ली  e—far  उद्धरण  दिये  थे  ।  हम  इस  पर  विचार कर  रहे
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 हैं
 और

 मुझे  ग्रा  है  कि  हम  इस  में
 इस  प्रकार  न  परन्तु  मेरी  आलोचना  में  और

 से  सुधार  कर  किन्तु  में  यह  कहना  औरों  की  आलोचना में  अन्तर है
 |

 चाहुंगा--क्योंकि  प्रशासन  की  शभ्रालोचना  की
 में  मित्रभाव  से  आलोचना करता  हूं--यह

 गई  at—fa  आलोचना  करना  कौर  कहीं  कहीं  वास्तव  में  क्रोधपूर्ण  शब्दों  में

 भूलचूक  बताना  बड़ा  सरल  है  ।  में
 व्यक्त  होती  है--क्योंकि  यह  हमारे  सहयोगियों

 झता  हूं  कि  हमारी  प्रशासन  व्यवस्था  ने
 काफी

 की  वापस की  बात  है  |  परन्तु हम  इसे  सुधारना

 हद  तक  अपने  अपको  वर्तमान  परिस्थितियों  के  चाहते  इसमें  हम  सभी  की  सहायता  चाहते

 अनुकूल बना  लिया  है  कौर  बना  रही  है  श्र  इन  महत्वपूर्ण  परिवर्तनों  के  गरचा  कौर

 इसमें  हमें  पर्याप्त  सफलता  भी  मिली  है  ak  विशेष  रूप  से  are की  विश्व  स्थिति को  ध्यान

 हमारी  प्रशासन  व्यवस्था  सम्पूर्ण  रूप  से  या  यों  में  रखते हुए  भारत  पर  शासन  करने  का

 कहिये कि  इसके  कर्मचारी  उतने  ही  अच्छे  कार्य  एक  बहुत  बड़ा  काम  है  ।  मेरा  नम्र  निवेदन

 हैं  जितने  कि  श्राप को  किसी  wear देश  में  है  कि  मेरे  विचार  में  हमारी  सब  असफलताओं

 मिल  सकते  हें  ।  स्वाभाविकता  में  सब  की  के  बावजूद  भी  हमारा  काम  अच्छा  ही  हो  रहा

 बात  नहीं  कर  रहा  क्योंकि  इनकी  संख्या
 हो  सकता है  कौर  कोई  इससे  afar

 हजारों में  है  इसलिये  में  सब  के  बारे  में  नहीं  कर  सकता  |  परन्तु हमें  इस  विषय

 कह  कुछ  लोग  बहुत  अच्छे  कुछ
 पर  प्रशासनात्मक  तथा  हर  दृष्टिकोण

 अच्छे  कुछ  औसत  दर्जे  के  हैं
 ।

 परन्तु  से  विचार  करना  चाहिये  जिससे कि  हम  इसे

 सामान्यतया  ऐसी  ही  बात  है  शौर  में  यह  चलाने का  कोई  ढंग  निकाल  सकें  शौर

 अ्रपने  अरन्य  देशों  के  कुछ  ज्ञान  के  आधार  पर
 उस  ढंग  को  भ्र पना ना  चाहिये  ।

 कह  रहा हूं  ।  किन्तु फिर
 भी  हमें  इसे  सुधारना

 ma  में  पाकिस्तान  को  प्रस्तावित
 है  कौर  बदलती  हुई  परिस्थितियों  के  अनुकूल

 बनाना हैं  ।  एक  माननीय  सदस्य  ने  हमारी  रीकी  सहायता  के  सम्बन्ध  में  भी  कुछ  कहना

 चाहूंगा
 ।

 सदन  को  ज्ञात  है  कि  हाल  ही  में सेवाओं  के  पुराने  नियमों  कौर  विनियमों  शरर

 इस  सम्बन्ध  में  कि  हमारे  प्रशासन  को  किस  तुर्की  और  पाकिस्तान  के  मध्य  एक  समझौता

 प्रकार  कार्य  करना  चाहिये  जो  कुछ  कहा  था  gag  कौर  यह  कहा  जाता  है  कि  इसके

 में  उनकी  बातों  से  पूर्णतया सहमत  हूं  ।  में  इस  ्  संयुक्त  राज्य  अ्रमेरिका  भ्र ौर

 बात  से  पूर्णतया  सहमत  कि  इस  सब  को  स्तान  के  मध्य  सैनिक  सहायता  के  लिये  कोई

 व्यवस्था  होगी  ।  मेंने  गत  दिसम्बर  में  सदन बदलना  चाहिये  ।  वास्तव  में  इस  समय  हम

 यही  करने में  हुए  हें  और  मुझे  की  ्  स्थगित  होने  से  पूर्व  इसके  विषय  में

 है  कि  थोड़े समय  में  ही  यह  कार्य पूरा  हो  कहा  था  कौर  इसके  सम्बन्ध  में  चिन्ता  प्रकट

 जायेगा |  इसकी  बनावट  बड़ी  जटिल  है  कौर
 की  थी  ।  इस  चिन्ता  का  कारण  यह  नहीं  था

 इन  चीजों को  बदलना  इतना  सरल  नहीं  कि  पाकिस्तान  के  विरुद्ध  तथा  अमरीका  के

 विरुद्ध  हमारे  wat  कोई  विद्वेष  का  भाव  था
 | क्योंकि  एक  परिवर्तन  करने  से  दूसरा  परिवहन

 भी  हो  जायेगा ।  मेरा  सदन  से  यह  परन्तु मुझे  उस  समय  शा
 तथा

 उस  समय  से  मेंने
 बरांबर

 अ्रनुभव  किया दन  है  कि  इस  समय  इसकी  बहुत  सी

 चना  की  जा  सकती  हैं  ।  में  अपनी  ही  कि  यह  बिल्कुल  ग़लत  क़दम
 |  इस

 सरकार  की  आलोचना  करता  हूं  ।  ग्रोवर  प्रकार  संसार  में  भय  तथा  तनातनी  बढ़ेगी

 zs
 कई  बार  करता  श  aa  इसका  कोई

 ऐसे  कार्य  का  औचित्य  यदि  सिद्ध  भी  करने
 का

 भी  दिखाई  नहीं  देता  कि  में  ऐसा  क्यों  प्रयत्न  किया  जाता  है  तो  वह  भी  इसी  आधार
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 पर  कि  इसके  द्वारा  शान्ति  स्थापित  की  पहिला ही  अवसर हैं  जबकि  इनको  निपटाने

 जायेगी  तथा  सुरक्षा  का  विश्वास  उत्पन्न  के  लिये  संसार  के  पास  शक्ति  एवं  अन्य  सभी

 होगा  |  में  यह  मानने  को  तैयार  हूं  कि  जो  लोग
 साधन  मौजूद हैं  ।  किन्तु ऐसा  करने  तथा

 ऐसे  कार्य  के  समर्थक ह  उनमें भी  यही  भावना  सम्पूर्ण  मानवता  के  लिए  wean  भविष्य  बनाने

 है
 ।  परन्तु  मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि  संसार  का  कार्य  प्रारम्भ  करने  से  पूर्व  ही  हमें  युद्ध

 mara  एशिया  की  सुरक्षा  को  सुदढ़  बनाने  की  तैयारियों  एवं  उसका  डर  प्रौढ़  तनाव  बना

 के  स्थान  ऐसे  कार्यों  से  एशिया  में  तथा  हुमा है  कौर  प्रियंका है  कि  कहीं  युद्ध ही  न  हो

 संतार  केन्या  भागों  में  तनातनी  जाय ।  यह  बड़ी  विचित्र बात  है  |

 भय  अर  श्रीलंका  और  अधिक  हो  जायेंगे  तथा

 इन  तनावों  को  हम  किस  प्रकार  कम
 afar  के  लिये  ख़तरा  ai  प्रतीक  हो  जायेगा

 अस्तु  शान्ति  अथवा  तनातनी  को  कम  करने  के  कर  सकते हैं  ?
 सैनिक

 दुष्टि  से  सोच  कर  नहीं  ।

 दृष्टिकोण से  ऐसा  करना  बहुत  ग़लत होगा  ।  में  इस  से  सहमत  हूं  कौर  स्वीकार करता  हूं

 सैनिक  दृष्टिकोण  से  ऐसा  करना  उचित  हो  कि  कोई भी  देश  सेना  की  उपेक्षा  नहीं  कर

 सकता है  में  कह  नहीं  सकता  क्योंकि  में  स ेनिक  सकता ।  कोई  भी  देश  अ्रपने  आपको  कमज़ोर

 नहीं बना  सकता  कौर  अ्रपनी  कमजोरी  से ag  में  मानता हूं  कि
 सैनिकਂ  बहुत

 अच्छा  लोग  हैं  ।  सैनिकों  का  कम  से  कम  दूसरे  देशों को  लाभ  उठाने के  लिए  अपने

 वर्तमान  संसार  में  बहुत  ्वश्यक है । परन्तु है  ।  परन्तु
 आपकों  समाप्त  नहीं  कर  सकता ।  कोई

 भी
 देश  कयों न  हो  इसे  स्वीकार  करने  के सैनिकों  के  ही  दृष्टिकोण  से  संसार  की

 aa को  देखने  का  प्रयत्न  करना  बहुत  ही
 यदि ag  शान्ति  का  प्रयत्न करते  हैं  तो  यह

 खतरनाक है  ।  सुरक्षा  के  विषय  में  सैनिक  का  कार्य  युद्ध
 की

 बात  धमकियां

 दृष्टिकोण अलग  चीज़  है  कौर  राजनीतिज्ञ
 भर  सभी  समय  ज़ोर  शोर  से  लड़ाई की

 अथवा  नीतिज्ञ  का  दृष्टिकोण  भिन्न हो  सकता
 तैयारियां  करके  नहीं  हो  सकता ।  जैसा कि

 मेंने  पहिले  भी  कहा  है  कौर  में  विशवास करता है  ।  उनमें  एक  सामंजस्य  स्थापित  करना  है  |

 जब  युद्ध  छिड़ता
 तो  सैनिक

 सर्वोपरि  होता
 हूं  तथा  सहमत हूं  कि  जिस  प्रकार  में  चाहता

 sik  बिल्कुल तो  नहीं  किन्तु  करीब  करीब  उसी  प्रकार  पाकिस्तान के  प्रधान  मंत्री  भी

 यह  चाहते  हूं  कि  भारतवर्ष  तथा  पाकिस्तान  में
 उसीਂ  का  बोलबाला  रहता  है  ।  लेकिन  जब

 शान्ति काल में  भी  शासक  की  बागडोर  सैनिकों
 हि  सम्बन्ध  होने  चाहियें  ।  इस  मामले में

 उनके  पत्तियों  के  सम्बन्ध में  मुझे  कोई  भी के
 हाथ  में

 at
 जाती  हे

 शान्ति काल
 के

 युद्धकाल में  जाने  की  सम्भावना बढ़  सन्देह  नहीं  हूं
 शर

 च् म भाथा  करता  हूं  कि

 जाती हैं  ।
 उनको भी  मेरे  मंतव्यों के  सम्बन्ध  में  भी  कोई

 सन्देह  नहीं  होगा  ।  यह  केवल  मन्त्रियों का

 तब  फिर  किस  प्रकार  हम  इसका  संतुलन  ही  नहीं  है  ।  कोई  ऐसी  कार्यवाही
 कर  सकते हें  ?  इस  प्रकार का  यह  माया  जाल

 की  जाती है  परिणाम  निर्णय  ही

 समस्त  संसार में  HAT  हुआ  जो  सच्चे  श्र  हानिकारक  होता  तो  संसार  के  सभी

 सही  रास्ते पर  जाने  से  हमें  रोकता  श्रमिक  सर्वश्रेष्ठ  उस  दुष्परिणाम  को  नहीं

 aA,  गरीबी  तथा  अन्य  सभी  बातों
 टाल  सकते

 ।  श्री  मुहम्मद अर्ली  ने  इस  सम्बन्ध

 को  सुलझाने  के  लिप
 राज  संसार  के

 पासਂ
 में  बहुत से  वक्तव्य  दिये  ह्  सर्वप्रथम  उन्होंने

 सभी  शक्ति  श्र  साधन  हैं  ।  में  यह  कहा है  कि  इसका  विरोध  क्यों
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 करता  है  ।”  हालांकि  उनका  देना  स्वतन्त्र  जो  दूर  की  समस्या  है--में  अपने  विचार  प्रकट

 में  उन्हें  रोक  नहीं  सकता  ।  किन्तु यदि  किसी  करना नहीं  चाहता  ।  किन्तु  भ्रपने  भ्र पने

 चीज  का  समूचे  एशिया  पर  प्रौढ़  विशेषतः  पड़ौसियों  एशियाई देशों  के  बारे  में

 भारतवर्ष पर  प्रभाव  पड़ता  तो  भला हम
 विचार  प्रकट कर  सकता  हुं  क्योंकि में  उनको

 कसे  चुप  रह  सकते  हें  यदि  हमारे  विचार  से  यूरोपीय  तथा  अमरीकियों से  अधिक  जानता

 कोई  चीज  ऐसी  हे  जो  सेंकड़ों  वर्षों  के  इतिहास  हु  इसका  यह  मतलब  नहीं  है  कि  भारतवर्ष

 को  उलटती हो  तो  हम  चुप  रहेंगे  ?  हमने  mat  विचार  तथा  इच्छाएं  दूसरे  देशों  पर

 अपने  देशों  को  स्वतन्त्र  करने  की  बात  सोची  थोपना  चाहता  हम  किसी भी  प्रकार  की

 है  शर  विदेशी  सैनिक  बल  को  अपने यहां  से  नेतागिरी के  इच्छुक  नहीं  किन्तु  भारत

 हटाना ही  उस  स्वतन्त्रता का  एक  fae  है  |  तथा  उन  सभी  देशों  का  पिछले  दो  सौ  अथवा

 हालांकि  स्वतन्त्रता  में  फिर  भी  सम्भवतः कोई  तीन
 सौ  वर्षों का  एक  सा  इतिहास रहा

 कमी  रह  सकती  है  किन्तु  फिर भी  सैनिक
 क्योंकि  हमारे  भ्रनुभव  उन  जेसे  ही  हैं

 दलों  का  हटाना  किसी  प्रकार  एक  बाहरी
 हम  उनको  अच्छी  तरह  जानते  हैं

 ।  में

 चिह्न तो  है  ।  मेरा  कहना  है  कि  यूरोप  के  amt  कोई  बात  कहता  हूं  तो  बहुत

 अ्रथवा  अमरीका  के  किसी  भी  देश  से  सेनिक  कुछ म्रंशों में में  वह  बात  मेरे  पड़ौसियों की  भी

 सहायता या  उसी  प्रकार  की  वस्तु का  लेना  होगी  क्योंकि  हमारी  सब  की  एक  ही

 विदेशी  सेनाओं  को  बुलाने  जैसा  है
 ।

 भूमि  तथा  एक  से  ही  रहे  हें  और  हमारी

 काश्मीर के  सम्बन्ध  में  दो  अ्रथवा तीन वर्ष तीन  वर्ष  समस्याएं  भी  एक  सी  ही  रही  हैं  ।

 पूछें  यह  गया  IT—AR  मेरा .  ध्यान
 एशिया  की  समस्याओं का  अब  हल

 ह ैकि  उस  दिन  भी  किसी  ने  कहा  था--कि
 होना है  और  बड़े  राष्ट्र इन  समस्याओं को

 यूरोप  अथवा  अमरीका  के  कुछ  देशों  की
 सुलझाने के  लिए  इच्छुक हें  किन्तु  यदि वे

 सेनाएं  चाहे  वे  किसी भी  प्रकार  की  सेनाएं
 समझते हें  कि  एशिया  की  ये  समस्याएं  एशिया

 क्यों  नहों  काश्मीर में  रख  दी  जाय॑  हमने  अथवा  एशिया के  देशों  के  विचारों के  समर्थन

 इसे  बिल्कुल  भ्र स्वीकार  कर  दिया  क्योंकि
 के  हल  कर  लेंगे तो  वे

 किसी भी  समय  चाहे जो  कुछ  भी  हो  जाय  हम  गलती पर  हैं  ।

 विदेशी  सेनाओं  को  भारत  भूमि  में  पैर  नहीं
 ~~

 रखने  देंगे  |  हमारा यह  पक्का  निर्णय  है  ।
 जैसा  कि  सदन  भली  जानता  है

 कि  काश्मीर  की  संविधान  सभा  ने  प्रभी  हाल

 में उन  संकल्पों  तथा  संविधान  के  उन  भागों यह  हमारा  दृष्टिकोण  हू  जो  भारतीय

 दृष्टिकोण से  भी  at  बढ़  गया  है  ।  में  कहता  को  पारित  किया  है  जिन  पर  कि  वह
 विचार

 हूं  कि  यह  वह  दृष्टिकोण  है  जो  समूचे  एशिया  कर  रही  थी  ।  हमने  इस  बात  को  स्पष्ट कर

 महाद्वीप  ग्रीवा  उसके  बहुत बड़े  भाग  पर  दिया  था  कि  काश्मीर की  जनता को  अरपना

 लागू  होता  हैं  ।  पाकिस्तान  को  दी  जाने  संविधान बनाने  का  पूरा  पूरा  अधिकार है  ।

 वाली  सहायता  को  भी  हम  शंका  श्र  जहां  तक  इसके  सम्बन्ध  में  अन्तर्राष्ट्रीय

 तथा  अफ़्सोस
 की  दृष्टि से  देखते  हैं  ।  मुझे  वचनों की  बात  है  हम  उनका  पुरा  पूरा  पालन

 पूर्ण  विश्वास  है  कि  अमरीकी  सरकार  इस  संविधान सभा  ने  बहुत  ही  महत्वपूर्ण

 wet को  इस  दृष्टि से  नहीं  देखती  वह  तो  ्  सत्य  स्वीकार  किया  है  ।  वस्तुतः  यह

 देश  के  वातावरण  से  देखती हें  यही  महत्वपूर्ण हैं  क्योंकि  इसके  द्वारा  कार्मिक
 के

 निर्वाचित  व्यक्तियों  की  इच्छा  प्रकट  की  गई कठिनाई है  ।  यूरोप  की  समस्याओं  के  बारे में
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 कुछ  कहा  है  ।  में  कुम्भ  मेले  के  सम्बन्ध  में
 किन्तु  इसका  यह  तात्पर्य  नहीं  है  कि

 जनमत  किसी  अरन्य  के  प्रति  किये  गये
 प्रत्यक्ष  तो  कुछ  नहीं  कह  रहा

 क्योंकि  इसके

 लिये  हमें  जांच  के
 परिणाम

 की
 प्रतीक्षा

 करनी हमारे  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  वचनों  में  यह  रुकावट

 चाहिये
 ।

 परन्तु
 में  एक  बात  कहना डालेंगी  ।  पाकिस्तान  के  विदेश  मंत्री  ने  कहा

 हे  कि  भारत में  मिलने  की  काश्मीर  संविधान  महान्  प्राणों  जी  ने  यह  कहा  था
 कि  सरकार

 लोगों को  मेले  में  कराने के  लिये  निमंत्रित कर सभा
 के  विनिश्चय  को  में  अस्वीकार  कर  दूं  ।

 यह  बेहूदा  मांग
 है  ऐसा  कैसे  हो  सकता है  ?

 रही थी  कौर  प्रोत्साहित कर  रही  थी  तथा  उन्हें

 मेले में  जानें  के  लिये  धकेल  रही  थी  क्योंकिਂ
 लेकिन हम  इसके  सम्बन्ध  में  अ्रन्तर्राष्ट्रीय

 हमने  इस  के  लिये  विशेष  गाड़ियां  चलाई
 वचनों

 का
 पालन

 करेंगे  ।  श्री  चूंकि  पाकिस्तान

 अ्रमरीका
 से  फौजी  सहायता ले  रहा  है  इसलिए

 थीं  are  इसी  प्रकार  की  अन्य  व्यवस्था  की

 मेरा  यह  निवेदन  है  fe  वस्तुस्थिति  यह
 सारी  स्थिति  बदल  गई  है  ।  इस  फौजी

 यता
 के  बारे में  कि  वह  क्या  किस  प्रकार की

 नहीं है  ।  जहां  कहीं  भी  बहुत  झ्रधघिक  भीड़

 @  तथा  किस  रूप  में  मिलेगी इसके  बारे  में
 होने  की

 area  होती  है  रेलवे  उसके
 लिये

 व्यवस्था  करती  है--हमें  ऐसा  करना  पड़ता
 कभी

 तक  में  नहीं  जानता
 ।  इसਂ  समूचे

 के  गुणावगुण  को  दृष्टिगत  रख  कर  मेंने  अपने
 है--भर  सत्य  तो  यह  हैं  कि  लाखों  लोग

 इस  झ्र वसर  पर  इसलिये  नहीं  श्री  सके  क्योंकि
 विचार  प्रकट  किये  हैं

 ।
 यह  इतनी  बुरी  बात  है

 कि  यह  तो  ही  इतिहास  को  उलटना
 रेलों  में  स्थान  नहीं  था  ।  माननीय  सदस्य  न

 यह  कहा  था  कि  लोग  डिब्बों  की  छतों  पर

 है
 ।

 श्री  मुहम्मद ग्न ली ने  कहा  है  कि  यदि  हमें
 यात्रा कर  रहे  विशेष  रूप  से  मीटर  लाइन अ्रमरीका से  यह  सहायता मिल  जायगी  तो

 काज़मी  की  समस्या  हल  करना  सरल  हो
 के  विभाग  पर  यही  स्थिति  थी  ।  इससे यह

 पता  लगता  हैं  कि  रेलों  में  इतनी  afr  भीड़
 जायगा  |  इसके  दो  अर्थ हो  सकते  हे--एक

 यह  fe  वह  फौजी  हमला  कर  काश्मीर  की
 थी  कि  लोगों  को  डिब्बों  की  छतों पर  खड़े  होकर

 यात्रा  करनी  पड़ी  |  इतनी  अधिकਂ  भीड़  थी  कौर

 समस्या  हल  करना  चाहते  हैं  या  दूसरा  यह  कि
 रेलवे  को  यथासम्भव  अच्छे  से  अच्छा  प्रबन्ध

 वह  दबाव
 डालना  चाहते  हैं  ।  गर्त  इन  दोनों

 करना  पड़ा
 ।

 मुझे  अरब  भूल  गया  हैं  दस  वर्ष बातों  पर  विचार  करना  है  ।.

 पूर्वे  हरिद्वार  के  कुम्भ  के  मेले  के  अवसर  पर  भी

 कुछ  सदस्य  कहते  हैं  कि  हम  काश्मीर  के  यही  सब  प्रबन्ध  किये  गये  थे--मेरे  विचार  में

 मामले  को  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  से  वापस  क्यों  नहीं  ३००  या
 ४००

 विशेष  गाड़ियां  चलाई  गई  थीं
 ।

 ले  लेते  ।  हम  ऐस  नहीं  करना  चाहते  क्यों  यह  करना  पड़ता हैं  |

 कि  पारत  के  वचनों  की  प्रतिष्ठा  है  ।  हम

 राष्ट्रीय बचनों  का  पालन  करेंगे  ।  पांच  या
 में  इस  विष॑य  के  दूसरे  पहलू  के  सम्बन्ध

 छः  वर्ष  पूर्व  क्या  ठीक  था  या  क्या
 में  भी  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  एक  यह  आरोप

 इसके  बारे  में  चर्चा  करना  wa  उचित  नहीं
 लगाया  गया  था  कि  सरकार  एक  दल  विशेष

 a
 के  लाभ  के  इस  मेले  से  अनुचित लाभ wa  तो  हमें  इस  वर्तमान  स्थिति  पर

 विचार  करना है  ।  उठाना  चाहती  थी  ।  मुझे  ae  सुन कर  बड़ा

 श्राइचये  ग्रा  ।  मेरा  यहं  दृष्टिकोण  नहीं हूं

 और  न  ही  उत्तर  प्रदेश  सरकार  का  यह

 कहना  है  जिस  पर  मेरे  मित्र  झाचायें  कृपलानी  ने  कोण हैं  ।  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  जहां
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 तक  मेरा  सम्बन्ध है  में  अपने  मित्र श्री  में  यह  समझता हूं  कि  सरकार ने  सब  से  प्रच्छी

 त्तम  दास  टंडन की  उन  बातों से  सहमत  हूं  चीज़ यह  राष्ट्रीय  प्रयोगशालाओं की  स्थापना

 जो  कि  उन्होंने  भ्र भी  प्रभी  कही  हैं  कि  लोग  करके  की  है  जिनमें  कि  वैज्ञानिक  परीक्षण

 समझते  हें  कौर  उनकी  यह  भावना  है  या  देश  fea  जाते हें  ।

 की  यह  भावना है  या  किसी  अन्य  व्यक्ति  की

 यह  भावना है  कि  उनका  सूद  या  चन्द्रमा  परन्तु  में  एक  कौर  पहलू  के  बारे  में  भी

 यहां कुछ  कहना  चाहता हूं  |  में  कुम्भ मेले  में से  सम्बन्ध  है  कौर  वे  गंगा  में  स्तान  करके  अपने

 पाप  धो  सकते  हैं  तथा  इसी  प्रकार  की  कौर  गया  जैसे  कि  में  पहिले  भी  जाता  रहा  हूं  ।

 जेसा  कि  सदन  को  विदित
 बातें  हैं  ।  में  किसी  के  विश्वास  की  आलोचना

 बाद  में  ही  में  पैदा  gar  था  कौर  वहीं  पला करना  नहीं  चाहता  या  उसे  दुःख  पहुंचाना

 नहीं  किन्तु  इस  सदन  के  बहुत  से  सदस्य

 या  यों  कह  सकते  हें  कि  गंगा  कौर  यमुना  के

 किनारे  पर  ही  पैदा  gar  था  और  पला  था
 जानते  हैं  में  कभी  ऐसा  कोई  अवसर  अ्रपने

 हाथ  से  नहीं  जाने  जब  में  ज्योतिषियों  sit  गंगा  तथा  यमुना  मेरे  बचपन  के  साथी

 के  रूप में  मुझे  बहुत  प्यारी  जब  कभी  मुझे शर  इसी  प्रकार  के  लोगों  के  विरुद्ध  कुछ  न

 कहूं  ।  में  समझता  हुं  कि  ये  लोग  सब  से  अधिक  अवसर  मिलता  मुझे  गंगा  में  नहाना  बड़ा

 बरच्छा  लगता  है  ।  परन्तु  मेंने  पवित्र  अवसरों
 अवांछनीय  व्यक्ति  हैं  ।  भर  ये  देश  को  बहुत

 पर  वहां  न॑  नहाने  का  निश्चय किया  हुमा  है
 हानि  पहुंचाते  हैं  ।

 जिससे  कि  लोगों  को  कान्ती  न  हो  ।  यदि

 गृह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री  काटजू  )  :
 मुझे  वहां  जाने

 का
 कोई  मिलता

 फिर  भी  ये  फल-फल  रहे  दुर्भाग्य  से  मुझे  ऐसे  बहुत  कम  अवसर  मिलते

 ak  मुझे  इसका  दुःख  नहीं  है--तो  ऐसे श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मुझे

 अदा  है  कि  ये  नहीं  फले-फूलेंगे  ।  मुझे  इसमें  ग्र वसर ों  में  जान-बूझ  कर  वहां  नहीं  नहाता

 ज़रा  भी  सन्देह  नहीं  है  माननीय  सदस्य  क्योंकि  लोग  यह  न  समझें  कि  में  इस  चीज़
 को

 ने भ्रन्ध  विश्वासों  का  उल्लेख  किया  था
 ।

 में  प्रोत्साहन  देना  चाहता हूं
 ।

 उनकी  बात  से  सहमत  किन्तु  में  इतना  कौर  आचार  कृपालानी  (  भागलपुर  व  पुनिया )

 कहूंगा  कि  ऐसे  कितने  लोग  हैं  जो  किसी  न
 परन्तु  प्रो  लोग  तो  इससे  उल्टा  करते

 किसी  wa  विश्वास  में  विश्वास  नहीं  करते  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  हो  सकता  है
 यहं  तो  प्रत्येक  की  अपनी  सत्यघर्मावलम्बिता

 श्र  दुसरे  की  नास्तिकता  का  प्रदान  है  ।  प्रत्येक  में  इसका  उत्तर  नहीं  दे  सकता
 ।

 परन्तु  में
 तो

 सदन को  यह  बताने  लगा  था  कि  नक्षत्रों
 या अपने  अन्ध  विश्वास  को  ठीक  समझता  है  कौर

 दूसरे  के  अनघ  विश्वास  को  | ै |  विश्वास  गंगा  में  नहाने  का  मेरे  पर  कोई  प्रभाव  नहीं

 परन्तु  जहां  कहीं  भी  भारतीय  लोग समझता  है  |  निस्सन्देह  कुछ  धार्मिक

 अन्ध  विश्वास  होते  किन्तु  राजनीतिक  बहुत  बड़ी  संख्या  में  इकट्ठे  होते  हैं
 उनका

 मुझ

 meq  विश्वास  और  अर्थिक  अन्ध  विश्वास  पर  बहुत  afar  प्रभाव  पड़ता  है ।  मुझ पर

 तथा  wea  भी  कई  प्रकार  के  प्रति  विस्वास  उनका  प्रभाव  पड़ता  हैं  शर  में  उनके  जैसा

 होते हैं  ।  हमें इन  सब  गन्ध  विश्वासों  को
 बनना  चाहता  उन्हें  समझना  चाहता  हं

 दूर
 करना

 चाहिये  इन्हें  दूर  करने
 का  शर  उन्हें  अच्छे  ढंग  से  सिखलाना  चाहता

 केवल  एक  ही  तरीका
 है

 कि  हम  विज्ञान  इसी  कारण  जब  मुझे  श्रवसर
 मिलता

 है

 तो  में  ऐसे  स्थान  पर  जाने  का  प्रयत्न  करता में  लोगों  की  बढ़ायें  कौर  इसी  कारण



 ३४१  ी  22  फरवरी  १९५४  के  अभिभाषण  संबंधी  प्रस्ताव  ३४२

 जवाहरलाल

 कुम्भ  के  मेले  को  देखने  के  लिये  नहीं  ।  में  पहले  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण

 भी
 मेलों

 में  जा  चुका हूं  ।  किन्तु  केवल  उनकी
 जिसके  लिये  कि  जनता  उत्सुकता  से  प्रतीक्षा

 निन्दा  करने  के  विचार  से  नहीं  ।  ये  att  कर  रही  देश  को  भारी  निराशा  हुई  है  ।

 बड़े  अच्छे  हैं  ।  उनके  wa  प्रति  विश्वास  इसमें  कोई  सार  नहीं  था  ।  जनता  समझती

 यदि में  किसी  चीज़  को  गलत  समझता  थी  कि  शायद इसमें  देश के  सामाजिक  तथा

 हूं  और  उन्हें  विश्वास  दिला  आर्थिक  ढांचे  में  किन्हीं  मूल  परिवर्तनों की

 तो  में  उन्हें  विश्वास  दिलाने  का  प्रयत्न  करता  घोषणा की  परन्तु  उन्हें  इसे  देख  कर

 हूं
 ।

 परन्तु  यदि  लोग  जा  कर  गंगा  में  डुबकी  उदासीनता  हुई  ।  एसे  अभिभाषण

 लगा  लें  तो  इससे  मेरी  कोई  हानि  नहीं  होती  का  फायदा  ही  क्या  है  जिसमें  fe

 wit  मुझे  यह  समझ  नहीं  भ्राता  कि  में  इसਂ  तथा  ऐसी

 विषय  में  अपनी  शाक्ति  को  व्यर्थ  नष्ट  क्यों  अन्य  समस्याओं की  ओर  ध्यान  न  दिया  गया

 करूं  जब  कि  मेरे  दूर  करने  को  प्रौढ़  बहुत  सी  हो  ।  इन  समस्याओं  को  हल  करने  के  लिये

 बुराइयां  हैं  ।  शौर  फिर  इसको  करने  के  कौर  कोई  रास्ता  नहीं  दिखाया  गया  है  ।  जहां तक

 भी  ढंग  हें  ।  मेरे  मन  में  ऐतिहासिक  भावना  बेकारी  का  सम्बन्ध  हमें  मालम  हैं  कि  किस

 जाग  उठती  भर  में  यह  सोचने  लगता  हूं  तरह  हमारे  शिक्षित  युवक  रोज़गार  की

 कि  लोग  सैकड़ों  वर्षों  से  ऐसा  क्यों  करते  चले  में  मारे  मारे  फिरते  कई  लोगो ंने  काम

 झा  रहे  इसके  पीछे  wea  विश्वास  के  न  मिलने  के  कारण  ही  आत्म-हत्या  की  है  ।

 रिक्त  श्र  कौनसी  शक्ति  है  ?  इसके  पीछे  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  केवल  इतना  कहा

 ज़रूर  कोई  अर बात होगी बात  होगी  प्रौढ़  में  तो  अपन  गया हैं  fe  अधिक  लोगों  को  काम  दिलाने

 आपको  उनके  १७ ८६६  बनाना  चाहता  हूँ  के  लिये  योजना  आयोग  पंचवर्षीय  योजना  को

 क्योंकि में  भी  उन  में  से  ही  एक  हं  शर  उन्हें  पुनरीक्षण कर  रहा  है
 ।  संविधान के

 समझना  चाहता  हुं  ।  च् प्न्छ्द  ४३  में  कहा  गया  हें  कि  राज्य  जनता  को

 यह  सब  कुछ  मेंने  सदन के  समक्ष  निजी  काम  आदि  दिलाने  के  सुविधायें  देगा  ।  वह

 उन्हें  काम  की  सुविधायें  न  परन्तु  उन्हें  जीवित स्पष्टीकरण के  रूप  में  कहा  हैं  |  सदन  ने  मेरी

 बातों  को  जिस  fa  से  सुना  है  उसके  लिये  में
 रखने के  लिये  कुछ  ने  कुछ  दिया  चाहिये  ।

 मेरे  विचार  में  इस  अभिभाषण में  वह  उपाय धन्यवाद देता  हूं  ।

 श्री  वीर स्वामी  (
 बताये  जाने  चाहिये  थे  जो  बेकारों को

 काम  दिलाने  के  लिये  किये  अंधा

 अनुसूचित  जातियां  )
 :  श्रीमान्  राष्ट्रपति  के

 उन  सुविधाओं  का  जिक्र  किया  जाना  चाहिये

 अभिभाषण  के  सम्बन्ध  में  में  दो  तीन  बातों
 था  जो  कि  बेकारों  को  उसे  समय  तक  मिलतीं

 पर  प्रकाश  डालना  चाहता  हुं  ।  जहां  तक
 जब  तक  fe  उन्हें  काम  मिल  जाता  ।  नौकरी

 हमारी  विदेश  नीति  का  सम्बन्ध  मेरा  विचार
 दिलाऊ  केन्द्र  बेचारों  को  काम  दिलाने  में

 कि  इस  सदन  में  तथा  इससे  बाहर  भी
 सफल  नहीं  रहे  हैं  ।  तिरुचिरापल्ली में  मुझे लोग  प्रधान  मंत्री  की  शान्ति  सम्बन्धी  कोशिशों

 बताया  गया  कि  राज्य  सरकारें  नौकरी  दिलाई
 की  सराहना करते  देवा  का  प्रत्येक

 दाय  अथवा  दल  प्रधान  मंत्री  की  विदेश  नीतिਂ  केन्द्रों  को  तो  अपना  सहयोग  देती  परन्तु

 का  अनुमोदन करता  है  ।  केवल  देश  का
 केन्द्रीय  सरकार के  विभाग  यह  सहयोग  नहीं

 शत्रु  ही  इसका  विरोध  कर  सकता  है  ।  केते  केन्द्रीय सरकार  के  विभाग  इन  केन्द्रों
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 से  बाहर  ही  लोगों से  प्रिया  पत्र  मांगने  हैं  सरकार  उनको  रोक  नहीं  सकती  थी  ।  हम

 तथा  इस  तरह  से  पैसा  कमाते  हैं  ।  केवल  सरकार  के  प्रबन्ध  काय  के  विषय  पर

 चर्चा  कर  सकते  थे  ।  उप  समय  अंधविश्वास

 दूसरा  विषय  जिस  पर  कि  में  बैठता  आदि  बातों  पर  चर्चा  करना  असंगत  ।

 चाहता हं  अनुसूचित  जातियों  की गी दुदेशा  है  |

 श्री  वो रस् वामी  :  भारत  ने
 इन  लोगों  की  स्थिति  सुधारने  के  लिये  सं  विधान

 अनेक  चिन्तनशील  और  क्रान्तिकारी  व्यक्तियों
 में

 भी  एक  अनुच्छेद  रखा  गया  हू  ।
 परन्तु

 देखना यह  है  कि  इनਂ  रब तंत्र ता के  सात  वर्षों में
 को  जन्म  दिया  इस  भूमि  ने

 राजा  राममोहन  महात्मा  आदि
 हम इन  अभागे  लोगों  के  लिये  कया  कुछ

 कर
 सके

 महापुरुषों  को  जन्म  दिया  है  ।
 वह  छुआछूत  अब  भी

 शिकार
 ह

 रहे  निर्धनता  का  यह  हाल  हूं  कि  उन्हें  न
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  अंधविश्वास

 खाने  को  रोटी  है  और  न  रहने  को  मकान  |
 पर  चर्चा  नहीं  कर  रहे  इन  सब  विषयों

 उन्हें  अपनी  मेहनत  का  फल  नहीं  मिलता  है
 ।

 में  जाना  अनावश्यक हैं  ।

 ग्रामों  म  इन  लोगों  के  पास  खेती  के  लिय  ज़मीन

 नहीं  यह  लोग  अधिकांश  रूप  सेਂ  खेतिहर
 श्री  dreamt  :  हमारे  मंत्री

 मजदूर  हट्टे  कट्टर  लोग  हैं  किन्तु  खेती  के
 गण  जब  कभी  भीਂ  मन्दिरों  में  जाते  हैं  तो  पुरा

 लिये इन  के  पास  ज़मीन  नहीं  ।  इसी  दार  से
 राजकीय  आडम्बर  उनके  साथ  रहता  है  ।

 व
 बहुत  से  ऐसे  हरिजन  छात्र  हूं  जिन्हें

 सरकारी  रूप  में  मन्दिरों  में  क्यों  जाते

 a  ?  व्यक्तिगत  रूप में  उनके  में  जानें
 वृत्तियां  नहीं  मिलती  हें  ।  yee  छात्रों  को

 में  कोई  उत्पत्ति नहीं  को  जा  लेकिन छात्रवृत्तियां  देन ेसे  अथवा  क  हरिजनों

 के  लिये  नौकरियां  सुरक्षित  रखन  से  काम  नहीं
 सरकारी  रूप  में  उन्हें  ऐसा  नहीं  चाहिये  ।

 चलਂ  सकता  म  सरकार  से  निवेदन करता  हमारे  राज्य  के  धर्म  निरपेक्ष  पहलू  पर  इसका

 असर  पड़ता  है  ।  भारत  में  डाक  के  दो  औने
 हूं  कि  ae  राज्य  सरकारों  को  अनुदेश  दे  कि

 वह  इस  ओर  ध्यान  दे  कि  प्रत्येक  राज्य  के
 वाले  टिकट  पर  नृत्य  करते  हुये  हिन्द  देवता  की

 प्रत्येक  ज़िले  में  जो  भी  ज़मीनें  बेकार  पड़ी  alae  ।  पोस्टकार्ड  पर  भ  हिन्दू  देवता

 की  मूर्ति  अंकित है  ।  डाक  के  टिकटों पर  हिन्दू वह  उन  हरिजनों  को  दी  जायें  जो  भूमिहीन

 खेतिहर-मज़दूर  हैं  |  देवी  देवताओं  की  मूतियां  छापने  की  क्या

 आवश्यकता है  ?  राज्य  को  किसी  भी  धार्मिक

 आखिरी  बात  जो  में  कहना  चाहता  कृत्य  में  शरीक  नहीं  होना  भले  ही

 कुल  मेले  की  दुःखद  घटना  के  सम्बन्ध  में  हैं  ।  वह  हिन्दू  धर्म  हो  अथवा  इस्लाम  या  ईसाई

 धर्म  हो  ।  धम  निरपेक्ष  नीति  को  ध्वंस  करने यह  दुःखद  घटना  हमारे  देश  के  लिये  लज्जा

 का  विषय  हैं  ।  श्रीमान्  va  दिन  आपने  वाली  सरकारी  नीति  से  में  घृणा  करता  हूं  ।

 अपना  निर्णय  देते  हुये  कहा  कि  अंधविश्वास
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  पांच  मिनट

 के
 विषय  पर  यहां  चर्चा  असंगत

 श्री  नन्दलाल  धर्मा  को  देता  हूं  ।

 ह
 श्री  नन्द  लाल  शर्मा

 )
 :  नौदस्यु

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  मेरे  रामाय  दैव्य  कर्तव्य
 a

 निर्णय  को  गलत  wats  में ने  यह  कहा  जाये  ।  नौदस्यु  रुद्रेन्द्रयमानिलो  क्यो

 था  कि
 लोग  अपनी  इच्छा  से  वहां आये  थे  ।  नमोश्स्तु  ॥

 717  PSD
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 नन्द  ल  J

 मारुति  के  इस  aes  को  lewd  का  भयंकर  आरोप  है  ।  यदि  मान  लीजिये  कल

 कारण  सरक  हूँ  ।  इस  इलोक  का  हनुमान  देग  के  सीमावर्ती  भाग  पर  आक्रमण  होदा  है

 द्वारा  लंका  में  उस
 समय  उच्चारण

 किया  गया  और  यदि  हम  यह  कहें  कि  हम  सम्बन्धित

 था  जब  उन्हें  चारों  ओर  से  राक्षसों  ने  घर  कारियों  अथवा  ice  के  प्रधान  को  सुचित  नहीं

 लिया
 था  ।  )  ।  अध्यक्ष  महोदय  नें  कर  सके  तों  देश  की  सुरक्षा  का  बया  होगा  ?

 मुझे  केवल  पांच  मिनट  का  समय  दिया  हैं  दुर्घटना  स्थल  पर  उपस्थित  महानुभाव  भले  ही

 और  यदि  अन्तर्बाधा  होती  रही  तो  में  उनसे
 ही  कितने  ही  असफल  रहे  हों  किन्तु  यह  उनकी

 समय  बढ़ाने  की  प्रार्थना  करूंगा  |  भीषण  असफलता  है  जिसके  लिये  उनके  विरुद्ध

 कार्यवाही  करना  चाहिये  । उपाध्यक्ष  महोदय  :  अन्तर्बाह्य  उपस्थित

 न  कीजिये  ।  मेरे  पास  बहुत  कम  समय  हैं  और  में

 एक  बात  और  कहना  चाहता  हुं  ।  प्रधान
 श्री  नन्द  लाल  वर्मा  में  भारत  के  इतिਂ

 मंत्री  आजाये  कृपलानी  ने  जो  भी  विचार  व्यक्त
 हास  की  महानतम  विपत्ति--कुंभ  मेले  से  आरंभ

 किए  हें  उन  से  हमारी  भावनाओं  को  आघात
 बरता  हुं  मुझे  यह  देख  कर  तीब्र  वेदना  हुई

 कि  सदन  में  कतिपय  माननीय  सदस्यों  ने  जले
 पहुंचा  हैं  ।  मेरी  ही  भावनाओं  को  नहीं  लेकिन

 उन  सब  की  भावनाओें  को  जिनका  में
 में  नमक  छिड़कने  का  प्रयत्न  किया है  ।  आपत्ति

 घटित  होने  के  बाद*  उन्होंने  हिन्दू  विचारधारा
 निधित्व  करता  और  उन  लाखों  देशवासियों

 का  जो  पथ-कर  तथा  टीका  लगवाने  सम्बन्धी
 हिन्दू  समाज  और  उसके  उत्सवों  की  आलोचना

 नियंत्रणों  के  होते  हुये  भी  गंगा  में  संगम  पर
 कर  डाली  ।  यह  मत  कि  अंधविश्वास  के  कारण

 डुबकी  लगाने  गये  थे  ।
 ही  सरसों  व्यक्ति  मृत्यु  के  शिकार  में

 समझता  कि  स्वयं  भी  एक  अंधविश्वास है  ।  यह  एक  अंधविश्वास  ही  तो  हैं  कि  अचाये

 विगत  लाखों  वर्षों  से  लाखों  हिन्दू  गंगा  जी  में  कृपलानी  सब  प्रकार  की  औपचारिकताओं  का

 स्नान  कर  रहे  हैं  ।  यह  कोरा  अंधविश्वास  विरोध  करते  हुए  भी  अपने  अ।प  को  ह ९1) आचाय

 r  ।  महाकवि  कालिदास  ने  इसका  कहते  हें

 वर्णन  किया  वाल्मीकि  ने  इसे  गुंजायमान  आचिनोति  च  शास्त्रादि  आधारभू

 किया  है  और  व्यास  ने  भी  इसका  उल्लेख  स्वय मा चरते  यस्मात्तस्मादाचाय  उठाते  ॥

 किया हू  ।  आज  भी  यह  बात  स्पष्ट है  कि  आनाय  वह  जिसने  शास्त्रों  का  गहन

 गंगा  का  जल  अन्य  समस्त  नदियों  से  श्रेष्ठ  अध्ययन  किया  जिसने  शास्त्रों  के  अनुसार
 मेरा  वीणा

 है  कि  हमारी  अत्यंत  परम्पराओं  को  प्रतिष्ठापित  किया  हो  और

 संगत  प्रथा  को  अंधविश्वास  कह  कर  पुकारना  उनके  अनुसार  अपने  जीवन  को  ढ़ाल  लिया

 राष्ट्रविरोधी  aft  हू  |  जब  तक  यह  तीनों  बातें  नहीं  होतीं  किसी  भी

 में  सरकार  की  असफलताओं  पर  चर्चा
 व्यक्ति  को  ara  कहलाने  का  अधिकार

 नहीं  होता  |
 नहीं  करूंगा  लेकिन  एक  बात  स्पष्ट है  कि  उस

 श्री  वेलायुद दुर्घटना  का  समाचार  अधिकारियों  तक  नहीं
 थ

 वहू  आधुनिक
 आचार

 पहुंचाया  जा  सका  ।  जांच  समिति  इस  तथ्य  हू  |

 की  ओर  नहीं  देखेगी  ।  यह  निर्विवाद  सत्य  श्री  नन्द  लाल  wat  :  पंजाब  में  वह

 ज चय
 और  सरकार  की  पर  थ  एक  ्  ।  arias  ara  का
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 THOT  ग क्योकि  य
 हू  उस  भाषा से  स्वयं  की  बात  पड

 @ कोई  प्रश्न  नहीं  |  जनसाधारण

 सम्बन्धित  हूं  जिसका  यह  शब्द  ह  ।  की  आधिक  जलवायु  सम्बन्धी  स्थिति

 और  रवभाव  के  अनुकूल  है  ।  यह  AAA
 जहां  तक  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  का

 वैज्ञानिक  प्रणाली युक्त  औषधि है  ।  लेकिन
 सम्बन्ध  में  राष्ट्र  के  सांस्कृतिक  निर्माण

 अव  इसकी  उपेक्षा  की  जा  रही  यह  में  कहता
 के  विंध्य  में  एक  बात  और  कह  दंगा  ।  मुझे  खेद

 हूं  कि  एलोपैथिक  चिकित्सा  प्रणाली  बिल्कुल
 है  कि  और  सामान्यतया

 अवैज्ञानिक  |  wea  प्रणाली  त्रिदोष

 राष्ट्रपति  और  मंत्रिमंडल  इस  विषय  पर
 पर  आधारित  हे  ।  मंत्रिमण्डल  तथा  सरकार

 शान्त  हू  ।  भारतीय  जीवन  की  ओर  उन्मुख  मेरी  यह  प्रार्थना  है  कि  वह  इस  चिकित्सा
 करन  वाली  हिन्दी  संस्थाओं  और  संस्कृत

 प्रणाली  को  उचित  महत्व  दे  ।
 संस्थाओं  का  कोई  जिन  नहीं  किया  जाता  हूँ  ।

 उक्त  संस्थायें  समाप्त  हो  रही  ।  हमारे  डा०  काटजू  :  प्रधान  मंत्री  ने

 शिक्षा  मंत्री  प्रसिद्ध  शिक्षाविद  मौलाना
 अपने  भाषण  में  बड़े  व्यापक ढंग  से  लगभग

 आज़ाद  को  वास्तविक  भारतीय  शिक्षा  प्रणाली  समस्तਂ  महत्वपूर्ण  समस्याओं  पर  चर्चा  की

 के  सम्बन्ध  में  सबंधी  अज्ञात  हे  ।  उन्होंने  मेंभीदो  तीन  विषयों  पर  कुछेक  wee

 हाल ही  में  उर्द ूमें  कुछ  पुस्तकों  प्रकाशित  बोलना  चाहता  इन  में  से  शान्ति  तथा

 करायी  जिन्हें  यहां  वितरित  किया  गया  हैं  |  व्यवस्था की  समस्या एक  हँ  ।  यह  ह्य  की

 उर्द  राष्ट्र  भाषा  नहीं  है  और  न  वह  प्रादेशिक  बात  है  कि  सत्याग्रह  आदि  के  नाम  पर

 भाषा  ही  है  ।  फिर  भी  हिन्दी  और  संस्कृत  की
 बड़  डालने  की  कोशिशों  के  बावजूद  देश  में

 ओर  ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा  ह  और
 शान्ति  तथा  व्यवस्था  रही  है  तथा  भारत  की

 वास्तविक  भारतीय  विद्यालय  और  ~ TTSRITATY  जनता ने  सूझ  बूझ  का  परिचय  दिया  हैँ  ।

 काल  कविता  होती  जा  रही  हे  ।  हिन्दी  और  तरह  तरह  के  प्रलोभनों  के  बावजूद  देहाती

 संस्कृत  के  मनीषी  विद्वान  जिन्होंने  सांस्कृतिक  क्षेत्रों  में  शान्ति  तथा  व्यवस्था  रही  है  ।

 भाषा  को  बनाये  रखने  लिये  राष्ट्र  की

 आजीवन  झ्र कथनीय  सी  सेवा  की  हैँ  आज  अनक  दूसरी  बात  जिसकी  ओर  में  सदन  का

 कठिनाइयों  का  सामना  कर  रहे  हें  ।  संस्कृत  ध्यान  दिलाना  चाहता हूं  यह  है  कि  जब  हम

 देश  की  आर्थिक  प्रगति  आदि  की  बातें  करते और  हिन्दी  के  विश्वविद्यालयों  के  लिये  कछ

 नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  शिक्षा  मंत्रालय  हे  तो  हमें  ग्रामीण  जनता  को  भी  श्रद्धांजलि

 और  मंत्रिमंडल  से  मेरी  यह  प्रार्थना  है  कि  पेश  करनी  जिन्होंने  कि  भारत

 वह  इस  ओर  ध्यान  दे  ।  भर  में  ऐसे  कार्यों में  स्वेच्छा  से  अपना  सहयोग

 दिया  है  ।  में  आज  ही  विन्ध्य  प्रदेश

 आयुर्वेद-चिकित्सा  प्रणाली  के  विषय  में  से  प्राप्त  एक  रिपोर्ट  पढ़  रहा  था  जिसमें  कि

 भी  एक  बात  कहे  गत  बार  इस  विषय  पर  वहां  के  उपराज्यपाल  ने  कहा  था  अपने

 चर्चा  करते  समय  माननीय  स्वास्थ्य  मंत्री  ने  व्यापक  दौरों  में  उन्होंने  यह  देखा  कि  समस्त

 कहा  था  कि  वह  इस  प्रकार  की  सस्ती  चिकित्सा  विन्ध्य  प्रदेश  में  जनता  तिहाई  के  आधार

 प्रणाली  देश  में  नहीं  फैलने  देंगी  उन्होंने  पर  की  परियोजनाओंਂ  से  आकर्षित  हुई  है  |

 कहां  कि  वह  प्रत्येक  ग्रामीण  के  लिये  इस  परियोजना  के  अन्तर्गत  राज्य  किसी  कार्य

 अकृष्ट  चिकित्सा  व्यवस्था  उपलब्ध  कराने  की  के  लिये  ad  आदि  का  एक  तिहाई  भाग  देता

 हामी  हूं  ।  वह  केवल  आदर्श  अथवा  काल्पनिक  दे  तथा  शेष  दो-तिहाई  भाग  ग्रामीण  स्वयं
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 काटजू

 देते  में  भी  बहुत  से  राज्यों  में  ग्रामीण  डा०  काटजू  :  तथा  आजादी

 क्षेत्रों
 का

 दौरा  करता  रहा  हूं  तथा  मेरे  लिये  यह  के  बाद  यह
 पहला  कुम्भ

 ।

 एक  आह्लाद पूर्ण  अनुभव  रहा है  कि  किस  तरह  लोग  रेलवे  तथा  सरकार  द्वारा  दी  गई

 से  लोगों  ने  अस्पताल  बनाये  स्कूल  बनाये  धाओं  की  बातें  करते  हें  ।  यह  बात  तो  केवल

 @  तथा  इस  तरह  की  और  चीज़ें  बनाई  हैं  ।  इन्हीं  बेंचों पर  होती हैं  ।  आप  वहां

 उन्होंने  बांध  बांधे  बारिया  के  पानी  को
 जाते  और  देखते  लाखों  लोग  सैकड़ों  मील का

 बेकार  जानें  से  रोका  है  तथा  ज़मीन  को  खेती
 सफर  ते  कर  के  वहाँ  बैलगाड़ियों पर  आये  ॥

 के  अन्तगंत  लाया है  ।  दामोदर  घाटी
 सभी  लोग  रेलगाड़ियों  में  नहीं  आये  ।

 अथवा  हीरा कुड  बांध  देखने  जाते  हें  तथा  गाड़ियों  पर  आये  और  geo  आये  ।  यहं

 इनकी  चर्चा  करते  हें  ।  परन्तु  ग्रामीणों  के  बात  याद  रखनी  होगी  |  प्रधान  मंत्री  ने  मामूली

 परिश्रम  पर  और  अधिक  ध्यान  देना  चाहिये  ।  तौर पर  इसका  जिक्र  किया  ।  जहां तक  मेरा

 हमें  इसके  लिये  अपन  देशवासियों  को  बधाई  सम्बन्ध है  गंगा  जल  मेरे  लिये  ही

 देनी  चाहिये  ।  कभी  कभी  में  सोचता  हूं  कि  पवित्र  हैं  जितना  कि  ताप्ती  अथवा

 जब  हम  कस्बों  में  बातें  करते  लोगਂ  ग्रामों  निंदा  का  है  ।  गंगा  के  लिये  मेरा  केवल

 में  काम  करते हे  ।  वे  उत्साह से  भरे  हें
 ।  यह  एक  आकर्षण है  कि  जब  में  गंगा  में  स्नान

 वह  अब  महसूस  कर  रहे  हें  कि  एक  युग  के  बाद  करता  हूं  न  मुझ  में  एक  नई  भावना

 भारत  में  आज़ादी  का  सूखे  चमका  ह  ।
 जागृत  होती  है--आप  हफ़्ते  हैं  क्योंकि  अप

 TAM,  अब  में  कुंभ  मेले  के
 सम्बन्ध में

 इसके  महत्व  को  नहीं  समझते  हैं  ।

 कुछेक  शब्द  कहना  चाहता
 |  पांचवा

 कछ  माननीय  सदस्य  :  वह  हंसते  हैं

 कभी  था  जो  कि  में  ने  देखा  ।  कुंभ  क्योंकि  वहू  नास्तिक  हूं  ।
 जिसमें  कि  मं  शामिल  हुआ  १९०६  में

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  देश में  कई लगा  था  जब  कि
 में  इलाहाबाद  में  कालिजਂ

 में  पढ़ता  था  ।  में  कुम्भ  तथा  अं  खम्भ  धम  में  निवेदन  करना  चाहंताहूं  कि  किसी

 श  की  रूढ़ियों आदि  पर  हंसना  एक  बुरी
 को  देखते  आया  हूं  तथा  मं  ने  देखा  है  कि

 इन  अवसरों  पर  जनता  में  काफी  उत्साह  पाया  बात  है  ।  मरन  ae  नहीं  ह  कि  इस  मेले

 को  रोका  जाना  चाहियें  था  ।  हमें  Has
 जाता  परन्तु इस  त्न  में  गया  तथा  हज़ारों

 लाखों  लोगों  की  भीड़  में  घुसा  ।  में  ने  देखा  उस  दुःखद  घटना  चर्चा  करनी  चाहिये  ।

 मुझे खेद  हं  कि  इन  बातों  पर  हंसी  उड़ाई  जाती
 कि  लोग  केवल  एक  बात  से  प्रभावित  थे  ।

 वह  यह  थी  कि  यह  स्वतंत्र  भारत  का  पीला
 ध  कम  से  कम  इस  सदन  में  न  होना

 चाहिये  att  gal  उड़ाना  न  इस  सदन के
 कुम्भ  है  ।  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  टंडन  तथा

 आजाये  कृपलानी  ने  अंधविश्वासी  चर्चा  हित  में  हूँ  और
 न

 देना  के  हित  में  है
 ।

 की  में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  उस  तरह  डा०  काटजू  :  में  किसी  धार्मिक

 at  दृष्टिकोण  एक  संकुचित  दृष्टिकोण  है  |
 कोण  से  नहीं  कह  रहा  था  ।  में  कह  सकता

 लोग  वहां  इस  वर्ष  इसलिये  गये  क्योंकि  उन्होंने
 हूं  कि  दक्षिण  भारतीयों  के  लिये  कावेरी

 सोचा  कि  भारत  हज़ारों  वर्षों  के  बाद  आज़ाद

 क  ७  के  क
 उतनी ही  महत्वपूर्ण हू  ।  आप  देखते  होंगे  कि

 हुआ  हैं  जनता  को  गंगा  तथा  यमुना  से  इसलिये  प्रेम

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  नहीं  ।  है  क्योंकि  भारत  की  आयं  सभ्यता  इन्हीं  की
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 घाटी
 में

 पढी  हू  और  HAY  फ़ी  है  ।  यह  तरह  तरह  के आरोप  लगाये  जा  रहे  ६

 पवित्रता का  कोई  ध  नहीं  और  न  यह  मेरे  att  इस  पर  लोग  श्रन्धविदवास  का  उन्मूलन

 इसमें  रनान  करके  स्वर्ग  में  जाने  का  प्रश्न  है  ।  करने  पर  भाषण  देते  हैं  कौर  कहते  हैँ  कि

 जब  कभी  में  गंगा  स्नान  के  लिये  जाता  हूं  तो N
 सरकार  को  इसके  उन्मूलन  के  लिये  कोई

 में  वैयक्तिक  रूप  से  समझता  हूं  कि  में  एक  कार्यवाही  करनी  चाहिये  थी  ।  मान  लीजिये

 एसी  बात
 कर  रहा  हूं  जो  कि  मूझे  आपने  कि  बाप  उनको  रेल  गाड़ियों  की  सुविधायें

 पुर्जों  के  जो  कि  हज़ारों  ad  पहले  नहीं  तो  क्या  are  उन्हें  बैल  गाड़ियों  शादी

 इसी  भूमि  पर  रहते  मिलाती  है  ।  में  द्वारा  aa  से  रोक  सकते  हैं  ?  वह  ऐसा  करेंग

 मोक्ष  आदि  की  बातें  नहीं  करता  ।  मुझ  केवल  प्राचीन  काल  में  लोग  कन्या  कुमारी

 वह  दिन  याद  भ्राता  है  जब  कि  ६४०  ईस्वी  तक
 बैल  गाड़ियों  में  जाया  करते  थे

 ।

 में  चीन  का  तीर्थ  यात्री  कुम्भ  परवे  में  शामिल
 मेरे  माननीय  fra  ने  बताया  कि

 ग्रा  था  ।  उसने  इसका  वर्णन  किया  हँ  ।
 कारी  अधिकारियों  तथा  मंत्रियों  को

 आप  फिर  पढ़  लीजिये  कि  हर्षवर्धन  न  क्या
 कारी  हैसियत  सेਂ  वहां  नहीं  जाना  चाहिये  ।

 कुछ  किया  था  उस  समय  का  चिन्तन  कीजिये  ।
 जब  में  उड़ीसा  का  राज्यपाल  था  तो में

 इतिहास  का  निरन्तर  प्रवाह  होना  चाहिये  |
 प्रायः  जगन्नाथ  मंदिर  में  जाया  करता  था  ;

 प्राचीन  स्वतंत्र  भारत  पर  तब  तक
 परन्तु  कोई  यह  नहीं  समझता  था  कि  में  वहां

 गर्व  नहीं  कर  संकते  हें  जब  तक  कि  श्राप  उनके
 राज्यपाल  की  हैसियत  से  जाता  हूं  ।  में

 महान  कार्य  में  गव  महसूस न  अवश्य
 अपनी  वैयक्तिक  हैसियत  से  वहां  जाता  था  ।

 ही  wee  विश्वास  का  उन्मूलन  कीजिये  ।  श्राप
 में  एक  हिन्दू  इस  लिये  में  वहां  जाता

 कह  संकते  हें  कि  गंगा  जल  किसी  दूसरी  नदी  था  i  यदि  यह  धर्मनिरपेक्ष  राज्य  है  तो

 के  समान  है  ।  बहुत  से  लोग  ऐसा  ही  समझते
 इसका  यह  प्रथ  नहीं  है  कि  कोई  ईसाई

 है  परन्तु जब  में  गंगा  स्नान  केਂ  लिये  जाता  गिरजाघर  में  न  जायें  ।

 हूं  तो  मेरा  wet  पुर्जों  के
 साथ  सारे

 में  लंदन  का  अधिक  समय  नहीं  लेना

 राष्ट्र  के  के  साथ  एक  प्रकार
 का

 सम्बन्ध  चाहता  परन्तु  मुझे  ऐसा  प्रतीत  होता

 जुड़  जाता है
 ।  मेरे  माननीय  मित्र  यहां  बोलत

 है  कि  ara  कृपलानी  तथा  श्री  टंडन  ने

 यंह  एक  wea  ही  दुर्भाग्य
 जिन्हें  डि  में  पता  गुरु  समझता  इस

 पण  घटना  हैं  ।  इससे  हमारे  दिल  दहल  प्रश्न  पर  गलत  दृष्टिकोण  से  विचार

 परन्तु  में  अपनी  वैयक्तिक  जानकारी
 किया हैं  ।

 के  भ्राता  पर  कह  सकता  हूं  कि  २
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  जानना  चाहता

 तक  सारा  प्रबन्ध  कार्य  सुन्दर  था ।  में  ने  वहां

 एक  भी  नेक्सी  नहीं  देखी  ।  लोक  स्वास्थ्य
 हूं  कि  क्या  कोई  मननीय  सदस्य  यह  चाहता

 है  कि  उनका  कोई  संशोधन  मतदान  के  लिये

 विभाग  ने  वहा  चमत्कार  कार्य  किये  थे
 ।

 सदन  के  समक्ष  रखा  जाये  ?

 उस  विभाग  के  कर्मचारी  इतनी  श्रद्धा  तथा

 निष्ठा  से  काम  कर  रहे  थे  जितनी  कि  मेंने  श्री  पी०  एन०  राजाभोज :  मेरे  संशोधन

 गत  ४८  वर्षो ंमें  कभी  भी  नहीं  देखी  है
 ।  संख्या  १८  तथा  १९  मतदान के  लिये  सदन  के

 समक्ष  रखें  जायें  ।

 यह  मामला  gar  ।  और  जिन  लोगों

 के  हाथ  में  इस  मेले  का  प्रबन्ध-कार्य  उपाध्यक्ष  महोदय  :  वे  संशोधन चुने

 उनसे  श्री  घृणा  की  जा  रही  है  तथा  उन  पर  गये  थे  परन्तु  उन्हें  प्रस्तुत नहीं
 किया  गया  |
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 लिये मैं  इन्हें  मतदान के  लिये  सदन  के  भाषण  देने  की  कृपा  की  उसके

 अमर  नहीं  रखता  हूं  ।
 लिये  लोक-सभा  के  इस  सत्र  में

 थ्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  का  समवेत  सदस्य  राष्ट्रपति  के  ग्रत्यन्त

 संशोधन  संख्या
 oe

 मतदान  के  लिये  प्रस्तुत
 @  आभारी  &  पव

 लि  तथा  अस्वीकृत gar

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gat
 !

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न यह  है  कि  :

 इसके  पश्चात्  ब  क
 oe as  को

 wag  के  एक  साथ  समवेत  दोनों  २३  १९५४  के  दो  बजे  तक  कें

 सदनों  को  राष्ट्रपति ने  लिए  स्थगित  हो  गई


